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КОШЕЛЕК Интернет-магазины 
одежды и продуктов начинают 
продажи в кредит

Процент доверия

Татьяна Шадрина

РОССИЯНЕ могут окончатель-
но потерять интерес к торговым 
центрам, так как интернет-мага-
зины предлагают все более вы-
годные условия покупки оде-
жды, обуви и продуктов. Поми-
мо предоставления больших 
скидок все они в ближайшее вре-
мя планируют начать продавать 
товары в кредит или в беспро-
центную рассрочку. 

Крупные магазины бытовой 
техники и телефонов уже обра-
тили внимание на этот способ 
увеличения продаж. К примеру, 
модный смартфон стоимостью 
25 тысяч рублей можно взять в 
кредит на двенадцать месяцев 
под 21 процент годовых. То есть 
в месяц надо отдавать по 2,5 ты-
сячи рублей. Ставки вроде бы 
грабительские, но для кошелька 
— сумма небольшая. Это и при-
влекает покупателей.

По оценкам экспертов, вну-
тренний рынок продаж в Сети в 
результате изменения торговой 
политики должен вырасти как 
минимум на 20 процентов. Ин-
тересно, что мысль о басно-
словных прибылях не дает по-
коя не только российским, но и 
иностранным интернет-магази-
нам. Как стало известно «Рос-
сийской газете», многие из них 
уже отправили в отечественные 
банки предложение о сотрудни-
честве. 

Среди других способов при-
влечения клиентов — снижение 
стоимости доставки. Цены уже 
начали падать: если в прошлом 
году услуги курьера оценива-
лись в 440 рублей, то сейчас — 
уже в 250 рублей.

Российскую интернет-тор-
говлю действительно ждет про-
рыв, уверены экспер-
ты, и банки сыграют 
здесь основную роль.

ДЕНЬГИ От налога освободят 
предприятия, имеющие  
транспорт не старше 2013 года

До пяти лет 
бесплатно

Игорь Зубков

ТРАНСПОРТ не старше 2013 
года выпуска полностью освобо-
дят от налога на имущество ор-
ганизаций. Так правительство 
рассчитывает стимулировать 
обновление парков предприя-
тий и через это — спрос на про-
дукцию транспортного машино-
строения. Соответствующие по-
правки в Налоговый кодекс Бе-
лый дом передал в Госдуму.  

Такая льгота с 1 января 2015 
года распространялась на дви-
жимое имущество (и, в частно-
сти, на транспорт), поставлен-
ное на учет в качестве основных 
фондов после 1 января 2013 
года. Но за двумя исключения-
ми: для имущества, принятого 
на учет в результате реорганиза-
ции или ликвидации юрлиц, а 

также передачи между аффили-
рованными лицами. Теперь из-
под этих ограничений выведен 
транспорт, выпущенный с нача-
ла 2013 года, поясняет началь-
ник Управления правовой эк-
спертизы Аналитического цен-
тра при правительстве РФ Мари-
на Лабозина.

Выиграют от этого прежде 
всего холдинги, имеющие тран-
спортные подразделения или 
специализирующиеся на тран-
спортных услугах. Например, 
железные дороги, которые поку-
пают подвижной состав у своей 
же «дочки», говорит председа-
тель экспертного совета Комите-
та Госдумы по бюджету и нало-
гам Михаил Орлов. 

Сейчас часть компа-
ний платит  за свой 
транспорт дважды. 
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630 школ и 55 колледжей 
Москвы готовы 1 сентября 
принять 1 350 000 учащихся 
и студентов 

4
Цена нефти — сколько дол-
ларов будут давать за один 
баррель «черного золота» 
этой осенью  

5
Тюремные священники 
помогут выявлять ислам-
ских радикалов, содержа-
щихся в исправительных 
учреждениях  

6
Паранормальные разбира-
тельства:  астролог подал 
в суд на «Битву экстрасен-
сов» 

7
Выставка «Азбука музея», 
открытая к юбилею Музея 
Москвы в Провиантских 
складах, покажет лучшие 
экспонаты собранной за 120 
лет коллекции

8
Леонид Кравчук взял вину 
за развал СССР на себя 

9
Матч «Ростов» — «Аякс»:  
какой из этих футбольных 
клубов пробьется в Лигу 
чемпионов 

ВЫБОРЫ
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Новация Нотариус теперь полностью возместит 
 стоимость квартиры, потерянной по его вине

Ошибка ценой 
в пять миллионов

Марина Гусенко

Б
олее 90 процентов детских 
удерживающих устройств в 
автомобилях, продающихся 

в России, не соответствует требо-
ваниям безопасности, показали 
проверки минпромторга. А зна-
чит, при аварии могут искалечить 
ребенка, а не защитить его.

Почему кресла-убийцы попа-
дали в продажу и все еще остают-
ся на прилавках? С этим уже де-
тально разбираются, хотя основ-
ные проблемы определены. Сей-
час главное — в течение двух не-
дель (время пошло с прошлой 
пятницы) подготовить четкий и 
подробный алгоритм действий, 
чтобы на нашем рынке осталась 
только продукция высокого ка-

чества. Такое решение по резуль-
татам проверки было принято на 
совещании у министра по вопро-
сам Открытого правительства 
Михаила Абызова. Этим уже за-

нимается минпромторг вместе с 
другими ведомствами, сообщил 
министр. 

Также предстоит выяснить, 
где, на каком звене, разорвалась 
ц е п оч ка  го суда р ст в е н н о го 
контроля над этим рынком. Ка-
жется, все предусмотрено: мож-
но провести испытания, есть 
конкретные требования к без-
опасности товара. Тем не менее 
большую тревогу сегодня вызы-
вают не только сами  удерживаю-
щие устройства, но даже ин-
струкции по их эксплуатации. 

Что в итоге? В прошлом году в 
ДТП погибли 878 ребят. Еще 21,5 
тысячи получили травмы. По 
словам экспертов, большинство 
из них были пассажирами в лег-
ковых автомобилях. 

По данным экспертного цен-
тра «Движение без опасности», 
8 0  п р о ц е н т о в  и м п о р т н ы х 
 д е т с к и х  у д е р ж и в а ю щ и х 
устройств ввезены в Россию из 
Китая. Их большинство в нашей 
продаже. И в основном это нека-
чественный товар с сомнитель-
ными сертификатами, напри-
мер просроченными. Или полу-
ченными в фирме-однодневке, 
найти которую впоследствии 
оказывается почти невозмож-
но.

Зачем их везут, понятно. Но 
почему продают? Во-первых, 
наше законодательство позво-
ляет пристегивать детей в авто 
«иными устройства-
ми». Но что это такое — 
не расшифровывается. 

Владислав Куликов

В
ажная новация защи-
тит всех, кто обращает-
ся к нотариусу при по-
купке, продаже или об-
мене квартиры. Всту-

пил в силу закон, обязывающий 
нотариусов застраховать свою 
профессиональную ответствен-
ность на сумму минимум в пять 
миллионов рублей. 

Если нотариус где-то ошибет-
ся при оформлении сделки, и кто-
то из-за этого потеряет жилье, 
пострадавших не будет. Все поте-
ри людям будут компенсирова-
ны. Другой столь же надежной 
правовой защиты при оформле-
нии жилья просто не существует.  
Интернет полон страшных исто-
рий, когда люди оказывались на 
улице из-за того, что проморгали  
какую-то мелочь в документах, 
из-за которой крайними оказы-

ваются именно они. А еще есть 
риск нарваться на мошенников 
или не распознать фальшивый  
документ. 

Можно, конечно, при офор-
млении сделки позвать на по-
мощь знакомого юриста. Однако 
все люди, даже профессионалы, 
могут ошибаться. И только нота-
риус платит за свои ошибки. По 
словам экспертов, повышение 
размера страховки вызвано рас-

ширением полномочий нотариу-
сов в обороте недвижимости. На-
пример, теперь только через но-
тариуса необходимо оформлять 
любые сделки с долями в кварти-
ре. Этим летом было принято не-
сколько законов, повысивших 
роль нотариата. Они вступили в 
силу в июле. Один из новых зако-
нов как раз и повысил до 5 милли-
онов рублей минимальный раз-
мер обязательного страхового 

полиса для нотариусов, оформля-
ющих сделки с недвижимостью. 
Однако такими сделками вправе 
заниматься все нотариусы стра-
ны, отдельной категории  «спе-
цов по недвижимости» нет. Сей-
час нотариусы начали офор-
млять страховки на такую ги-
гантскую сумму. Новые правила 
призваны в первую очередь за-
щитить человека, обратившегося 
к нотариусу. Что бы ни случи-
лось, гражданин не должен поте-
рять своего. Как поясняют в Фе-
деральной нотариальной палате, 
сейчас существует несколько 
уровней такой защиты. 

Первый: личная страховка 
нотариуса. Второй: коллектив-
ное страхование регио-
нальной нотариальной 
палаты. 

ПРОБЛЕМА В течение двух недель минпромторг должен решить, 
как очистить рынок от опасных детских автокресел

Отстегните ремни!

Нотариус проследит, чтобы сделка 
была правильно оформлена, даже 
если дом построен вверх ногами.
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Австралийский доллар  49,5349
Азербайджанский манат  39,5750
Армянский драм**  13,6355
Белорусский рубль  33,3772
Болгарский лев  37,5600
Бразильский реал  20,2332

Венгерский форинт**  23,6510
Вон Республики Корея***  57,9835
Датская крона*  98,7128
Доллар США  64,7684
Евро  73,4733
Индийская рупия**  96,5648

Казахстанский тенге**  19,0518
Канадский доллар  50,2081
Киргизский сом**  94,8193
Китайский юань*  97,5090
Молдавский лей*  32,8315
Новый туркменский манат  18,5264

Норвежская крона*  78,8522
Польский злотый  17,0398
Румынский лей  16,4822
СДР  90,8979
Сингапурский доллар  48,0228
Таджикский сомони*  82,3763

Турецкая лира  22,0428
Узбекский сум***  21,7020
Украинская гривна*  25,5900
Фунт стерлингов  85,4878
Чешская крона*  27,1873
Шведская крона*  77,6274

Швейцарский франк  67,4952
Южноафриканский рэнд*  48,1643
Японская иена**  64,6682

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.08.16 
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Акцент

 Теперь только через нотариу-
са необходимо оформлять 
любые сделки с долями 
в квартире

ЦИФРА

878
ДЕТЕЙ
погибли в прошлом году на доро-
гах России, более 21 тысячи полу-
чили травмы
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Прогулка с мэром Москвы 

Сергеем Собяниным: 

 какими переменами 

в обновленной столице 

 гордится градоначальник

МОЯ УЛИЦА
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Вероника Скворцова 
запустила 

«Волну здоровья» 
в Медиа-центре 

«РГ» 
Страница 3
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СОДРУЖЕСТВО В Белоруссии 
начались учения 
миротворцев ОДКБ

Участвуют 
«Стрелец» 
и «Азарт»

Владимир Богданов

БОЛЕЕ 1500 военнослужащих из всех государств — 
участников Организации Договора о коллективной без-
опасности, и около 300 единиц военной техники задейст-
вовано в совместных учениях миротворческих контин-
гентов ОДКБ «Нерушимое братство-2016». 

Начались они вчера в Белоруссии на полигоне «Обуз-
Лесновский» в Брестской области и продлятся до 27 ав-
густа. Руководит ими заместитель министра обороны Бе-
лоруссии генерал-майор Сергей Потапенко. 

Как сообщил помощник командующего войсками 
Центрального военного округа полковник Ярослав Ро-
щупкин, с российской стороны в учении принимают 
участие более 300 человек личного состава, а также око-
ло 70 единиц техники. «Будут применяться бронетран-
спортеры БТР-82А, экипировка «Ратник», комплекты 
радиоэлектронной борьбы «Лесочек», радиостанции 
шестого поколения «Азарт», а также комплексы развед-
ки, управления и связи «Стрелец», — рассказал Рощуп-
кин. 

Кроме российских и белорусских военных в учениях 
принимают участие миротворцы из Армении, Казахста-
на, Киргизии и Таджикистана. Все они будут отрабаты-
вать взаимодействие при оказании гуманитарной помо-
щи местному населению на территории условно кон-
фликтующих сторон, а также условного уничтожения 
незаконных военных формирований. 

В секретариате ОДКБ заявили, что впервые мирот-
ворцы ОДКБ отработают получение мандата Совбеза 
ООН и будут действовать в «кризисном регионе» во вза-
имодействии с миссией ООН. 

ОПРОС Дебаты помогают 
лучше узнать кандидатов 
и программы партий

Включил, 
увидел, выбрал

Александра Белуза

ПРЕДВЫБОРНЫЕ дебаты помогают избирателям «со-
ставить представление о лидерах и членах партий, по-
нять, что они за люди» (об этом сказали 72% опрошен-
ных), а также «прояснить цели и задачи, программные 
установки партий» (так считают 62% респондентов). Ре-
зультаты опроса представил вчера Всероссийский центр 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 

Дебаты между кандидатами от 14 партий, зарегистри-
рованными  на выборы в Госдуму нового созыва, старто-
вали в понедельник, 22 августа, в эфире пяти телеканалов 
и трех радиостанций. В преддверие парламентских выбо-
ров дискуссии будут идти каждый день вплоть до «дня ти-
шины» 17 сентября.

По данным опроса, за диалогами политиков в эфире 
целенаправленно планируют следить 19% россиян, 24% 
специально искать в программе теледебаты не будут, но 
посмотрят их, если «наткнутся» на них, переключая ка-
налы. Еще 23% гра-
ждан будут смотреть 
дебаты при условии, 
что в это время не 
будет ничего более 
интересного, а 8% 
собираются смо-
треть видеозаписи, 
отрывки в Интерне-
те. Суммарно ауди-
тория теледебатов 
может составить 74%, отмечает ВЦИОМ. Точно не плани-
руют смотреть дебаты 24% опрошенных, а 2% затрудни-
лись с ответом.

Социологи также спросили о темах, споры на которые 
людям были бы особенно интересны. Больше всего гражда-
не хотят услышать дискуссии о внешней политике (21%), 
экономике (18%) и социальной сфере (18%). Интересны и 
такие темы, как  благосостояние народа и зарплаты (13%), 
пенсии (12%), образование (12%) и здравоохранение 
(11%). Меньший интерес представляют, как ни странно, 
рост цен и ЖКХ — эти темы считают интересными для по-
литических дебатов лишь 8% и 5% соответственно. 

Диалоги кандидатов о будущем граждан и страны хоте-
ли бы услышать 3% опрошенных. Наконец, только 2% в 
качестве интересных тем указали сами выборы и борьбу 
за власть.

«Основной период избирательной кампании пришелся 
на лето, интерес населения к политике в этот период тра-
диционно снижается.  Дебаты могут изменить ситуацию и 
привнести в эту избирательную кампанию яркие краски, 
а выбор избирателей сделать более осознанным», — отме-
чает руководитель исследовательских проектов ВЦИОМ 
Михаил Мамонов.  По его словам, избиратель ожидает от 
дебатов своеобразной «эмоциональной подзарядки». 
«Это дает шанс новым политикам и партиям громко зая-
вить о себе. Насколько они его используют — станет понят-
но уже 18 сентября», — говорит эксперт.

Всероссийский опрос был проведен ВЦИОМ 30—31 
июля в ходе телефонного интервью среди 1,6 тыс. респон-
дентов. Для данной выборки максимальный размер ошиб-
ки с вероятностью 95% не превышает 2,5%.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Доиндексация пенсий за 2015 год пройдет в форме 
единовременной денежной выплаты

Бюджетный вариант

ПАРЛАМЕНТ

Сергей 
Нарышкин 
призвал 
поощрять 
свободную 
дискуссию 
в сфере 
образования

ШКОЛА
ТОЧЕК ЗРЕНИЯ 

Мария Голубкова, 
Ленинградская область

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государст-
венной Думы Сергей Нарышкин 
проводит начало этой недели в 
Ленинградской области. В поне-
дельник он отметил вместе с жи-
телями Ивангорода День Госу-
дарственного флага РФ, а вчера 
принял участие в работе област-
ного педагогического совета и 
встретился с сельскими старо-
стами. 

Накануне начала нового учеб-
ного года внимание к проблемам 
школьного образования в стране 
вполне логично. Этот интерес в 
обществе подстегнули кадровые 
перестановки в министерстве об-
разования и науки РФ. По мне-
нию Сергея Нарышкина, «новый 
министр образования и науки 
Ольга Васильева понимает всю 
степень ответственности своего 
назначения».

— Министр образования и нау-
ки — это крайне значимая фигу-
ра, от него зависит вектор разви-
тия государственной образова-
тельной политики, — отметил 
спикер нижней палаты парла-
мента. — Тем более что сейчас, в 
преддверии нового учебного 
года, никаких сбоев не должно 
быть.

При этом, по мнению Нарыш-
кина, государственная политика 
в сфере образования не означает, 
что на те или иные процессы 
должна существовать единствен-
но верная точка зрения.

— Политика в этой сфере не 
должна привести к монополиза-
ции, к появлению так называе-
мых единственно верных учеб-
ников по тому или иному пред-
мету, — считает он. — Нужно по-
ощрять дискуссию как в профес-
сиональной научной среде, так и 
во всем нашем обществе.

В этом году основная тема ав-
густовского педсовета обозначе-
на так: «Ленинградская область: 
от качества образования к каче-
ству жизни». Его участникам 
предложили познакомиться с 
выставкой «Инновации и успеш-
ные практики в системе образо-
вания Ленинградской области — 
2016», а также принять участие 
в дискуссии с интерактивным го-
лосованием «Образование как 
фактор качества жизни». Однако 
говорить о качестве жизни са-
мих педагогических работников 
невозможно, не затрагивая тему 
заработной платы в бюджетной 
сфере. И хотя в рамках исполне-
ния майских указов президента 
РФ регионы обязаны заниматься 
повышением доходов врачей и 
учителей, Сергей Нарышкин 
еще раз подчеркнул, что на госу-
дарственном уровне этой теме 
будет и далее уделяться внима-
ние.

— Хотел бы особенно подчер-
кнуть, что одна из главных обра-
зовательных инвестиций — это 
заработная плата педагогов, — от-
метил председатель Госдумы. — 
Развивая экономику, улучшая 
налоговую, бюджетную систему, 
государство будет создавать ус-
ловия, чтобы материальный до-
статок учителей рос и в полной 
мере соответствовал их высоко-
му призванию.

Наконец, еще одна проблема 
педагогов — сильная загружен-
ность, в том числе подготовкой 
разного рода отчетов, которые 
отнимают время и у самих учите-
лей (основная обязанность кото-
рых - учить), и у их семей. На-
рышкин пообещал, что «излиш-
нее бюрократические давление» 
должно снизиться, поскольку в 
противном случае «трудно тре-
бовать индивидуального подхо-
да, когда учителю не хватает 
даже личного свободного време-
ни». 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Лидеры 
России, ФРГ 
и Франции 
встретятся 
в Китае

ЛИЧНЫЕ 
КОНТАКТЫ

Кира Латухина

ВЛАДИМИР Путин, Ангела Мер-
кель и Франсуа Олланд по теле-
фону обсудили кризис на Украи-
не, в том числе перспективы про-
должения минского процесса на 
основе синхронизации полити-
ческих шагов и мер в сфере без-
опасности. Лидеры договорились 
продолжить личные контакты по 
украинской тематике и встре-
титься втроем на полях саммита 
«двадцатки» 4—5 сентября в Ки-
тае. Украинский президент Петр 
Порошенко на этот раз в беседе 
не участвовал.

«Акцентирована важность 
законодательного закрепления 
на постоянной основе особого 
статуса Донбасса, проведения 
конституционной реформы и 
амнистии, организации мест-
ных выборов», — сообщили в 
пресс-службе Кремля. Все эти 
вопросы должны согласовы-
ваться в Контактной группе, где 
у Киева есть возможность вести 
прямой диалог с Донецком и Лу-
ганском. Была выражена обес-
покоенность нестабильностью 
вдоль линии соприкосновения 
сторон, нарушениями режима 
перемирия и отмечена необхо-
димость строгого соблюдения 
договоренностей о прекраще-
нии огня и отводе тяжелых воо-
ружений под контролем Специ-
альной мониторинговой миссии 
ОБСЕ. 

Владимир Путин обратил вни-
мание на грубую провокацию 
украинской стороны, направив-
шей в начале августа на террито-
рию России группу диверсантов 
д л я  с о в е р ш е н и я  те р а к то в . 
«Склонность Киева к такого рода 
силовым действиям наносит 
ущерб минскому процессу», – от-
метили в Кремле.

Президент Владимир Путин оценил успехи Свердловской области 

Урал: перезагрузка

Владимир Кузьмин

К
абинет министров принял 
решение провести вторую 
индексацию пенсий в теку-

щем году в формате единовре-
менной денежной выплаты в сум-
ме 5 тысяч рублей.

Председатель правительства 
Дмитрий Медведев провел сове-
щание, на котором решался во-
прос с индексацией пенсий. Как 
известно, в первом полугодии 
они были повышены только на 4 
процента, а дальнейшие шаги, не 
раз подчеркивали на Краснопре-
сненской набережной, зависели 
от результатов развития эконо-
мики в первом полугодии.

«Исполнение бюджета в теку-
щем году идет непросто, — под-
черкнул премьер. — Кризисные 
факторы в экономике все еще 
дают о себе знать». 

На совещании министр фи-
нансов Антон Силуанов сообщил, 
что падение доходов бюджета в 
первом полугодии составило 11 
процентов. По итогам года сокра-
щение может составить около 1,5 
триллиона рублей. Дефицит бюд-
жета может превысить 3 процен-

та, хотя правительство будет 
предпринимать все усилия, что-
бы удержать показатель в этих 
пределах. Бюджет Пенсионного 
фонда тоже недополучает средст-
ва — дефицит составит 174 милли-
арда рублей, что увеличит тран-
сферты из госказны.

«Тем не менее мы хорошо по-
нимаем, как выросли цены в 2015 
году, в текущем году, как в целом 
подорожала жизнь», — заявил 
Дмитрий Медведев. Больше всего 
это ощутили на себе как раз мало-
обеспеченные слои населения и 
пенсионеры. 

— Сейчас мы не располагаем 
достаточными ресурсами, что-
бы провести индексацию в об-
ычном формате, — прямо при-
знал глава кабинета министров, 
— но доиндексировать пенсии 
нужно.

Поэтому в правительстве при-
няли решение провести эту доин-
дексацию в виде единовременной 
выплаты, которая составит 5 ты-
сяч рублей, и деньги пенсионеры 
получат в январе 2017 года. Это 
решение потребует из бюджета 
200 миллиардов рублей. «Деньги 
очень существенные, поэтому по-
ручаю минфину изыскать необ-
ходимые для выплаты средства, в 
том числе по итогам работы за 
весь текущий год», — обратился 
Медведев к Силуанову.

Единовременную выплату 
получат все без исключения 
пенсионеры, включая работаю-
щих, уточнили в аппарате вице-
премьера Ольги Голодец. Реше-
ние коснется около 43 миллио-
нов получателей страховых пен-
сий и пенсий по государственно-
му пенсионному обеспечению.

— Конечно, мы могли бы подо-
ждать, когда улягутся и полити-
ческие страсти, которые в на-
стоящий момент бушуют, есть и 
существенные экономические 
проблемы, которые затрудняют 
исполнение обязательств и на 
которые можно ссылаться, — от-
метил премьер-министр. — Но я 
стою на принципиальной пози-
ции: с людьми надо говорить 
честно и не обещать того, что мы 
сегодня исполнить не можем, но 
исполнять то, что ранее обеща-
ли, пусть даже в несколько иной 
форме. Именно поэтому мы при-
нимаем сегодня такое решение. 
Это решение весьма непростое 
для бюджета, но уверен, оно по-
может пенсионерам компенси-
ровать потери от роста цен.

Что касается следующего 
года, то решение об этом уже 
принято. «Февральская индек-
сация пенсий будет проведена 
в уже привычной форме по ито-
гам накопленной инфляции за 
2016 год, то есть в полном объе-
ме»,  —  напомнил Медведев. 
На это в проекте бюджета на 
2017 год заложат 270 миллиар-
дов рублей.

Кира Латухина

П
резидент провел ра-
бочую встречу со 
свердловским губер-
натором Евгением 
Куйвашевым. 

«Мы, когда говорим о Свер-
дловской области, начинаем 
всегда с промышленности. Что у 
вас там сейчас? Какие тенденции 
вы наблюдаете, что происхо-
дит?» — поинтересовался глава 
государства.

По итогам шести месяцев си-
туация во всех основных отра-
слях промышленности стабиль-
ная, сохраняется потенциал ро-
ста, доложил Куйвашев. Область 
традиционно входит в первую де-
сятку регионов по базовым ма-
кроэкономическим показателям. 
«Индекс промышленного произ-
водства не может не радовать: 
рост почти 105 процентов», — со-
общил он.

«Очень важный элемент раз-
вития промышленности — это вы-
страивание наших кооперацион-

ных связей как внутри страны, 
так и с нашими зарубежными 
партнерами», — продолжил гу-
бернатор. Недавно в регионе 
прошла выставка «Иннопром» и 
в ее рамках — «Российско-Китай-
ское ЭКСПО». Уже есть первые 
результаты. Объем раскрытых 
сумм — 4,5 миллиарда рублей. 
Подписано больше полутора де-
сятков соглашений.

«В целом начиная с 2012 года 
объем товарооборота — 460 мил-
лионов рублей, на сегодня уже 

имеем по итогам 2015 года почти 
900 миллионов рублей», — при-
вел цифры Куйвашев. «В 2016 
году на проведенной выставке 
были представлены 230 китай-
ских компаний. И наши индий-
ские партнеры тоже постарались 
в рамках «Иннопрома», выстави-
лось порядка 130 компаний. Се-
годня есть огромный потенциал 
для совершенствования и раз-
вертывания нашего дальнейшего 
сотрудничества», — уверен он.

«Выставочная деятельность 

помогает реально в продвижении 
продукции?» — спросил прези-
дент. «Мы думали, что с развити-
ем Интернета выставка будет 
угасать, тем не менее мы видим 
огромную динамику, и, самое 
главное, мы никого не загоняем 
сегодня, приглашаем в том числе 
наших российских партнеров и 
зарубежных», — сказал Куйва-
шев. «Если говорить о количест-
ве экспонентов — 632 экспонен-
та, из них две трети — иностран-
ные компании из 17 стран мира, 
в том числе наши европейские 
партнеры», — перечислил он.

«Конечно же, мы сегодня идем 
более легким путем и с более от-
крытыми контактами, — сообщил 
губернатор. — Наши партнеры из 
Тихоокеанского региона предла-
гают достаточно серьезные, ин-
тересные проекты к реализации 
как на территории Свердловской 
области, так и в других регионах: 
и наших, и Китайской Народной 
Республики».

«Давайте два слова по указам 
2012 года», — предложил прези-

дент тему «майских указов». Реа-
лизация этих задач — безуслов-
ный приоритет работы органов 
государственной власти, заверил 
губернатор. 

«2015 год был, скажем так, 
контрольным сроком достиже-
ния четырех показателей. Это в 
первую очередь рабочие места 
для инвалидов, подчеркнул он. 
«Мы выполнили все установки, 
создали 1280 мест», — рассказал 
Куйвашев. 

Обеспечена стопроцентная 
доступность детсадов для малы-
шей от трех до семи лет. «38 про-
центов взрослого населения в 
возрасте от 25 до 65 лет прошли 
повышение квалификации или 
получение новой профессии, как 
это было указано. И 99 процен-
тов граждан сегодня имеют до-
ступ к получению государствен-
ных услуг в режиме «одного 
окна», — заключил он.

Евгений Куйвашев доложил 
Владимиру Путину о росте про-
мышленного производства в реги-
оне.

Акцент

 Это решение весьма 
непростое для бюджета

Акцент

 В Свердловской области 
по итогам шести месяцев 
ситуация во всех основных 
отраслях промышленности 
стабильная

Больше всего 
людям интересны 
дискуссии о внеш-
ней политике

Политика в этой 
сфере не должна 
привести к монопо-
лизации, к появле-
нию так называе-
мых единственно 
верных учебников 
по тому или иному 
предмету

Дмитрий Медведев: Нужно исполнять то, что ранее обещали, пусть даже в несколько иной форме.
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В ФОКУСЕ Наших спортсменов так и не пустили на Паралимпиаду в Рио-де-Жанейро

Ничего человечного
Илья Трисвятский

С
портивный арбитражный 
суд (CAS) отклонил иск Па-
ралимпийского комитета 

России (ПКР) по поводу датиро-
ванного 7 августа решения Меж-
дународного паралимпийского 
комитета (IPC) отстранить наших 
атлетов с ограниченными воз-
можностями от участия в XV лет-
них Паралимпийских играх, кото-
рые пройдут с 7 по 18 сентября в  
Рио-де-Жанейро. Остается в силе 
и решение IPC о лишении членст-
ва ПКР в его рядах.

«Комиссия CAS пришла к вы-
воду, что IPC, вынося вердикт в от-
ношении ПКР, не нарушил юриди-
ческих процедур, решение приня-
то в соответствии с действующи-
ми правилами и регламентом IPC, 
является соразмерным обстоя-
тельствам, — говорится в офици-
альном пресс-релизе CAS. — Ко-
миссия отмечает, что ПКР не 
представил доказательств, опро-
вергающих факты, на основании 
которых и было принято решение. 
Рассматривая апелляцию, комис-
сия CAS определяла статус ПКР 
как национального руководящего 
органа, но в то же время не пыта-
лась определить степень прав, 
предоставляемых отдельным ат-
летам после отстранения ПКР».

Напомним, что решение IPC от 
7 августа было основано на абсо-
лютно бездоказательных фактах, 
приведенных в докладе независи-
мой комиссии Всемирного анти-
допингового агентства (ВАДА), 
возглавляемой Ричардом Макла-
реном. В документе утвержда-
лось, что в период с 2011 по 2015 

год якобы бесследно пропали 35 
допинг-проб российских пара-
лимпийцев. Было объявлено о на-
чале перепроверки допинг-проб 
российских спортсменов, кото-
рые принимали участие в зимней 
Паралимпиаде-2014 в Сочи.

Глава IPC  Филип Крейвен тог-
да заявил, что ПКР не может обес-
печить полное следование анти-
допинговому кодексу и в резуль-
тате этого отстраняется, теряет 
все привилегии членства в IPC. 
Вчера Крейвен, сам в прошлом па-
ралимпиец-колясочник, не посте-
снялся сказать, что он «удовлет-
ворен» вердиктом CAS.

Несмотря на то что IPC являет-
ся независимой организацией и 
формально никакого отношения к 
Международному олимпийскому 
комитету (МОК) не имеет, схема 
массированной атаки на россий-
ский спорт содрана словно под ко-
пирку. Абсолютно чистые, ничем 
не запятнанные, никогда не нару-
шавшие антидопинговые правила 
атлеты вынуждены нести коллек-
тивную ответственность за тех, к 
кому в разное время имелись пре-
тензии. Плюс спортсмены, теперь 
уже с ограниченными возможно-
стями, лишаются прав выступить 
на главном старте четырехлетия 

лишь на основании изложенных в 
докладе Макларена фактов, не на-
ходящих никакого юридического 
подтверждения. А ведь сейчас 
речь идет о людях, которым судь-
ба уже и так нанесла чувствитель-
ные удары. О тех, для кого занятия 
спортом высших достижений во 
многом еще и возможность ощу-
щать себя людьми, живущими 
полноценной жизнью. На Пара-
лимпиаду не поедут 267 наших 
спортсменов, IPC уж готов пере-
распределить эти наши лицензии 
по другим странам.

И наши олимпийцы после ре-
шения МОК и международных 
федераций по видам спорта еще 
имели возможность подавать ин-
дивидуальные иски по своему до-
пуску к соревнованиям и даже 
выигрывали их, как, например, 
пловцы Юлия Ефимова, Влади-
мир Морозов, борец Виктор Ле-
бедев и другие, то паралимпийцы 
и этой последней надежды сейчас 
лишены.

В России реакция на решение 
CAS была почти мгновенной и 
предельно жесткой. «То, что слу-
чилось, — наглость и беспринцип-
ность. Иначе это назвать нельзя, — 
цитирует председателя Комитета 
Госдумы по физической культуре, 

спорту и делам молодежи Дмит-
рия Свищева ТАСС. — Как можно 
отстранить от Игр людей, кото-
рые своим мужеством доказали 
право на полноценную жизнь? 
Это просто бесчеловечный посту-
пок. Как бы ни назывался этот суд, 
это бесчеловечный суд».

Возмущена и двукратная 
олимпийская чемпионка по 
прыжкам с шестом Елена Исинба-
ева, на днях выбранная в комис-
сию спортсменов МОК, причем 
она сама уже пострадала, не су-
мев выступить в Рио: «Это нес-
праведливо и нечестно, беспо-
щадно и жестоко. Они приняли 
ужасное решение». На своей стра-
нице в социальной сети Елена на-
писала: «Дорогие наши паралим-
пийцы, мы разделяем вместе с 
вами эту вопиющую несправед-
ливость! Будьте сильными! Вы 
были, есть и будете Героями!»

Увы, у российской стороны на 
апелляции в различные инстан-
ции, вплоть до Европейского суда 
по правам человека, осталось 
слишком мало времени. Те, кто 
предпринял атаку на спортивную 
Россию, все-таки добились своего. 
Не сумев лишить нашу страну 
Олимпиады, они отыгрались на 
людях, которые своим трудом, 
долгой дорогой боли и невероят-
ных усилий шли к мечте всей жиз-
ни и были лишены ее по прихоти 
чиновников, которым политика 
оказалась дороже спортивной и 
человеческой чести.

Акция Лео Бокерия и «Лига здоровья нации» вновь выходят в плавание

И снова на «Волне»

Александр Емельяненеков 

В
торого сентября в Са-
мару, а затем в Балако-
во, Саратов, Волгоград 
и Астрахань придет в 
этом году ставшая уже 

традиционной медицинская, 
образовательная и в хорошем 
смысле пропагандистская акция 
под названием «Волна здоровья». 

О том, как именно она будет 
организована и какие цели пре-
следует, вчера в медиа-центре 
«Российской газеты» рассказа-
ли министр здравоохранения 
РФ Вероника Скворцова и руко-
водитель Научного центра сер-
дечно-сосудистой хирургии 
имени А.Н. Бакулева, президент 
«Лиги здоровья нации» акаде-
мик Лео Бокерия. Именно эта 
организация в свое время вы-
ступила инициатором акции 
«Волна здоровья» и смогла при-
влечь к ней внимание общест-
венности, коллег-профессиона-
лов и властей в региональных 
центрах и на федеральном уров-
не. 

— В этом году, — рассказал 
академик Бокерия, — теплоход 
«Алексей Толстой» с командой 
высококлассных специалистов 

из ведущих московских клиник 
и научных центров отправится 
по маршруту Самара — Балаково 
— Саратов — Волгоград — Астра-
хань. Основная цель акции — 
оказание адресной медицин-
ской помощи детям, страдаю-
щим врожденными пороками 
сердца, нарушениями зрения и 
слуха, другими заболеваниями. 
В каждом населенном пункте на 
борту теплохода детей будут 
консультировать специалисты 
ведущих федеральных медицин-
ских центров. Все обследования 
и консультации проводятся бес-
платно.

Глава минздрава, представ-
ляя участников нынешней «Вол-
ны здоровья», напомнила, что ее 
инициатором и главной движу-

щей силой остается команда На-
учного центра сердечно-сосуди-
стой хирургии имени А.Н. Баку-
лева. К этому важному и полез-
ному делу подключились веду-
щие медики Федерального науч-
но-клинического центра отори-
ноларингологии ФМБА России, 
МНТК «Микрохирургия глаза» 
имени С.Н. Федорова, Централь-
ного научно-исследовательско-
го института стоматологии и че-
люстно-лицевой хирургии, НИИ 
урологии и интервенционной 
радиологии имени Н.А. Лопат-
кина. Специалисты Научного 
центра акушерства, гинеколо-
гии и перинатологии имени В.И. 
Кулакова проведут консульта-
ции женщин репродуктивного 
возраста и беременных.

Напомним, что первая «Вол-
на здоровья» состоялась в 2005 
году. И за десять последующих 
лет она охватила более сорока 
субъектов Российской Федера-
ции. Обследованы почти 10 ты-
сяч детей, более 1000 оказана 
бесплатная медицинская по-
мощь в лучших клиниках Мо-
сквы. 

«Волна здоровья» —это еще и 
пропаганда здорового образа 
жизни, организация и проведе-
ние оздоровительных мероприя-
тий, что важно для всей России, в 
том числе и тех мест, где нет судо-
ходных рек и больших озер. Поэ-
тому сам собой возник вопрос о 
переносе «Волны» с воды на сушу. 
И уже в скором времени «Волна 
здоровья» пойдет не только по ре-
кам, но и по железным дорогам, в 
том числе по Транссибирской ма-
гистрали. Академик Бокерия зая-
вил, что уже опробованы мобиль-
ные диагностические комплексы 
на автомобильной базе. Но гора-
здо эффективнее было бы исполь-
зовать для этого железную доро-
гу. Минздрав, сообщила министр 
Скворцова, заключил соглаше-
ние с РЖД о совместных меро-
приятиях по формированию здо-
рового образа жизни.

На прямой видеосвязи с медиа-центром «Российской газеты» были Самара, Волгоград и Астрахань.  

Акцент

 Возможности выступить 
на Паралимпиаде лишены 
267 наших атлетов

Акцент

 В 2015 году к «Волне здоровья» 
присоединились гинекологи, 
а в этом году в команде будут 
и опытные урологи

Кто испортил России 
Олимпийские игры 
в Рио-де-Жанейро 
rg.ru/art/1298067

Будущее российской науки
Поддержка отечественной на-

уки является важнейшим страте-
гическим приоритетом развития 
нашей страны.

В последние годы в россий-
ской науке растет число молодых 
исследователей, реализуется 
программа выдачи мегагрантов, 
благодаря которой в научные ор-
ганизации и вузы активно при-
влекаются ведущие ученые. Со-
зданы новые лаборатории по пе-
редовым научно-технологиче-
ским направлениям, повышается 
роль России в глобальном науч-
ном пространстве.

Помимо этого, сегодня рос-
сийские ученые успешно участ-
вуют в крупных международных 
научных проектах, постепенно 
восстанавливают позиции в меж-
дународных научных изданиях — 
у них все больше цитируемых пу-
бликаций.

Работают государственные на-
учные фонды, ключевая роль сре-
ди них принадлежит созданному 
в 2013 году Российскому научно-
му фонду, финансирование дея-
тельности которого в 2014—2016 
годах составило 27,5 млрд рублей.

Развивается и поддерживает-
ся государством сеть центров 
коллективного пользования на-
учным оборудованием и уни-
кальными установками, в том чи-
сле на базе академических инсти-
тутов. Оказывается грантовая 
поддержка фундаментальных на-
учных исследований.

Однако перед нами стоит еще 
целый ряд задач, требующих ско-
рейшего решения.

Прежде всего мы планируем 
принять новую редакцию закона 
о науке, которая обеспечит бла-
гоприятные условия для саморе-
ализации и свободы научного 
творчества, статус и социальные 
гарантии для ученых, сформиру-
ет открытую и конкурентную си-
стему поддержки науки, создаст 
необходимые условия для более 
активного вовлечения бизнеса в 
реализацию научных проектов.

Кроме того, мы намерены вне-
дрить современные системы 
оценки результативности науч-
ной деятельности на всех уровнях, 
а также оценки эффективности 
конкретных мер государственной 
политики поддержки науки.

Надо обеспечить построение 
современной национальной ин-
фраструктуры научно-техниче-
ской информации и сконцентри-
ровать ресурсы на реализации 
национальной технологической 
инициативы.

К 2018 году финансирование 
государственных научных фон-
дов должно быть увеличено до 25 
млрд рублей. Это будет способст-
вовать преодолению технологи-
ческого отставания от ведущих 
стран.

Необходимо расширить соб-
ственные программы исследова-
ний и разработок ведущих вузов 
и научных центров, принять 
меры по поддержке инвестирова-
ния частных средств в научные 
фонды и выполнения государст-
венными компаниями программ 
инновационного развития.

Также нужно создавать и раз-
вивать исследовательские и на-
учно-образовательные центры 
разной функциональной направ-
ленности на базе академических 
институтов и вузов, технологиче-
ские платформы совместно с биз-
несом, современные элементы 
инновационной инфраструкту-
ры: например, технопарки, биз-
нес-инкубаторы, федеральные 
центры коллективного пользова-
ния научным оборудованием.

Эффективную подготовку ка-
дров инновационной экономики 
надо организовать через совер-
шенствование работы аспиранту-
ры, системы научной аттестации 
кадров высшей квалификации.

Отдельная тема — развитие си-
стемы социальных гарантий для 
молодых ученых, включая предо-
ставление и строительство жилья 
как для постоянного прожива-
ния, так и для временного, то есть 
в период стажировок и длитель-
ных командировок. Нужно со-
здать институт поддержки моло-
дых кандидатов наук.

При этом следует расширять 
возможности для приглашения 
на работу в российских универ-
ситетах и научных организациях 
ведущих зарубежных ученых, 
развивать академическую мо-
бильность, обеспечивать участие 
российских представителей в ме-
ждународном научно-технологи-
ческом сотрудничестве.

Решение этих задач станет за-
логом успеха нашей страны в бу-
дущем.

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033
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Московские 
школы готовы 
к новому 
учебному году

ПРОШЛИ 
ПРОВЕРКУ

Александр Мелешенко 

МОСКОВСКИЕ школы, детские 
сады и другие образовательные 
учреждения готовы к новому 
учебному году. Об этом вчера до-
ложил мэру столицы Сергею Со-
бянину на заседании президиума 
городского правительства глава 
департамента образования Иса-
ак Калина. 

По его словам, 1 сентября 630 
столичных школ и 55 колледжей 
примут 1,35 млн учащихся и сту-
дентов. В результате «беби-бу-
ма» с 2010 года число обучаю-
щихся в мегаполисе выросло на 
200 тысяч. В зданиях школ и дру-
гих учреждений к новому учеб-
ному году сделан ремонт, прове-
дены различные проверки, в том 
числе на предмет пожарной без-
опасности. 

По состоянию на 23 августа в 
первые классы школы зачислено 
больше 99 тысяч детей, и эта циф-
ра до сентября еще наверняка вы-
растет. «Примечательно, что 88% 
родителей выбрали для своего ре-
бенка школу в микрорайоне, где 
они живут, а больше половины де-
тей просто перешли в первый 
класс из дошкольных групп своей 
школы», — отметил Калина. Такое 
поведение родителей свидетель-
ствует о растущем качестве обра-
зования практически во всех 
школах и общем выравнивании 
их уровня, отмечают в столичной 
мэрии. Многие москвичи помнят, 
что еще несколько лет назад за 
устройство детей в определен-
ные, считавшиеся элитными 
школы, разворачивалась нешу-
точная борьба — родители готовы 

были жечь возле них костры и но-
чами ждать возможности подать 
документы в конкретную школу, 
пусть даже она находилась на 
другом конце города. Теперь же 
заявки на прием ребенка подают-
ся в электронном виде через пор-
тал городских услуг, а выбор об-
ычно падает на ближайшую шко-
лу. Отдельно Калина упомянул 
уровень безопасности в школах — 
во всех из них есть профессио-
нальная охрана и средства на-
блюдения. «Все здания имеют 
круглосуточные посты охраны. А 
количество камер видеонаблюде-
ния дошло уже до 20 тысяч. Они 
фиксируют происходящее как в 
самих школах, так и на их терри-
ториях. Все учреждения прошли 
проверку ФСБ и МВД», — подчер-
кнул глава департамента. 

Накануне 1 сентября власти 
города подготовили школьникам 
и их родителям особенный пода-
рок — сегодня в Москве впервые 
стартует фестиваль «Снова в 
школу». Он продлится вплоть до 
4 сентября и включит в себя как 
культурно-развлекательную со-
ставляющую, так и торговую — 
родители смогут на 33 площадках 
по всему городу по приемлемым 
ценам купить канцтовары, 
школьную форму, рюкзаки, учеб-
ники и многие другие вещи, необ-
ходимые для учебы. А дети на 
площадках смогут в игровой фор-
ме настроиться на будущую уче-
бу. В частности, для них подгото-
вили различные квесты, которые 
сделают посещение фестиваля 
особенно увлекательным. Приме-
чательно, что одна из площадок 
разместится на Новом Арбате, 
где только закончились масштаб-
ные работы по благоустройству. 
Как ранее говорил градоначаль-
ник, это обновленное простран-
ство станет новым местом для 
проведения всевозможных меро-
приятий. Площадку там уже 
смонтировали. «Основной ак-
цент мы сделали на том, чтобы 
дети и родители могли получить 
максимум полезной информации 
на фестивале, а также смогли 
приобрести все необходимые то-
вары к школе. Особое внимание 
уделили и спортивным меропри-
ятиям. Символами фестиваля 
станут любимые герои произве-
дений Николая Носова — Незнай-
ка и Знайка», — рассказал глава 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. В разработке 
программы фестиваля принима-
ют участие известные эксперты в 
вопросах организации детского 
досуга и образования — это спе-
циалисты интерактивного музея 
«Робостанция», центра занима-
тельных наук «Экспериментари-
ум», Московского планетария и 
других учреждений. Централь-
ные площадки фестиваля посвя-
щены школьным предметам.

Школы и колледжи 
столицы 1 сентября 
примут более мил-
лиона учащихся

ДОСЛОВНО

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: ЭТО 
РЕШЕНИЕ ВДВОЙНЕ ЦИНИЧНО
Председатель правительства РФ Дмитрий Медведев назвал вердикт CAS 

«вдвойне циничным»: «Нападки на российский спорт продолжаются: Спортив-

ный арбитражный суд отклонил иск нашего паралимпийского комитета. Рос-

сийских паралимпийцев не допустили к соревнованиям в Рио. Это вдвойне ци-

ничное решение. Речь идет о людях, которые ежедневно преодолевают себя. 

Это удар по всем инвалидам, не только российским. В этом решении отчетливо 

просматривается желание некоторых руководителей международного пара-

лимпийского движения устранить сильных соперников, ведь наша сборная 

всегда завоевывала самые высокие места». 

— История с расследованием о российском допинге — это густой и очень против-

ный коктейль, в котором 80% политики, а 20% — самого допинга, — также гово-

рится в заявлении премьера. — Политики, направленной против российского 

спорта, российских спортсменов и России как государства. Кто ее начал — и так 

понятно. Ряд государств и их политико-спортивный истеблишмент искали тра-

диционного врага и в очередной раз нашли. Но особенно омерзительна роль тех 

подонков, которые сначала пичкают своих спортсменов допингом, таскают его 

через границы, а потом убегают за океан и дают показания в суде под присягой. В 

обмен на программу защиты свидетелей и будущие дивиденды.

По словам Медведева, арбитражное решение по нашим спортсменам не было 

объективным. 

— Поражают решения отдельных международных федераций и судов, основан-

ные на объективном вменении, — есть такой правовой термин. Он означает от-

ветственность за проступок вообще без вины или за чужую вину. Его активно 

практиковали в период правосудия по образцу Андрея Вышинского, в 1930-е. 

Но сейчас XXI век. А сейчас решения выглядят именно так: будешь отвечать за 

свое неправильное государство и плохих спортсменов, употребляющих допинг.

Премьер-министр считает, что необходимо очищать спорт от допинга. Но это 

невозможно сделать в одной отдельно взятой стране. «Конечно, надо очистить 

спорт, и российский в том числе, от допинга. Об этом было сказано в нашей стра-

не на всех уровнях. Можем ли мы это сделать в одиночку? Очевидно: нет! В од-

ной стране это невозможно в принципе. Из-за сложности темы допинга. Его рас-

пространения в мире. По медицинским причинам. И, увы, по политическим. В 

одних странах допинг очень быстро находят, в других — никогда. В одних странах 

«государственная система поощрения допинга», а в других все прекрасно. Это 

двойные стандарты и большая политика. Это игрушки для больших стран и се-

рьезных людей. Вот только причем тут спорт, спортсмены и болельщики?»
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, на что могут 
рассчитывать участники 
виртуальной МММ

Пирамида 
вышла боком

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ любопытное разъясне-
ние дала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда РФ, когда проверяла дело 
одного любителя заработать на 
финансовой пирамиде. 

Вся страна знает, что «роди-
тель» МММ Сергей Мавроди за 
свои махинации и обман гра-
ждан был осужден. Но, как по-
казало время,   любимого дети-
ща не оставил. Даже выйдя на 
свободу после колонии, Мавро-
ди продолжил строительство 
финансовых пирамид. 

Правда, после проблем с за-
коном он видоизменил систему. 
Теперь у МММ нет офисов и 
массовой рекламы на телевиде-
нии, зато есть просторы Интер-
нета. Там новые игроки  перево-
дят свои деньги старым игро-
кам, которые отправляли их 
дальше. Когда цепочка таких 
вкладчиков неизменно начина-
ет рассыпаться, то на ее месте 
появляется другая цепочка, за-
крывая долги старой.

Понятно, что в новой, вирту-
альной пирамиде, как и в ста-
рых,  никто и  никаких гарантий 
возврата вложенных денег  не 
дает. Естественно, граждане, по-
терявшие на игре  деньги, пыта-
ются всеми силами вернуть их 
обратно. Одну из таких попы-
ток игрока в современный ва-
риант МММ и изучил Верхов-
ный суд.

Конфликт случился в городе 
Омске. Иск был подан местным 
жителем к некой даме. Мужчи-
на пожаловался в суде — он ре-
шил участвовать в интернет-
проекте МММ. Для этого он че-
тырьмя переводами  со своей 
карты отправил некой граждан-
ке в общей сложности около 
300 тысяч рублей. Дама деньги 
получила, но никуда их дальше 
не перевела, а банально присво-
ила. Истец просил свои деньги 
ему  вернуть, как необоснован-
ное обогащение, плюс вернуть 
проценты за пользование чужи-
ми деньгами. 

Дама иск не признала. Ска-
зала, что мужчина не ангел, он — 
организатор проекта  и обещал 
всем вернуть вложенные в игру 
деньги с процентами. Она же 
лично  трижды переводила ему 
деньги в рамках проекта. Поэ-
тому забрала она не чужие 
деньги, а свои, которые ей пола-
гались по условиям. Это, по ее 
мнению, не присвоение денег, а 
возврат.  При этом передача де-
нег от дамы к истцу никаким 
образом не оформлялась.

Районный суд решил дело в 
пользу истца, а областной суд 
это решение отменил  и мужчи-
не отказал. По его жалобе дело 
изучал Верховный суд и выска-
зался на тему: подлежит ли за-
щите требование гражданина, 
который добровольно на свой 
страх и риск передал деньги. 

Верховный суд увидел, что 
его коллеги в районном суде 
точно установили следующее — 
истец деньги четырьмя перево-
дами перечислил на счет дамы,    

но не получил ни обещанных 
бонусов, ни основной суммы. В 
суде обе стороны не отрицали 
своего  участия в финансовой 
пирамиде. В итоге райсуд Омс-
ка вынес решение: между ист-
цом и ответчиком  нет никаких 
договорных отношений. И поэ-
тому деньги перечислены без 
оснований и их надо вернуть.

Вторая инстанция — област-
ной суд — это решение отмени-
ла. По мнению облсуда МММ - 
это род азартной игры или 
пари. Сайт финансовой пира-
миды предупреждает о риске 
невозврата вложенных средств. 
Кроме того, по правилам полу-
чатель средств должен был пе-
речислить их другим «вкладчи-
кам», а значит, истец фактиче-
ски согласился, что его деньги 
поступят неопределенному 
кругу лиц. По мнению област-
ного суда, требования гражда-
нина о возврате ему денег вооб-
ще не подлежат судебной защи-
те.

Верховный суд напомнил, 
какие законы действуют в этой 
сфере. Есть в Гражданском ко-
дексе статья 1062.  Там четко 
прописано, что требования гра-
ждан и юрлиц, связанные с ор-
ганизацией игр и пари или уча-
стием в них, не подлежат судеб-
ной защите. Правда, в этом пра-
виле есть исключения. Суд бу-
дет защищать людей, приняв-
ших участие в играх или пари 
«под влиянием обмана, угроз, 
насилия или злонамеренного 
соглашения их представителя с 
организатором игр».

В Федеральном законе «О 
госрегулировании деятельнос-
ти по организации и проведе-
нию азартных игр» есть опреде-
ление понятия «азартная игра». 
Так вот, подобная игра — это 
основанное на риске соглаше-
ние о выигрыше, заключенное 
между двумя или несколькими 
участниками такого соглаше-
ния либо между собой, либо с 
организатором игры. И игра 
идет по правилам организато-
ра.  Там же есть определение и 
понятия — «пари». Пари — это 
азартная игра, при которой ис-
ход основанного на риске согла-
шения о выигрыше, заключае-
мого несколькими участника-
ми между собой или с организа-
торами, «зависит от события, 
относительно которого неиз-
вестно, наступит оно или нет».    

В нашем случае обе стороны 
спора были участниками ин-
тернет-проекта МММ. Ответчи-
ца не оспаривала, что деньги 
мужчины оставила себе, а не от-
правила дальше по цепочке. Об-
ластной суд сделал вывод, что 
отношения этих людей должен 
регулировать закон об азар-
тных играх. Правда, этот суд, по 
мнению Верховного суда, не 
объяснил, почему пришел к та-
кому выводу. А еще областной 
суд  не учел, что сама по себе пе-
редача денег не может квалифи-
цироваться как участие в азар-
тной игре только потому, что 
оба сказали слово — МММ. По 
мнению Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного 
суда, саму по себе передачу де-
нег между желающими поуча-
ствовать в проекте  МММ еще 
нельзя назвать участием в азар-
тной игре. Пари, по мнению 
Верховного суда, подразумева-
ет соглашение о том, что участ-
ник получает право на выиг-
рыш. Но местный суд не прове-
рил, заключали ли стороны та-
кое соглашение, на какой выиг-
рыш мог рассчитывать истец и 
что ответчица могла (или долж-
на была) сделать с деньгами. 
Дело Верховный суд велел пере-
смотреть.

Процент 
доверия

Кредитные организации еще несколько лет на-
зад пытались запустить программы выдачи зай-
мов на конкретные покупки в Сети, однако нем-

ногие магазины их поддерживали, рассказал президент 
Национальной ассоциации дистанционной торговли 
Александр Иванов. Дело в том, что большая часть покупа-
телей предпочитала сначала увидеть товар, пощупать, 
примерить, а потом только заплатить наличными. 

С тех пор многое изменилось — платежеспособность 
населения упала, рассрочка стала более привлекатель-
ной, да и электронные платежи вошли в более широкий 
обиход. 

То, что новая форма онлайн-кредитования будет поль-
зоваться популярностью у россиян, сомнений у экспер-
тов не вызывает. Тем более что процедура оформления 
мало отличается от офлайна. Представитель банка в тор-
говой сети собирает клиентские документы и оформляет 
договор, а банк принимает кредитное решение удаленно 
в течение нескольких минут, объясняет механизм топ-
менеджер одного из крупных банков Георгий Горшков.

Отпугнуть потенциальных покупателей может лишь 
высокая ставка по кредиту. Вполне разумным было бы 
сейчас задуматься банкам и интернет-продавцам о сни-
жении процентов, считает Горшков. Высокие ставки не 
пугают только наиболее авантюристичных клиентов, а 
рациональные покупатели всегда будут обращать вни-
мание на переплату. Статистика показывает, что чем 
меньше переплата за товар, тем ниже риск невозврата 
кредита.

Владимир Федосенко

В
чера в Замоскворецком 
суде столицы начался про-
цесс по делу о крупном мо-

шенничестве в Федеральной 
службе исполнения наказаний 
при закупке браслетов электрон-
ного мониторинга подконтроль-
ных лиц, то есть арестантов.

На скамье подсудимых не-
сколько обвиняемых. Но самый 
главный виновник в этом деле, 
по версии следствия, бывший 
директор ФСИН России Алек-
сандр Реймер. Вместе с ним фи-
гурантами по делу проходят его 
заместитель Николай Кривола-
пов, а также директор ФГУП 
«Центр информационно-техни-
ческого обеспечения и связи Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний» Виктор Определе-
нов. Все они, в зависимости от 
роли и степени участия, обвиня-
ются по части 3 статьи 285 УК 
РФ в злоупотреблении дол-
жностными полномочиями, по-
влекшем тяжкие последствия, а 
также по части 4 статьи 159 УК 
РФ — в мошенничестве, совер-
шенном с использованием свое-
го служебного положения, в со-
ставе организованной группы, в 
особо крупном размере. А Кри-
волапова судят еще и по части 1 
статьи 222 УК РФ — за незакон-
ное приобретение и хранение 
боеприпасов. Четвертый фигу-
рант, предприниматель Николай 
Мартынов, чьи фирмы поставля-

ли электронные браслеты, уже 
осужден к 3 годам и 8 месяцам 
колонии общего режима и штра-
фу в 500 тысяч рублей.

Сразу после открытия судеб-

ного заседания защита обвиняе-
мых попросила вернуть дело в 
прокуратуру. По мнению адвока-
тов, в ходе расследования были 
допущены нарушения, которые 

препятствуют рассмотрению 
дела по существу.  По утвержде-
нию адвоката одного из подсуди-
мых, «обвинение не соответству-
ет фактическим обстоятельст-
вам дела, обвинение неконкрет-
ное, не установлено место и вре-
мя передачи денег, а экспертиза, 
имеющаяся в деле, проведена не-
надлежащим образом». По мне-
нию адвоката Владимира Жере-
бенкова, экспертиза проведена 
человеком, который не разбира-
ется в технологическом оборудо-
вании, то есть в электронных 
браслетах для арестантов. За-
щитники обвиняемых настаива-
ли, что закупочная цена на бра-
слеты не была завышена, а сами 
электронные системы хорошего 
качества. И привели в пример то, 
что Криволапов, помещенный до 
суда под домашний арест, носит 
электронный браслет из как раз 
той самой криминальной пар-
тии, закупленной пять лет назад. 
Жеребенков заявил, что «элек-
тронные браслеты, которые яко-
бы плохие, до сих пор работают и 
до сих пор используются». 

Но эти аргументы не убедили 
суд вернуть дело в прокуратуру.
Суд поддержал просьбу гособви-
нения и продлил содержание под 
стражей Реймера и Определено-
ва, а Криволапова оставил под до-
машним арестом еще на полгода 
- до 15 февраля 2017 года.
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Рынки Нефть вернулась к падению в преддверии осени

Цены отсырели

Александра Воздвиженская 

В 
а в г усте  сто и м о ст ь 
бочки нефти Brent, от 
которой зависит цена 
российского  сорта 
Urals, выросла почти 

на 15 процентов, но с начала 
этой недели котировки резко 
пошли вниз, пробив отметку 49 
долларов за баррель. По оцен-
кам аналитиков, ралли и теку-
щая коррекция цен связаны в 
большой степени с игрой спеку-
лянтов на бирже, и волатиль-
ность сохранится до конца осе-
ни.

Нефть ступает на скользкую 
дорожку, которую формируют 
заявления о вероятности оче-
редных переговоров по замо-
розке добычи ведущими страна-
ми-производителями и сезон-
ный ремонт на нефтеперераба-
тывающих заводах (НПЗ). Сен-
тябрь, как правило, и без того 
неудачный месяц для нефти: в 
прошлом году за месяц она па-
дала в цене на 12 процентов, в 
2014-м на девять, а в 2013-м на 
5,5.

Букет позитивных новостей 
для рынка нефти в первые три 
недели августа сформировали 
ослабление доллара к мировым 
валютам, новые рекорды на 
фондовых рынках, закрытие ко-
ротких позиций (ставок на паде-
ние цены нефти) и информация 
о встрече членов Организации 
стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) в сентябре в Алжире.

«Между тем время для даль-
нейшего роста еще есть, и, воз-
можно, мы увидим новые макси-
мумы — Brent в районе 53 — 55 
долларов за баррель, — считают 
эксперты агентства «Аналитика 
товарных рынков». — С другой 

стороны, падение рынков может 
начаться в любой момент, и пер-
вая целевая цена на осень — 46 
долларов».

Сейчас проседание котиро-
вок связано в первую очередь со 
спекулятивными факторами, 
так как фундаментально ничего 
не меняется. Коммерческие за-
пасы нефти в США уже на 14 
процентов выше, чем в августе 
прошлого года, а число работа-
ющих буровых установок с на-
чала июня этого года выросло на 
80 единиц.

«Рынок нефти довольно дол-
гое время может оставаться в 
текущем диапазоне колебаний 
40 — 50 долларов за баррель, — 
считает аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер» Ок-
сана Лукичева. — При снижении 
цены ниже 40 долларов мы бу-
дем наблюдать активизацию 
разговоров производителей о 
возможном достижении догово-
ренностей по сокращению до-
бычи, а рост цен выше 50 долла-
ров вызывает напоминания о 
высоком уровне запасов». Это 
замкнутый круг.

В прошлый раз переговоры о 
заморозке добычи велись между 
11 странами ОПЕК (без Ирана и 
Ливии, а также Габона, который 
восстановил членство в картеле 

в прошедшем июле) и еще ше-
стью странами, не входящими в 
организацию, в том числе Рос-
сией. Активная фаза перегово-
ров началась в январе, когда 
Brent провалилась ниже 30 дол-
ларов за баррель. Даже столь 
низкие  цены не  позволили 
участникам встречи 17 апреля в 
Дохе прийти к компромиссу, но 
цель де-факто была достигнута: 
как пояснял после переговоров 
министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак, «раньше мы сиде-
ли и ждали балансировки на 27 
долларах, а теперь на 40».

Сейчас ситуация выглядит 
куда лучше: балансировку ждут, 
«сидя» на 45 — 50. «Если коти-
ровки нефти удержатся до кон-
ца года на уровне 45 долларов за 
баррель, то среднегодовая цена 
нефти Urals подтянется к 40 дол-
ларам», — полагают аналитики 
Банка Санкт-Петербург. Эта 
вводная предполагает среднего-
довой курс доллара 68 рублей, 
что дает хоть какое-то поле для 
маневра российскому феде-
ральному бюджету. Сейчас в 
него заложена цена нефти Urals 
50 долларов при курсе «амери-
канца» 63,3 рубля, и осенью, 
скорее всего, произойдет долго-
жданная корректировка значе-
ний.

Расширятся ли границы это-
го поля за счет вероятной замо-
розки — большой вопрос, но 
Александр Новак еще в середине 
августа считал, что «дверь для 
продолжения переговоров оста-
ется открытой». Эксперты гово-
рят, что на встрече в Алжире мо-
гут случиться сюрпризы, хотя 
это маловероятно. Будет ли там 
российская сторона — пока не-
известно, но заседание энерго-
диалога РФ — ОПЕК уже запла-
нировано на октябрь в Вене.

Осенью также оканчивается 
финансовый год в США, а на 
НПЗ в сентябре начинается се-
зонная профилактика. Это мо-
жет оказать поддержку ценам 
нефтепродуктов, вызывая со-
кращение запасов и в то же вре-
мя сокращая спрос на сырую 
нефть, добавляет Оксана Луки-
чева. Тем не менее это скорее 
сигнал о грядущей волатильно-
сти рынка, нежели об укрепле-
нии позиций нефти. 

Искусственно убирать лишнюю 
нефть с рынка нет смысла, пока 
цены держатся выше 45 долларов.

Экс-главу ФСИН Александра Реймера судят за мошенничество. 

Акцент

 Сентябрь — неудачный месяц 
для нефти, и новые перегово-
ры о заморозке добычи могут 
лишь усилить колебания цен

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1295606

Названа идеальная цена 
нефти для реформ в России 
rg.ru/art/1284624

Акцент

 По делу о хищении миллиар-
дов рублей при закупке ФСИН 
электронных браслетов судят 
трех экс-чиновников

В новой, виртуаль-
ной пирамиде, 
как и в старых,  
никто и никаких 
гарантий возврата 
вложенных денег 
не дает

Условия виртуального кредита, набранные мелким шрифтом, 
надо читать еще внимательней, чем обычного займа.

ЦИФРА
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за баррель, но не более, ждут 
аналитики в этом году по Brent
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БЕЗОПАСНОСТЬ Совбезы РФ 
и Белоруссии обсудили 
риски от расширения 
НАТО 

Ближе 
не подходите

Иван Петров

ВЧЕРА в Минске прошли российско-белорусские кон-
сультации по вопросам международной безопасности. 
В ходе них секретарь Совета безопасности РФ Николай 
Патрушев обсудил с госсекретарем Совбеза Белорус-
сии Станиславом Засем риски и угрозы, которые несет 
для обеих стран расширение присутствия НАТО в Вос-
точной Европе. «Обсуждены совместные действия по 
укреплению международной и региональной безопа-
сности, вопросы двустороннего сотрудничества в сфере 
подготовки миротворческих подразделений и повыше-
ния уровня технической оснащенности войск», — рас-
сказали в аппарате Совбеза России. 

Кроме того, эксперты двух стран призвали координи-
ровать работу российских и белорусских следователей 
по уголовным делам, которые затрагивают интересы 
двух государств, а также деятельность миграционных 
служб. Вдобавок планируется обновить договор об охра-
не внешней границы Союзного государства. 

Также российская делегация проинформировала бе-
лорусских коллег о ходе выполнения специальной анти-
террористической операции на территории Сирии.

Извещение 
о проведении общественных  

обсуждений (слушаний)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» Управление капитального 
строительства администрации Белоярского района извещает о про-
ведении общественных обсуждений о намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности, которая подлежит экологической экспертизе.

Наименование объекта государственной экологической экспер-
тизы: проектная документация «Рекультивация территории санк-
ционированной свалки твердых бытовых отходов с.Полноват Бело-
ярского района».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта разме-
щения твердых коммунальных (бытовых) отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Белоярский район.

Наименование и адрес заявителя (заказчика): Управление капи-
тального строительства администрации Белоярского района, 
628162, Тюменская обл., Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, ответственный — началь-
ник Управления Коннов М.Н., тел.:8(34670) 62-112, KonnovMN@
admbel.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Управление по сельскому хозяйству, природопользованию и 
вопросам малочисленных народов Севера администрации Белояр-
ского района, ответственный — заместитель начальника Управле-
ния Гончаров И.А., тел.: 8(34670) 62-182, GoncharovIA@admbel.ru.

Форма, сроки и место представления замечаний и предложений: 
слушания, замечания и предложения принимаются в письменном 
виде по адресам:

до 30.09.2016: 628162, Тюменская обл., Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, Управ-
ление по сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам ма-
лочисленных народов Севера администрации Белоярского района, 
Гончаров И.А., тел.: 8(34670) 62-182, GoncharovIA@admbel.ru;

до 30.10.2016: 628162, Тюменская обл., Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, Управ-
ление капитального строительства администрации Белоярского 
района, Коннов М.Н., тел.:8(34670) 62-112, KonnovMN@admbel.ru.

Дата (время) и место проведения общественных слушаний: 
30.09.2016 (16.00), Тюменская обл., Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, (4 этаж), зал 
совещаний администрации Белоярского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЦЕСС Экс-главу ФСИН Реймера судят за «откат»

Почем браслеты
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СПРАВКА «РГ»
В марте 2016 года президент РФ подписал закон, который сделал созда-
ние финансовых пирамид  уголовно наказуемым.  До этого создателей 
пирамид наказывали административными штрафами. Была и уго-
ловная ответственность, если «строительство» квалифицировали 
как мошенничество. Если создатели пирамиды обещают гарантиро-
ванные проценты и даже страхование вкладов, то их легко привлечь к 
уголовной ответственности.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Законодательное регулирование накопительной 
пенсионной системы. Новые вызовы».
25 августа (четверг) в 12.00 состоится «круглый стол» посвященный пробле-
мам накопительной пенсионной системы. Какие изменения в законодатель-
ном регулировании накопительной компоненты пенсионной системы воз-
можны после выборов в сентябре 2016г.? Продлится ли «заморозка» пенсион-
ных накоплений? Будет ли решен вопрос с изменением действующего порядка 
перехода граждан из одного НПФ в другой?  Эти и другие вопросы обсудят  
участники «круглого стола» — представители Банка России, Пенсионного фон-
да России, негосударственных пенсионных фондов,  ведущие эксперты. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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До пяти лет 
бесплатно

Транспорт облагается 
налогом как собствен-
но транспорт (тран-

спортный налог) и как движи-
мое имущество (налог на иму-
щество организаций), но по-хо-
рошему двойного обложения 
быть не должно, подчеркивает 
профессор Высшей школы кор-
поративного управления Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте РФ Людмила Дуканич. 
Налог на имущество собирает-
ся в пользу региональных бюд-
жетов, его ставки устанавлива-
ются регионами, причем обыч-
но по верхней (допустимой за-
коном) границе в 2,2 процента 
от среднегодовой стоимости 
имущества. 

В 2012 году государство ре-
шило сделать ставку на налоги с 
недвижимого имущества по ка-
дастровой оценке, за этим по-
следовала отмена налогообло-
жения движимого имущества 
организаций, но лишь в отно-
шении поставленного на учет с 
2013 года. Согласно отчетности 
Федеральной налоговой служ-
бы за 2015 год льгота сэкономи-
ла бизнесу и госкомпаниям по-
чти 111 миллиардов рублей.

Однако, объясняет сложную 
предысторию законопроекта 
Михаил Орлов, ограничение по 
дате постановки на учет легко 
обходится, поскольку даже при 
перерегистрации фирмы или 
при передаче имущества из од-
ной «дочки» в другую в бухгал-

терии оно отражается как вновь 
поставленное на учет. Кто-то де-
лал так «по бизнесу», а кто-то 
таким образом просто эконо-
мил на налогах. В результате по-
явились те самые два ограниче-
ния — по взаимозависимым ли-
цам и по реорганизации. Из ко-
торых теперь изъят транспорт.

А транспортные средства 
стало возможно изъять из не-
приятного для бизнеса исклю-
чения потому, продолжает Ми-
хаил Орлов, что только их дату 
выпуска налоговики могут лег-
ко проверить по паспорту тран-
спортного средства. 

Логичнее было бы теперь 
пойти дальше, вспомнив, о чем 
говорил президент в 2012 году, 
и вовсе отменить налог на дви-
жимое имущество для органи-
заций, как уже был отменен на-
лог с балансовых запасов и за-
трат, считает Михаил Орлов. 
Выпадающие доходы регио-
нальные бюджеты могут ком-
пенсировать, увеличивая став-
ки налога на недвижимость. 
Привязка же налога к дате по-
становки на учет дает неодноз-
начный эффект: если, к приме-
ру, компьютер, приобретенный 
в 2010 году, можно уже считать 
«старьем», то этого нельзя ска-
зать в отношении вагона того 
же года выпуска, напротив, его 
можно считать почти что но-
вым. Жизненный цикл разного 
рода недвижимого имущества 
может слишком сильно отли-
чаться. 

РЕЛИГИЯ Каждому 
паломнику присвоят 
электронный номер

По пути в Мекку

Елена Новоселова

СВЫШЕ 16 тысяч человек более чем из 65 российских 
регионов совершат в этом году паломничество к ислам-
ским святыням в Саудовской Аравии.

Как сообщила накануне пресс-служба Духовного 
управления мусульман Крыма, 140 мусульман уже вы-
ехали в хадж, а в общей сложности с полуострова в 
Мекку и Медину будет направлено около 360 верую-
щих.

Хадж, или паломничество в святые места, в этом 
году продлится с 10 по 14 сентября. Это один из пяти 
столпов ислама, основ мусульманского вероучения. И 
дата священного путешествия привязана к лунному ка-
лендарю, поэтому меняется из года в год. Совершить 
хадж обязан каж-
дый мусульманин, 
исполнить эту обя-
занность он должен 
хотя бы раз в жизни, 
если не мешают 
плохое здоровье и 
бедность. 

Между тем число 
желающих совер-
шить паломничест-
во в некоторых ре-
гионах России зна-
чительно превышает количество мест, выделенных им 
по квоте. Так, в электронной очереди на поездку по свя-
тым местам, связанным с жизнью и деятельностью 
пророка, к примеру, в Дагестане, стоят более 13 тысяч 
жителей республики, это при том, что поездка обхо-
дится в среднем 1800 долларов США. А поедут только 
шесть тысяч, что больше квоты любого другого регио-
на, сообщает ИА REGNUM. Ограничение въезда в по-
следнее время связано, в частности, с тем, что в Мекке 
ведутся строительные работы.

В связи с тем, что в прошлом году из-за давки среди 
паломников недалеко от Мекки погибли более 700 че-
ловек, в Саудовской Аравии внедряется электронная 
система получения виз, которая присваивает паломни-
ку личный номер. По приезде в королевство всем будут 
выдавать специальный браслет со штрих-кодом, содер-
жащим сведения о молящемся. А у полицейских будет 
специальное считывающее устройство, позволяющее 
эту информацию быстро получить. В стране надеются, 
что это позволит обеспечить безопасность и поможет 
найти потерявшегося паломника. 

ПРОЕКТ Специальная 
методичка позволит 
распознавать в тюрьмах 
экстремистов

Найдут, кто 
плохо сидит

Владислав Куликов

ТЮРЕМНЫЕ священники намерены подключиться к 
борьбе с экстремизмом. Они помогут сотрудникам Феде-
ральной службы исполнения наказаний в том числе вы-
числять представителей экстремистских организаций, и 
даже вербовщиков. 

Как сообщил член Экспертного совета по проведению 
государственной религиоведческой экспертизы Роман 
Силантьев, сейчас экспертами готовится к публикации 
методичка, которая позволит сотрудникам ФСИН отли-
чить экстремистов от традиционных мусульман и оста-

новить распростра-
нение в тюрьмах ра-
дикального исла-
мизма. 

«Подобная мето-
дичка позволит, в 
том числе неквали-
фицированному че-
ловеку, довольно бы-
стро, за 10—15 ми-
нут, выявить экстре-
мистов, — сказал Ро-
ман Силантьев. — 
Благодаря опросни-
ку сразу станет по-

нятно: перед тобой простой преступник, или тут присут-
ствует и религиозная составляющая. Знать об их сущест-
вовании на территории зоны было бы небесполезно».

По его данным, около 10 процентов террористов были 
завербованы в тюрьмах. Эта новость прозвучала на 
«круглом столе» в Общественной палате. По словам эк-
спертов, для противодействия распространению экстре-
мистской идеологии нужны специальные кадры, кото-
рые могли бы эффективно работать в местах лишения 
свободы.

Естественно, в борьбе с экстремизмом и вербовщика-
ми террористических организаций тюремное ведомство 
рассчитывает не только на священников. Как сказали 
вчера «РГ» в пресс-бюро ФСИН, это большая комплек-
сная работа, в которой задействованы практически все 
службы. Есть оперативная работа, она проходит под гри-
фом «совершенно секретно». Есть воспитательные служ-
бы, психологи и другие. Но у тюремных священников 
здесь может быть особая роль. Вряд ли надо объяснять — 
почему. Сейчас в каждом региональном управлении 
ФСИН введены должности помощника руководителя по 
организации работы с верующими, которую должен за-
нимать священник. Как штатный сотрудник ведомства 
он будет курировать все тюремные храмы в данном реги-
оне. Как сообщили в тюремном ведомстве, в половине 
региональных управлений помощники уже назначены. В 
остальных — идет работа по подбору кандидатур. Перед 
назначением кандидаты отправляются на специальное 
обучение в академию ФСИН, чтобы узнать специфику.

Отстегните ремни!

Автомобили На московском автосалоне широко представлена 
продукция АвтоВАЗа, китайский автопром и линейка «Мерседесов» 

Джипы обгоняют

А это значит, как уже пи-
сала «РГ», что ребенка 
можно посадить, услов-

но говоря, на приспособление лю-
бой конструкции и пристегнуть 
ремнем. Или использовать адап-
тер. Но динамические испытания, 
проведенные государственным 
научным центром «Центральный 
научно-исследовательский авто-
мобильный и автомоторный ин-
ститут «НАМИ» совместно с Рос-
сийским Красным Крестом, пока-
зали, что в случае аварии даже на 
скорости в 46 километров в час 
именно «иные устройства» могут 
травмировать или убить ребенка. 

Во-вторых, существует про-
блема с выдачей «честных» серти-
фикатов. Как пояснил «РГ» заме-
ститель заведующего отделением 
безопасности автомобилей Цен-
тра испытания «НАМИ» Антон 
Журавлев, сегодня аккредитацию 
на выдачу сертификатов на дет-
ские удерживающие устройства в 
автомобилях получают порой 
фирмы, в арсенале которых есть 

только стол, компьютер и цветной 
принтер. Ни о каком оборудова-
нии, на котором кресла и «иные 
устройства» можно было бы ис-
пытать, речи в таких случаях не 
идет. Не удивительно, что выдан-
ные ими сертификаты не гаранти-
руют качество удерживающих 
устройств, а сами фирмы исчеза-
ют без следа. В настоящее время 
специальное оборудование для 
проведения испытаний есть в Рос-
сии только в «НАМИ» и на Авто-
ВАЗе, где оно используется для 
внутренних нужд. 

В-третьих, отвратительная ре-
клама, которая, по мнению эк-
спертов, должна иметь статус со-
циальной. Сейчас же людям «впа-
ривают» все, что есть на прилав-
ках, особенно дешевые образцы. И 
родители идут на поводу у этой ре-
кламы. Как показало исследова-
ние, которое провел экспертный 
центр «Движение без опасности» 
совместно с ВЦИОМ, только 10 
процентов россиян готовы потра-
тить на детское автокресло более 
пяти тысяч рублей, в то время как 
качественное и безопасное кресло 
стоит не менее 7,5 тысячи рублей. 

Чтобы родителям было легче 
ориентироваться среди детских 
автокресел, эксперты предлагают 
составить реестр честных прове-
ренных производителей, чья про-
дукция действительно способна 
спасти жизнь ребенка. Для этого 
есть законные критерии.

Требования к автокреслам 
установлены наднациональным 
законодательством. Сертифици-
рованная продукция должна 
иметь маркировку, подтверждаю-

щую соответствие товара регла-
ментам Таможенного союза и Ев-
ропейской экономической комис-
сии ООН. Но и в нем есть «лазей-
ка», которую тоже надо прикрыть. 
Оказывается, маркировка на то-
варе может отсутствовать, если ее 
невозможно нанести на повер-
хность. По мнению Михаила Абы-
зова, эта норма закона должна по-
меняться, а кресла, не имеющие 
маркировки, должны исчезнуть с 
прилавков.

Кроме того, эксперты надеют-
ся, что в ближайшее время из за-
конодательства исчезнет понятие 
«иные устройства» — поручение 
разработать такой законопроект 
ранее было дано премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым. И 
представители МВД на совещании 
заявили, что уже готовы поправки 
в Правила дорожного движения. 
Они предусматривают, что без-
опасность детей до 7 лет в автомо-
биле должны обеспечивать ис-
ключительно детскими удержива-
ющими устройствами (а «не ины-
ми»). Детей с 7 до 12 лет МВД пред-
лагает разрешить пристегивать 
штатным ремнем безопасности, 
если иное невозможно. Поправки 
уже согласованы с минздравом, 
минобрнауки, минтрансом, но 
остались разногласия с минэконо-
мразвития.

Владимир Баршев 

С
егодня открывается 
Московский между-
народный автоса-
лон-2016. Что ожида-
ет российский авто-

мобильный рынок, какие авто-
мобили появятся на наших доро-
гах? Все это можно увидеть сразу 
и в одном месте. 

Увы, на мировые и даже евро-
пейские премьеры нынешний ав-
тосалон покажется довольно скуд-
ным. Зато российских премьер 
здесь будет предостаточно. Прав-
да, не от громких брендов. 

Пожалуй, главное место на 
этой выставке захватили китай-
ские автопроизводители. Их тут 
будет много, и все они представят 
новые машины для российского 
рынка. Для их собственного рынка 
эти модели новостью не будут. 

FAW представит кроссоверы 
Besturn X80 и D60. Besturn X80 
— это среднеразмерный город-
ской кроссовер. Его дорожный 
просвет — 190 мм. При объеме 
2,3 л мощность двигателя со-
ставляет 142 л.с. При этом рас-
ход топлива составляет 8,2 л на 
100 км в смешанном цикле. 

Другая новинка — компактный 
кроссовер FAW D60. Дорожный 
просвет будет чуть поменьше — 
181 мм. Двигатель собственной 
разработки с объемом 1,5 л разви-
вает мощность 102 л.с. 

Официальные продажи FAW 
X80 и D60 в России планируется 
начать в конце текущего или нача-
ле следующего года. 

Geely представят пять моде-
лей. Среди них представитель-

ский седан Geely Emgrand GT (GC 
9), кроссовер NL-3, оборудован-
ный интерактивной мультиме-
дийной системой Apple CarPlay, 
компактный кроссовер Geely 
Emgrand Cross, концептуальный 
седан Geely GL (FE-5) и новое по-
коление кроссовера Emgrand X7.

Свои модели представит и мар-
ка Brilliance.

Гости автосалона смогут по-
знакомиться с новым брендом 
RAVON, флагманом модельного 
ряда которого станет седан R4. 
RAVON представит расширенную 
линейку «R» — на стенде будет 
представлена новинка R3, а также 
проанонсирован R4. Помните 
«Уздеу», которая в мороз заводит-
ся хорошо? А это продукция 
General Motors Uzbekistan.

Компания Hyundai обещает по-
казать свою новинку — кроссовер 
Creta.

Из европейских автогигантов 
на автосалоне выступит только 
Mercedes-Benz. Причем он зани-
мает обширную экспозицию и 
представляет чуть ли не всю ли-
нейку своей продукции. 

Почти 30 моделей привез этот 
автогигант на московское авто-
шоу. Но в качестве российской 
премьеры выступает спортивное 
купе GLC. Этот спорткар среди 
среднеразмерных внедорожников 
Mercedes-Benz впечатляет харак-
терным для марки уровнем без-
опасности. Серийно устанавлива-
емая спортивная подвеска, а так-
же постоянный полный привод с 
9-ступенчатой автоматической 
коробкой передач обеспечивают 
комфорт и маневренность. Также 
будут представлены спортивные 

автомобили от Mercedes-AMG: ка-
бриолет S 63 и представители но-
вой линии AMG Sport E 43, GLC 43, 
а также кабриолет C 43 и родстер 
SLC 43. Не обойдется стенд немец-
кого производителя и без автомо-
билей Smart. 

Ну, а самую большую площадь 
займет АвтоВАЗ. ЛАДА станет ко-
ролевой этого бала. Отечествен-
ный производитель представит не 
только действующие модели, но и 
проекты будущего. До официаль-
ной презентации руководство за-
вода держит в строжайшем секре-
те, что будет показано на стенде 
АвтоВАЗа. 

Хотя вчера на Международном 
московском автомобильном фо-
руме президент АвтоВАЗа Николя 

Мор сообщил, что к 2025 году пла-
нируется обновить модельный 
ряд до 2025 года. У всех автомоби-
лей будет единый стиль. Планиру-
ется запустить восемь новых мо-
делей. Тут Мор осмотрел зал и ска-
зал, что те, кто посетит Москов-
ский автосалон, увидят много ин-
тересного. Имел ли он ввиду, что 
эти восемь новых моделей будут 
представлены на автосалоне, не-
известно. Но все помнят про пла-
ны выпустить Vesta в кузове уни-
версал и хетчбэк. А также модели 
Xray Cross и Vesta Cross. 

Также предполагается, что бу-
дет показан некий полнопривод-
ный XCode. 

Кстати, на форуме Николя Мор 
высказал некие предположения 

по дальнейшему развитию рынка 
автомобилей. 

В частности он предположил, 
что в следующем году на рынке бу-
дет стабильное положение, а по-
сле он пойдет в рост. По его мне-
нию, уже сейчас есть все предпо-
сылки для достижения объемов 
продаж легковых автомобилей в 
количестве 3 миллионов штук в 
год. Это подтверждают и другие 
эксперты.

АвтоВАЗ покажет полноприводный 
XCode. Вверху — предполагаемый 
вид снаружи, внизу — изнутри. 

Акцент

 Отечественный производи-
тель представит не только 
действующие модели, 
но и проекты будущего

ЦИФРА

7,5
ТЫСЯЧИ
рублей — с такой суммы начинает-
ся цена безопасного детского 
автокресла

Читайте также: Цены 
на эвакуацию автомобилей 
изменятся 1 сентября 
rg.ru/art/1297812

Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1298269

Видео: Дизайнер АевтоВАЗа 
рассекретил новый концепт 
Lada 
rg.ru/art/1297943

16 тысяч россиян 
совершат в этом 
году паломничество 
к исламским святы-
ням

Вопросник позво-
лит за 10—15 минут 
определить, что аре-
стант придержива-
ется экстремист-
ских взглядов 
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СПРАВКА «РГ»
Хадж отмечает три знаменательных события в истории 
ислама: прощение и воссоединение Адама и Хаввы (Евы) по-
сле их изгнания из рая, принесение в жертву пророком 
Ибрахимом (Авраамом) своего сына Исмаила и жизнь про-
рока Мухаммеда как пример смирения и покорности Все-
вышнему. Духовное значение хаджа заключается в том, 
что он совершается добровольно и индивидуально. Во время 
хаджа паломники становятся «гостями Аллаха» в его 
доме, к которому мусульмане всего мира обращаются пять 
раз в день во время молитвы.

АРМИЯ

ВДВ и военная
полиция
ждут реформ
и новшеств

ДИВИЗИЯ 
ПРИКРОЕТ 
ЧУКОТКУ 

Иван Петров

СРАЗУ несколько важнейших 
для армии вопросов обсужда-
лось на коллегии Министерства 
обороны РФ во вторник. Осна-
щение Воздушно-десантных 
войск новой боевой техникой и 
вооружением, процесс становле-
ния военной полиции в войсках, 
а также размещение на Чукотке 
новой дивизии — это только не-
сколько тем, которые военачаль-
ники обсудили на ведомствен-
ной коллегии.

Уже в этом году десантники 
получат более 2 тысяч единиц 
современного вооружения. По-
ставку новинок анонсировал ми-
нистр обороны России генерал 
армии Сергей Шойгу. За послед-
ние четыре года ВДВ, по его сло-
вам, уже получили свыше 3 ты-
сяч единиц новых и модернизи-
рованных образцов вооружения 
и военной техники. 

Министр напомнил, что в ВДВ 
включены три десантно-штур-
мовые бригады и созданы пять 
разведывательных батальонов. 
«В текущем году завершится 
формирование еще трех разве-
дывательных батальонов и ше-
сти танковых рот», — уточнил 
глава военного ведомства.

По словам Сергея Шойгу, на 
17 процентов выросла интенсив-
ность подготовки войск, а уком-
плектованность военнослужа-
щими по контракту в ВДВ увели-
чилась более чем в два раза. 
«При этом работа ведется не 
только по повышению боевого 
потенциала Воздушно-десан-
тных войск, но и по развитию 
объектов инфраструктуры, си-

стемы материально-техническо-
го обеспечения и учебно-мате-
риальной базы», — сказал он.

Не оставит без внимания ру-
ководство минобороны и воен-
ную полицию. «В связи с форми-
рованием новых соединений и 
воинских частей, а также изме-
нением мест дислокации войск 
возникла необходимость уси-
лить, а в некоторых случаях до-
полнительно создать подразде-
ления военной полиции», — ска-
зал министр обороны Сергей 
Шойгу. По его словам, уже про-
веден анализ организационной 
структуры и подготовлены пред-
ложения по дальнейшему разви-
тию военной полиции.

На коллегии также стало из-
вестно, что на Чукотском на-
правлении к 2018 году будет 
сформирована дивизия берего-
вой обороны. Министр напом-
нил, что в ходе выполнения май-
ских указов президента России 
2012 года реализуется план дея-
тельности Восточного военного 
округа на 2016—2020 годы с уче-
том перспектив размещения 
войск на Курильских островах.

«На прошлогоднем июльском 
заседании коллегии было приня-
то решение о создании единой 
системы береговой обороны — от 
южного побережья Приморья до 
Арктики для обеспечения контр-
оля проливных зон Курильских 
островов и Берингова пролива, 
прикрытия маршрутов развер-
тывания сил Тихоокеанского 
флота в Дальневосточной и Се-
верной морских зонах, а также 
повышения боевой устойчиво-
сти морских стратегических 
ядерных сил при выполнении по-
ставленных задач», — отметил 
министр.

В том числе министр расска-
зал и о станциях, призванных от-
слеживать все ракетные запуски. 
Это важно, поскольку получение 
оперативной и достоверной ин-
формации о пусках баллистиче-
ских ракет других государств яв-
ляется одним из ключевых фак-
торов обеспечения страны. Си-
стема предупреждения о ракет-
ном нападении отслеживает ра-
кетно-космическую обстановку 
на всех стратегических направ-
лениях. 

«Поставленные на боевое де-
журство в 2014 году РЛС высо-
кой заводской готовности в Ир-
кутске и Калининграде успешно 
решают задачи по обнаружению 
баллистических ракет в предназ-
наченных секторах ответствен-
ности», — подчеркнул министр.

Завершается фор-
мирование еще трех 
десантных разведы-
вательных батальо-
нов и шести танко-
вых рот
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КОШЕЛЕК Росреестр
воспользовался правом
забирать участки 

Сотки 
с возвратом

Наталья Козлова

ЗА ВПОЛНЕ определенную сумму можно договориться с 
местными чиновниками, и в обход закона пустить плодо-
родную пашню под элитный поселок. За немалые деньги 
реально прикупить несколько участков под дачный по-
селок, и оставить их стоять заросшими бурьяном до луч-
ших времен. Такие и еще десяток подобных махинаций с 
землей в последние годы чиновники на местах проводи-
ли так часто, что они стали чем-то из разряда обыденно-
го. И казалось, что так будет всегда. 

Но празднику на чиновничьей улице приходит конец. 
C прошлого года Федеральной службе государственной 
регистрации, кадастра и картографии  было вменено в 
обязанность следить за порядком с землей. И не просто 
следить, а как минимум штрафовать, а как максимум без 
суда забирать незаконно отданную землю государству 
или муниципалитетам. И вот возвращен в казну первый 
участок и выписаны первые штрафы — на 298 миллионов 
рублей.

Как сказал корреспонденту «Российской газеты» за-
меститель руководителя Росреестра Максим Смирнов, 
наиболее частые нарушения — это самовольное занятие 
земли, неиспользование участка или его использование 
не по назначению. 

Как выглядят 
проверки Росрее-
стра? В ведомстве 
говорят, что исполь-
зуют новые методы. 
В прошлом году за-
коном была введена 
процедура админи-
стративного обсле-
дования  участков. 
Это когда работы 
проводятся дистан-
ционными способа-
ми, без участия соб-
ственников. 

По словам Смир-
нова, для таких об-
следований Росреестр использует данные дистанцион-
ного зондирования Земли, плюс информацию, получен-
ную при осмотре участков. Кроме снимков из космоса в 
ведомстве рассматривается возможность использовать 
для съемок территории дроны.  Для тех, кто «застол-
бил» участки больше разрешенного по документам раз-
мера, это будет серьезная проблема. А подобных случа-
ев немало. 

За первое полугодие 2016 года Росреестр уже провел 
больше 160 тысяч проверок. При этом почти четверть та-
ких проверок сделана дистанционным способом. Итог 
работы — огромное количество штрафов. Но штрафы для 
нарушителей — не самое страшное. После проверки 
Росреестра участки могут изъять. Это записано в законе 
(№ 123), который предусматривает внесудебное изъя-
тие участков, которые предоставлены  государственны-
ми и муниципальными органами и которые используют 

с нарушением земельного законодательства. Например, 
если школа получила землю под футбольное поле для 
подростков, а на нем почему-то вместо ворот выросло 
придорожное кафе.  

По словам Максима Смирнова, за полтора года они 
проверили около 9 тысяч государственных и муници-
пальных учреждений и казенных предприятий. Обнару-
жили 230 фактов нарушений земельного закона. В 213 
случаях нарушения были устранены. А по 17 фактам, где 
нарушения  не исправили,  документы для принудитель-
ного изъятия были отправлены в органы, которые упол-
номочены забрать землю. 

На сегодня по одному факту неустранения наруше-
ния — в Республике Саха (Якутия) есть решение — изъять 
участок. Там у предприятия была земля под производст-
венную базу. Но решением начальства на ней выросли 
гаражи. 

Кто имеет право забрать участок? Изъятие земли без 
суда зависит от уровня самого участка – это федераль-
ные земли, региональные или муниципальные. На ка-
ждом уровне есть свой орган управления имуществом, 
который и решает такие вопросы. Не секрет, что разре-
шение от чиновников на предоставление гражданам зем-
ли можно ждать годами и в итоге не дождаться.  Росрее-
стру в 2015 году  дали право проверять работу  местного 
самоуправления и органов госвласти при предоставле-
нии гражданам участков. 

Проверка дала шокирующий результат. За  год было 
680 проверок  и выявлено 617 нарушений закона. В 
основном — несоблюдение сроков рассмотрения заявле-
ний. Таких нарушений было 427. 

В Росреестре напомнили, что в этом году изменился 
порядок принудительного изъятия сельхозземель у на-
рушителей закона.  

Участок может изъять суд, если допущено «сущест-
венное снижение плодородия почв» или вред окружаю-
щей среде. 

Землю заберут и если «в течение трех и более лет под-
ряд с момента выявления нарушения закона» участок не 
используется для сельского хозяйства или жилищного 
строительства. 

ПРОЦЕСС Суд рассмотрит иск о закрытии телепрограммы «Битва экстрасенсов» 

Чудеса по сценарию
Иван Петров

И
ск индийского астролога с 
требованием убрать из 
эфира российских телека-

налов программы «Битва экстра-
сенсов» и «Человек-невидимка» 
принял к рассмотрению Замо-
скворецкий районный суд Мо-
сквы. По мнению Пунита Наха-
ты, к слову, специализирующего-
ся в Москве в составлении персо-
нальных гороскопов, эти теле-
шоу обманывают зрителей.

Истец указывает, что, «ис-
пользуя свой профессиональный 
опыт», ему удалось определить:  
каждый из сюжетов телешоу 
«основан на заранее заготовлен-
ном сюжете с использованием ак-
теров и массовки». Астролог счи-
тает, что зритель, неосведомлен-
ный о заранее заготовленном сце-
нарии, может поверить в правди-
вость происходящего на телеэ-
кране и впоследствии обратиться 
за помощью к лжеэкстрасенсам 
или лжегадалкам, то есть стать 
жертвой мошенников. 

Кстати, большинство участни-
ков «Битвы экстрасенсов» дейст-
вительно после выступления в те-
лепрограмме начинают прием 
посетителей, и весьма недеше-
вый. В среднем стоимость посе-
щения засветившегося на экране 

экстрасенса составляет около 60 
тысяч рублей. Диапазон услуг са-
мый широкий — поиск пропавших 
родственников, приворот, снятие 
порчи и даже раскрытие престу-
плений. 

При этом никакой юридиче-
ской ответственности за качество 
оказываемых услуг экстрасенсы 
обычно не несут.  Поскольку в до-
говоре прописывается все хитро, 
вроде оказания исключительно 
консультационных услуг. Либо и 
вовсе «маг» берет деньги, никак 

не оформляя трудовые отноше-
ния с клиентом.

Индийский астролог в своем 
иске обращает на это внимание. 
По его словам, многие участники 
телепередач оказывают магиче-
ские услуги за деньги, поэтому 
подобные шоу служат им еще и 
скрытой рекламой. «Такого рода 
телешоу должны быть полностью 
запрещены, и телеканалы долж-
ны прекратить показывать их в 
своем эфире даже по моральным 
соображениям», — призывает ас-
тролог.

Судебные слушания по делу 
назначены на 5 сентября.

Стоит напомнить, что Нахата 
уже обращался в суд с аналогич-
ными требованиями чуть ранее. 
Но в  июне его заявление не при-
няли, сославшись на то, что ас-

тролог не может выступать в за-
щиту интересов неопределенного 
круга лиц. В этот раз Нахата по-
дал иск к телепередачам совмест-
но с межрегиональной общест-
венной организацией по защите 
прав потребителей «Развитие». 
При поддержке правозащитни-
ков иск в суд все-таки попал. 

Юрист адвокатского бюро Па-
вел Ивченков считает, что пра-
ктически нет шансов на то, что 
суд удовлетворит требования 
истца и закроет указанные теле-
передачи. «По закону о защите 
прав потребителей обществен-
ные объединения потребителей, 
ассоциации или союзы вправе 
предъявлять иски в суды о за-
щите прав и интересов нео-
пределенного круга лиц. Од-
нако телепередачи «Битва 
экстрасенсов» и «Человек-не-
видимка» не подпадают под 
действие закона о защите 
прав потребителей. Таким 
образом, этот закон они не  
могут нарушать, а значит, и 
наказать их за это нельзя», — 
поясняет эксперт.

Что же касается возмож-
ных нарушений законода-
тельства о рекламе и шарлатан-
ства, то жалобы, по словам юри-
ста, следует подавать не в суд, а в 
ФАС, прокуратуру и правоохра-
нительные органы. «И уже они 
должны добиваться в суде при-
влечения к ответственности ав-
торов телепрограммы и телеви-
зионщиков, правда, в случае если 
какие-либо нарушения будут об-
наружены», — отметил Павел Ив-
ченков. 

Стоит отметить, что «выпуск-
ники» телепрограммы «Битвы 
экстрасенсов» уже не раз попада-
ли в криминальную хронику. 

ДЕНЬГИ

Должники
установили
рекорд продаж
арестованного
имущества

ПОГАШЕНИЕ 
ВЕЩАМИ

Владислав Куликов

НОВАЯ практика: должники на-
чали активно распродавать соб-
ственное имущество,  чтобы рас-
платиться с долгами. Речь о ве-
щах, которые уже были аресто-
ваны судебными приставами. 
Принципиальное отличие от 
прошлых лет в том, что люди 
продают свое добро сами, не до-
жидаясь, пока оно уйдет на ка-
зенные торги.  

По данным Федеральной 
службы судебных приставов, за 
полгода должники самостоя-
тельно реализовали свое имуще-
ство на сумму почти 940 милли-
онов рублей. Еще немного под-
нажать, и будет миллиард.

В любом случае продажи вы-
росли в полтора раза по сравне-
нию с прошлым годом. 

Подобная торговля стала воз-
можна с 2014 года, когда  всту-
пил в силу закон, вводящий аль-
тернативный способ реализации 
арестованного имущества дол-
жника. Недорогое имущество — 
до 30 тысяч рублей — человек мо-
жет продать и сам, чтобы распла-
титься с долгами. Кроме того, 
арестованную вещь вправе за-
брать и взыскатель в счет долга. 
Если понравилась, почему бы и 
нет?

Конечно, заняться куплей-
продажей должник мог бы и 
раньше, до того, как к нему при-
шли приставы и описали, ска-
жем, велосипед, компьютер или 
любимое кресло. Однако раз он 
сам не озаботился этим прежде, 
ему недвусмысленно намекнут с 
помощью ареста, что из имуще-
ства можно было бы продать, 

дабы решить проблему с долга-
ми. Вот тогда у человека и появ-
ляется выбор. Можно найти 
деньги, расплатиться и снять 
арест. Можно дождаться, пока 
арестованное имущество забе-
рут и пустят с молотка. Третий 
вариант: устроить самостоя-
тельную распродажу арестован-
ного имущества.

Практика показывает, что 
должники, как продавцы, оказа-
лись весьма эффективны. Если 
они берутся что-то продавать, то 
в подавляющем большинстве 
случаев покупатель находится.

Когда же имущество отправ-
ляется на реализацию в специ-
альные конторы, оно там не-
редко залеживается. Поэтому 
сейчас минюстом разрабатыва-
ется проект, который изменит 
систему продажи арестованного 
имущество.

В частности, предлагается по-
высить планку для самостоя-
тельных продаж: должники смо-
гут продавать имущество стои-
мостью до 100 тысяч рублей. 

Кроме того, планируется вве-
сти электронные аукционы для 
продажи арестованного добра. 
Если должник не захочет возить-
ся с торговлей сам, специальные 
службы все организуют. Также 
на таких аукционах будут прода-
ваться дорогие вещи, которые 
должники не вправе продавать 
самостоятельно после ареста.

Разговоры о том, что надо из-
менить систему продажи имуще-
ства должников, идут уже не-
сколько лет. Сейчас сами приста-
вы ничего не продают. Они толь-
ко арестовывают вещи и направ-
ляют на реализацию в Росиму-
щество. Оно, в свою очередь, 
либо самостоятельно организу-
ет торги, либо действует через 
специализированные организа-
ции.

Как рассказывают в службе 
судебных приставов, электрон-
ные аукционы по продаже иму-
щества уже введены в Белорус-
сии и Армении.  Там эта система 
хорошо работает.

После ареста недо-
рогой вещи приста-
вом у хозяина есть 
выбор: продать 
самому или ждать 
казенных торгов

Землю заберут, 
если три года она 
не  используется 
для сельского 
хозяйства 
или жилищного 
строительства

Для проверки правильного использования земли теперь при-
сутствие собственника не обязательно.
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Еще в 2013 году 
в Госдуму был внесен 
законопроект, предус-
матривающий выдачу 
лицензий представите-
лям оккультно-мисти-
ческой практики, 
которые занимаются 
лечением, не обладая 
при этом специаль-
ными медицинскими 
знаниями и навыка-
ми. Но законопроект 
не был принят.
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Ошибка ценой
в пять миллионов

Если полис нотариуса 
окажется мал для по-
крытия ущерба, стра-

ховка региональной палаты по-
может расплатиться. На третьем 
уровне, если это потребуется, 
включается личное имущество 
нотариуса. С этого года начал 
формироваться компенсацион-
ный фонд Федеральной нотари-
альной палаты — четвертый и мак-
симальный уровень защиты, если 
первых трех вдруг окажется недо-
статочно для какой-то огромной 
сделки, в которой нотариус допу-
стил ошибку. В течение двух лет 
там будут накапливаться средст-
ва: по закону первые выплаты из 
фонда ФНП могут производиться, 
начиная с 2018 года. По словам 
президента Федеральной нотари-
альной палаты Константина Кор-
сика, уже к концу этого года раз-
мер компенсационного фонда 
может достигнуть примерно 
50 миллионов рублей.

Еще одна интересная 
новация: теперь сдел-
ку по отчуждению 
недвижимости 
может осущест-
вить любой но-
тариус субъек-
та Российской 
Федерации, где 
находится имуще-
ство. Например, прода-
жу дачи в подмосковном Орехо-
во-Зуево можно оформить у но-
тариуса в Серпухове. Если так 
удобней, зачем далеко ездить? 
Такая норма была введена тем же 
законом, что и повысил мини-
мальный размер личного страхо-
вания профессиональной ответ-
ственности нотариуса.

«Это положение направлено на 
обеспечение прав граждан, предо-
ставление им удобного сервиса и 
позволит избежать дополнитель-
ных финансовых и временных за-
трат, с которыми раньше мог стол-
кнуться человек при обращении к 
нотариусу», — говорит президент 
Федеральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик.

Кстати, в целом процент оши-
бок нотариусов невелик, всего со-
тая или тысячная доля процента. 
Но почти за каждым таким случа-
ем может оказаться беда челове-
ка. А в беде бросать никого нельзя. 
Недавно Федеральная нотариаль-

ная палата России провела боль-
шой анализ практики, когда и как 
нотариусы платят компенсации 
за свои ошибки.

«За пять лет нотариусам, за-
страхованным у нас, было 
предъявлено свыше 55 тре-
бований о возмещении 
вреда на общую сумму 
более 20 млн рублей, — 
сообщили в крупней-
шей страховой фир-
ме. — Ситуации и 
финансовые по-

следствия были совершенно 
разными: от нескольких десятков 
тысяч рублей за неправильно со-
ставленную доверенность до 5 
млн рублей за ошибки, допущен-
ные при оформлении сделок по 
купле-продаже квартиры».

Самая частая ошибка при про-
даже квартиры: «грязная» дове-

ренность. Ее предъявляют, допу-
стим, от имени хозяина квартиры, 
да вот загвоздка: сам хозяин про 
нее может и не знать, и санкции на 
продажу жилья давать не собирал-

ся. А в одном из регионов суд взы-
скал убытки в результате допу-
щенной нотариусом технической 
ошибки: тот не прочитал вслух 
финальный вариант предвари-
тельно составленного договора 
купли-продажи. По словам эк-
спертов, страховые случаи дока-
зывают, что страхование ответст-
венности является действительно 
надежным механизмом, гаранти-
рующим компенсацию убытков. В 
житейских ситуациях вместо 

крупных неприятностей люди по-
лучают деньги, компенсирующие 
их потери. Например, в одном из 
регионов нотариус ошибся при 
оформлении родительского согла-
сия на временный выезд за преде-
лы страны несовершеннолетней. 
В нотариальном документе были 
некорректно указаны паспортные 
данные подростка, в итоге девочка 
не смогла улететь вовремя. При-
шлось срочно переоформлять до-
кументы, менять авиабилеты. Об-
щая сумма неожиданных расхо-
дов, составившая чуть меньше 50 
тысяч рублей, была выплачена по 
договору страхования ответст-
венности нотариуса.

Акцент

 Каждый нотариус должен 
застраховать свою ответст-
венность на сумму минимум 
в пять миллионов рублей 
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Обычный человек не сможет 
просчитать все риски 

при покупке дома. 
Поэтому для оформления

сделок надо обращаться 
к профессионалам.

1

Акцент

 Юрист: Телепередачи не под-
падают под действие закона 
о защите прав потребителей
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МУЗЫКА

«АукцЫон» 
выпустил 
 альбом 
на стихи 
Велимира 
Хлебникова

БЕГОМ 
ПО ВЕРШИНАМ

Александр Алексеев

ПОМИМО собственной группы 
гитарист и фронтмен «АукцЫо-
на» Леонид Федоров записывал 
песни с Анри Волхонским, с ан-
самблем старинной музыки 
Opus Posth, с флагманами нью-
йоркского джаз-авангарда Джо-
ном Медески и Марком Рибо.

 А еще — с лидером отечест-
венного фолк-рока Сергея Ста-
ростина, с мэтром электронного 
минимализма Владимиром Мар-
тыновым. Он выступал и с руко-
водителем Ансамбля солистов 
«Академия старинной музыки» 
скрипачкой Татьяной Гринден-
ко. 

На этот раз на концерте «Аук-
цЫона» по центру сцены, за ба-
рабанами, оказался прикреплен 
большой постер с именем и ри-
сунками поэта, экспериментато-
ра и лингвистического радикала 
начала ХХ века Велимира Хлеб-
никова. И тоже, конечно, неспро-
ста.

Официально этот концерт 
«АукцЫона» не считался пре-
зентацией, хотя именно на нем 
можно было купить теперь пере-
изданный и дополненный рари-
тетами компакт-диск «Жилец 
вершин». Теперь уже дополнен-
ный редкими концертными за-
писями и видео, сохранившими-
ся как раз с 1995 года. 

Этот альбом, несмотря на то, 
что поклонников Леонида Федо-
рова уже мало чем удивишь, все-
таки особенный.

 Его музыка написана на сти-
хи поэта-футуриста, ниспровер-
гателя литературных норм нача-
ла ХХ века Велимира Хлебнико-
ва.

Своего рода «кубики из сло-
гов, сочетаний букв. 

Понятно, что и мелодии в ито-
ге получились спонтанные, не-
предсказуемые. «Это даже музы-
кой трудно назвать», — сказал об 
этом альбоме сам Леонид Федо-
ров… 

Участвовали в записи такие 
культовые, ни под кого никогда 
не подстраивавшиеся персоны, 
как бард и художник Алексей 
Хвостенко и авангардный саксо-
фонист Анатолий Герасимов. 

Поэтому главный акцент в 
этом концерте Леонид Федоров 
сделал все-таки на современный 
репертуар. 

А также на  альбом 2016 года  
«На солнце», уже намного более 
понятный и вполне жизнера-
достный для массового восприя-
тия. Взбалмошный, встревожен-
ный и экзистенциальный рок-н-
ролл с пост-панком, блюзом и 
модерн-джазом. 

Но на плакат с Велимиром 
Хлебниковым лидер «АукцЫо-
на», между тем, поглядывал.

Звук на открытой, летней 
площадке был достойный, да и 
зрителей, как всегда, на концер-
тах «АукцЫона» было много. 
Опять демонстрировали мастер-
ство музыканты духовой  груп-
пы, воссоздавая мощь  празднич-
ного куража и поэтического «не-
послушания»  стихов  Хлебнико-
ва.  

А в самом центре вытанцовы-
вал в блестящем пиджаке, же-
стикулируя, будто заправский 
дирижер, Олег Гаркуша, подыг-
рывая то на дудочке, то на по-
гремушке. С отчаянием и весе-
льем. 

И, конечно, зрители бурно ра-
довались хитам,  подпевали им. 

Но хорошо, чтобы и про диск 
«Жилец вершин» не забыли: 
ведь,  возможно, вот эта житей-
ская неугомонность и бесконеч-
ные поиски совершенства и му-
зыкального мятежа у «АукцЫо-
на» — как раз от Велимира Хлеб-
никова. Еще один повод читать 
книги.    

Официально этот концерт 
«АукцЫона» не считался презента-
цией, хотя именно на нем можно 
было купить  переизданный и 
дополненный раритетами компакт-
диск «Жилец вершин».

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

НАДО ПЛАТИТЬ!
В 1993 году, когда я служил заместителем министра 
культуры Российской Федерации, в приемной раздался 
звонок. Секретарь попросила меня снять трубку: «Вам 
звонит вдова Кальмана!» Время было веселое, мог позво-
нить и сам Имре Кальман, поэтому я  сопротивлялся.

Честно говоря, был уверен, что никакой «вдовы Каль-
мана» уже не существует в природе. Но поскольку она на-
звала телефон музыкального агентства в Вене, которое ох-
раняло права на музыку автора моих любимых оперетт, 
выхода у меня не было. Она говорила на прекрасном доре-
волюционном русском языке, но суть разговора не требо-
вала изыска бунинской прозы. «Скажите мне, пожалуйста, 
господин министр (в немецком и австрийском протоколе 
так называют заместителей министра. — М.Ш.) Екатерин-
бургский театр музыкальной комедии давал на гастролях 
в Израиле «Принцессу цирка»?» Я ответил утвердительно. 
«Вы знаете, что за это надо платить?!» Дальше наш разго-
вор превратился в мой монолог о том, как в России любят 
произведения Имре Кальмана. Ее голос звучал вежливо, но 
настойчиво: «Надо платить!» 

Вторая жена 
Имре Кальмана 
была русской. Вера 
Макинская родилась 
в Перми в 1907 году, 
вместе с мамой в 
годы революции уе-
хала за границу. Она 
вышла замуж за 
46-летнего Имре 
Кальмана после 
того, как в 1927 году 
встретила его в Вене, 
где в Театре Ан дер 
Вин репетировали 
его оперетту «Герцо-
гиня из Чикаго». 
Вера Кальман умер-
ла в Цюрихе 26 ноя-

бря 1999 года, пережив мужа на 46 лет. 
Наш разговор с вдовой Имре Кальмана происходил в те 

времена, когда мы еще по-советски избирательно относи-
лись к вознаграждениям авторов из-за рубежа. Но вскоре 
тема авторских прав, прав на интеллектуальную собствен-
ность стала одной из ключевых на переговорах о нашем 
вступлении во Всемирную торговую организацию. По-
скольку мне приходилось участвовать в работе разных ко-
миссий, где обсуждалась эта проблема, то я часто вспоми-
нал разговор с замечательной русской женщиной, умев-
шей хранить память о великом муже и отстаивать его — и 
свои — права. Я вспомнил о нем и во время недавних пере-
говоров с владельцем венского музыкального агентства 
«Джозеф Вейнбергер», основанного в 1911 году. Оно защи-
щает права некоторых венских классиков ХХ века, в том 
числе и Имре Кальмана. Мы обратились в него, чтобы за-
ключить договор, разрешающий на определенных услови-
ях поставить «Принцессу цирка» в Московском театре 
мюзикла, создать спектакль, где мы соединим музыкаль-
ное и цирковое искусство. Вполне доброжелательные и в 
высшей степени профессиональные сотрудники агентства 
«Джозеф Вейнбергер» потребовали от нас представить все 
изменения, которые российские аранжировщики внесли в 
оригинальную музыку, дать полную информацию о соста-
ве оркестра, показать, что мы сделали с оригинальным ли-
бретто, какие новации внесли в поэтические тексты и про-
чая, прочая, прочая. Выполняя обязанности агентства по 
авторским правам, они доблестно защищали не только фи-
нансовые интересы автора, но и само его произведение, 
которое ни в коей мере не должно подвергаться грубому 
воздействию чужой творческой воли. Собственно, ради 
этого и должны создаваться любые авторские агентства, 
как и агентства по смежным правам, вне зависимости от 
их социального статуса и честолюбивых амбиций их руко-
водителей. У меня нет уверенности в том, что крупные иг-
роки на этом рынке лучше защищают интересы своих кли-
ентов, чем небольшие организации, в которых не утрачен 
личный контакт с автором или его наследниками. Понят-
но, что у них нет огромных совокупных доходов, но есть 
понимание важности каждого художника, с которым они 
имеют дело. Наличие в России таких структур, как РАО или 
РОАС, которые должны иметь многочисленные отделения 
по всей стране, не отменяет необходимость существова-
ния небольших литературных, музыкальных, актерских 
агентств или отдельных агентов, защищающих интересы 
своих клиентов, в том числе и перед названными много-
профильными корпорациями. Потому что помимо защиты 
авторских и смежных прав эти структуры должны уметь 
продвигать произведения своих авторов на внутренних и 
зарубежных рынках, оберегать от любых искажений, а не 
только собирать отчисления за их использование.

Если сегодня в 
российском реестре 
актерских агентств 
насчитывается око-
ло шестидесяти ор-
ганизаций и, навер-
ное, еще три десятка 
существуют вне это-
го реестра, то ситуа-
ция в области филар-
монической музыки 
или в литературном 
деле в значительной 
степени иная. Так же 
скудно представле-
ны в российской ху-
дожественной жиз-
ни драматургиче-
ские и сценарные 
агентства, которые должны стоять между автором и ины-
ми рыночными институциями, будь то театр или кино-
студия. Думаю, что самая непростая ситуация у компо-
зиторов, призвание которых — сочинять симфонии, опе-
ры или балеты. Их заказчиками могут быть только круп-
ные симфонические оркестры или именитые оперные 
театры. Но подобные заказы — единичны. Именно поэто-
му необходимы агентства, которые смогли бы, рискнув 
сравнительно небольшими средствами, создать пор-
тфель музыкальных произведений, были бы способны 
заинтересовать ими крупные музыкальные коллективы. 
Подобная система создается не по мановению волшеб-
ной палочки — на это нужно достаточно длительное вре-
мя. И если мы хотим ускорить этот процесс, то государ-
ственные органы должны создать условия, в которых 
агентства подобного рода чувствовали бы себя юридиче-
ски уверенно, отстаивая интересы своих клиентов. Тогда 
всех уровней чиновники будут знать, как ответить, если 
кто-то из авторов или их наследников скажет: «Надо пла-
тить!»

 Разговор с вдовой 
Имре Кальмана про-
исходил тогда, 
когда мы по-совет-
ски избирательно 
относились к воз-
награждениям авто-
ров из-за рубежа

Наличие в России 
РАО или РОАС не 
отменяет необходи-
мость существова-
ния небольших 
агентств, защищаю-
щих интересы своих 
клиентов 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

ВЫСТАВКИ Музей Москвы представил к своему юбилею лучшие экспонаты своей 
коллеции

Столицу разложили по буквам
Андрей Васянин

В
ыставка к 120-летию Музея 
Москвы «Азбука музея»  от-
крылась  в помещении Про-

виантских складов на Зубовском 
бульваре. 

«Украдены с территории ди-
станции электроснабжения Кур-
ская», — под такой надписью пред-
ставлены две облезлые скамейки 
1946 года в торце зала. Их владель-
ца недавно задержали с ними пря-
мо на той самой дистанции — но от-
пустили с обещанием, что он отне-
сет их в Музей Москвы. Он отнес — 
и вот из таких экспонатов на вы-
ставке возник павильон «Рестав-
рация». Тут же и полка с инстру-
ментами — столярно-реставраци-
онный мастер-класс: бери моло-
ток и присоединяйся.

Собиравшаяся больше века 
коллекция — Музея городского хо-
зяйства, Коммунального музея, 
Музея реконструкции Москвы, 
каких только вывесок тут не сме-
нилось — требовала особого под-
хода для своего показа. И дирек-
ция выбрала азбучный, где на ка-
ждую букву собраны самые раз-
ные и необычно соединяющиеся 
московские явления и предметы. 
На каждую букву нашли слово, со-
относящееся с историей Москвы. 
Но после неоновой «а» («Археоло-
гия») в зале идет не «б», а неоно-
вый «ь» (к нему тоже подобрали 
московское понятие — «Благотво-
рительностЬ»): вы же идете по го-
роду, где все не по алфавиту. В этом 
«городе» одна буква — один бокс с 
витринами из стекла и деревянны-
ми полками с экспонатами — все 
организовано по принципу от-
крытого хранения. Заходим в «Л» 
— тут это «легенда», а в Москве их 

немало.  Для выставки выбрали 
одну — о соратнике Петра, «чаро-
дее и чернокнижнике» Якове Брю-
се. В Музее нашелся толстенный 
Брюсов календарь — эта русская 
энциклопедия XVIII века. На сте-
нах — гравюры Сухаревой башни, 
где легендарный Брюс ставил свои 
опыты. Тут же — рабочий дневник 
20-х годов Петра Сытина, дирек-
тора нашего Музея коммунально-
го хозяйства (он тогда располагал-
ся именно в башне).  

Чтобы рассказать посетителям 
о московской «Бонистике» и раз-
ложить дензнаки — от тех, 1789 
года, где на «четвертной» красным 
по серому просто написано: 

«Предъявитель сей ассигнации 
платит 25 рублей ходячей моне-
той»,  и до советских рублей — не 
стоит громоздить павильон: до-
статочно и стенда под стеклом. А 
вот показать старинные, но мод-
ные одежды москвичей (раздел 
«Щеголь») — пальто из толстого 
сукна с узором, платье для визи-
тов и еще с десяток нарядов — тут 
уже нужна целая стена. «К» слу-
чайно оказалась рядом с «Л» — и 
мы в зале Красной площади с ко-
пией Мавзолея. И тут же рядом — 
нечто, напоминающее затвердев-
шую дорожную грязь в рамочке: 
это сохранившийся в Музее обра-
зец исторической вымостки пло-

щади, по которой гуляли 600 лет 
назад. Отсюда можно сразу в «Ме-
тро», а можно и к «Торговле» — на 
информационном полотне рядом 
с боксом эти понятия указаны как 
соотносящиеся с «Красной площа-
дью»: по «выставочной» Москве 
можно идти, куда тебе интересно.

И вот — полумрак, председатель 
в спецовке с перекладины лестни-
цы докладывает повестку дня: пе-
ред нами полотно «Комсомоль-
ское собрание в шахте». Метро 
строили, явно пользуясь  планами-
картами, прочерченными инжене-
рами в 1903 году: Выхино, Жуле-
бино, Владыкино… Центральный 
метровокзал располагался по пла-

ну за Василием Блаженным: путь к 
нему на эскизе идет вдоль Крем-
левской стены, где тогда не плани-
ровалось никаких мавзолеев. 
«Йод» — это павильон историче-
ской московской медицины: тут 
шкаф из феррейновской аптеки 
начала прошлого века, аптечные 
склянки, трехлитровая  кружка 
Эсмарха, неразборчиво заполнен-
ные сигнатурки-рецепты и — на-
стоящий «Форд», на котором воз-
или раненых. В «Торговле» разгля-
дываешь безмен 30-х, чудесные 
акварели о Детском мире и Цен-
тральном рынке 60-х и антиквар-
ную кассу из 10-х. О «Нашествии 
Наполеона» — чему же еще быть на 
«Н»? — нам напоминают карикату-
ры 1812 года и меню для француз-
ских гостей, приезжавших в Мо-
скву в 1912 году, на юбилей раз-
грома.

Живопись, скамейки, макеты, 
карты, документы, фильмы, аль-
бомы, игрушки, афиши, уличные 
артефакты (жаль, из чудо-колон-
ки 50-х уже не набрать воды!). Ло-
гика, выстроенная авторами вы-
ставки, ведет нас по Москве наше-
го студенчества и детства: с луж-
никовской трибуны C, сектор 21, 
где мы только что смотрели матч 
Олимпиады-80 СССР—ГДР, спу-
скаемся сразу в магазин «Алмаз» 
на Горького присмотреть люби-
мой колечко, а оттуда прямиком 
попадаем в родной двор, поперек 
которого висит не на веревках бе-
лье, как на снимках Леонида Хай-
лова, а  волейбольная сетка. И отец 
тут же, на скамейке у клумбы, чи-
тает газету…  Каждый посетитель 
найдет здесь свой образ Москвы. 

Последствия Украина подводит неутешительные итоги выступления 
на Олимпиаде

Лишний спорт
Петр Лихоманов

Э
ти Олимпийские игры 
стали худшими для 
Украины за всю ко-
роткую историю неза-
висимости: 11 призо-

вых мест и 31-я позиция в коман-
дном зачете. Это при том, что ни 
разу начиная с игр 1996 года в Ат-
ланте национальная сборная Ук-
раины не получала меньше двух 
десятков медалей (лучшее дости-
жение — Пекин-2008, 27 наград). 
А теперь спорт стал еще одним 
яблоком раздора для украинских 
политиков, ринувшихся искать 
виновных в этом провале. 

За отсутствием весомых до-
стижений летние Олимпийские 
игры-2016 в бразильском Рио-де-
Жанейро  рекордно быстро ушли 
из украинского информационно-
го пространства, уступив пальму 
первенства иным новостям, на-
пример, подготовке к неуместно 
помпезному празднованию юби-
лея независимости. Поэтому 
олимпийцев в аэропорту Борис-
поль встречали тепло, но неофи-
циально, без оркестра, и даже не 
все телеканалы прислали съе-
мочные группы. Единственным 
чиновником, старавшимся по-
пасть в кадр рядом с призерами в 
зале прилета, оказался министр 
молодежи и спорта Игорь Жда-
нов, чувствующий скорое окон-
чание карьеры.

Его увольнения в «Фейсбуке» 
уже потребовал губернатор Одес-
ской области  Саакашвили, а так-
же ряд депутатов парламента. Ми-
нистр лично ответил только гу-
бернатору, указав, что за два года 
правления Саакашвили в Одес-
ской области исчезли 64 спортив-
ных объекта и не сделано ничего 
для развития спорта. В остальном 
объяснения Жданова не выходят 
за рамки «патриотического» 
стандарта: мол, идет война, денег 
нет, всем тяжело. Сомнительно, 
что ему это поможет удержаться в 
кресле — политолог по профессии 
и «комендант майдана» по по-
следнему месту работы, не имею-
щий к профессиональному спор-
ту ни малейшего отношения, Жда-
нов попал в правительство по кво-
те партии «Батькивщина» и отка-
зался покинуть пост, когда Юлия 
Тимошенко ушла в оппозицию. И 
потому сегодня его как политика 
и чиновника некому защитить. 
Тем более «идеологический» ми-
нистр не исполнил свою главную 
функцию — не настроил олимпий-
цев на украинский патриотиче-
ский лад. 

Хотя перед началом Игр он 
строго-настрого запретил своим 
общаться с российскими СМИ и 
выказывать расположение к рос-
сиянам в принципе. К этой его ди-
рективе спортсмены отнеслись 

формально. Фотографировались 
с членами российской сборной, 
обнимались с соперниками по-
сле решающих битв и не уходили 
с пьедестала в знак протеста, ког-
да играл гимн России. Отдувать-
ся за министра приходилось 
украинским средствам массовой 
информации. И потому многие 
украинцы, вероятно, до сих пор 
не знают, кому фехтовальщицы 
во главе с Ольгой Харлан уступи-
ли «золото» в командных сорев-

нованиях саблисток. Ведь мо-
мент награждения в новости не 
попал, а фотографии публикова-
лись только те, где не было видно 
одержавших финальную победу 
россиянок.

И хотя отдельные политики и 
блогеры все-таки высказывали 
свое возмущение отсутствием 
патриотического рвения у земля-
ков, большинство украинских 
болельщиков между наградами и 
нелюбовью к России выбрали 
немногочисленные победы своих 
олимпийцев. И даже то, что гим-
наст Олег Верняев, принесший 
Украине «золото» и «серебро», 
не считает своих земляков из До-
нецка террористами и не в вос-
торге от «антитеррористической 
операции» (бдительные патрио-
ты выяснили это из его страниц в 
социальных сетях), не вызвало 
общей истерики.

Но и сам министр Жданов, и 
то, как на Украине освещались 
Игры, лишь показатель того, что 
сам по себе спорт нынешним ки-
евским властям не нужен, как, 
впрочем, и многое другое. Имен-
но этим объясняется отсутствие 
даже скудного финансирования — 
тот же Верняев сетовал, что два 
года выпрашивал у министра но-
вый ковер на тренировочную 
базу в Конча-Заспе, но получил 
его в итоге совсем от других лю-
дей. Более того, по словам гимна-
стов, пластыри и тальк они поку-
пают за свои деньги. Известно, 
что в Киеве остался единствен-
ный бассейн, где могут трениро-
ваться пловцы, но  для прыгунов 
в воду он уже не подходит — бас-
сейн совсем состарился.  Факти-
чески лишены тренировочных 
баз фехтовальщики — в николаев-
ской спортивной школе, воспи-
тавшей Харлан, недавно обвали-
лась крыша.

На это накладывается отток 
кадров — украинец Виталий Пет-
ров, тренировавший легендар-
ных мастеров прыжков с шестом, 
многократных рекордсменов 
мира Сергея Бубку и Елену Исин-
баеву, в конце концов уехал в 
Бразилию и может по праву раз-
делить олимпийское «золото» с 
местным шестовиком Да Силвой. 
Тренер гимнастов-чемпионов 
Олег Остапенко тоже дал Брази-
лии два «золота», а теперь трени-
рует сборную Белоруссии. И это 
вместе с переездом спортсменов 
в другие страны — три награды 
Азербайджана по сути «украин-
ские» — объективные причины 
провала Украины. Впрочем, пока 
для Киева главное не спортивные 
победы, а ненависть к России. 

Гимнаст Олег Верняев два года 
выпрашивал у министра спорта 
новый ковер на тренировочную 
базу. 

В павильоне «Чай» можно обсудить старинные рецепты московской кухни. 

Акцент

 За отсутствием весомых 
достижений Олимпийские 
игры рекордно быстро ушли 
из украинского информаци-
онного пространства, уступив 
пальму первенства иным 
новостям
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ГЕОПОЛИТИКА Новый посол США на Украине завершила выступление
лозунгом бандеровцев

Киев продолжает утомлять
Евгений Шестаков

К
иев тянет время, чтобы не 
выполнять Минские дого-
воренности по Донбассу. 

Украинские власти, не стесняясь, 
признают, что не в состоянии ре-
ализовать соглашение по внутри-
политическим мотивам. 

Выбранную президентом 
Петром Порошенко стратегию 
дипломатического долгостроя 
озвучил глава МИД Павел Клим-
кин. Он предложил поменять 
нормандский формат, в котором 
участвуют Франция, Германия и 
Россия, на более выгодный для 
Украины с включением в перего-
ворный процесс американских 
партнеров. Впрочем, основная 
причина такой инициативы не в 
том, что Вашингтон оказался от-
страненным от украинского уре-
гулирования, а в объяснимом 
стремлении Киева отложить реа-
лизацию Минских соглашений 
на неопределенный срок. Ведь 
появление нового формата при-
вело бы к тому, что все перегово-
ры по Донбассу пришлось начи-
нать с чистого листа. Понятно, 
что такое неспортивное поведе-
ние Украины раздражает евро-
пейских грандов. Как написала 
Financial Times, «европейские 
страны и так сильно устали от 
украинского вопроса». Все, чего 
хотят Париж, Берлин и Москва, — 

строгого и последовательного 
выполнения утвержденного в 
Минске плана урегулирования. А 
не того выборочного подхода, ко-
торый практикует Киев, чтобы 
«пидмануть» партнеров по пере-
говорам. Показательным выгля-
дит возмущение посла Украины 
во Франции Олега Шамшура в 
отношении политики официаль-
ного Парижа. Дипломата обиде-
ло предъявленное к Киеву требо-
вание провести выборы на тер-
ритории Донбасса до конца 2016 
года, что отражено в минском 
коммюнике. Настойчивое обра-
щение президента Франции 

Франсуа Олланда к украинским 
властям соблюдать принятые на 
себя обязательства, согласован-
ные, кстати, с главой Украины 
Петром Порошенко, руководи-
тель украинской дипмиссии не-
годующе назвал «гипертрофиро-
ванным желанием Парижа про-
вести выборы на Донбассе и обя-
зательно в этом году». Видимо, 
г-н Шамшура считает, что лиде-
ры Германии и Франции должны 
понимать: президент Украины 
не в состоянии отвечать за свои 
слова и принятые им решения.

Не менее сенсационным в 
преддверии Дня независимости 

Украины выглядит и другое умо-
заключение Шамшуры о том, что 
на Донбассе нельзя добиться 
мира исключительно диплома-
тическими средствами: «нужна 
дипломатия, нужно принужде-
ние в отношении России». Когда 
посол Украины в ключевой евро-
пейской стране «де-факто» при-
зывает к продолжению войны на 
Донбассе, явно озвучив не толь-
ко личное мнение, вряд ли это 
можно назвать стремлением Ки-
ева к добросовестному, да и во-
обще какому-либо выполнению 
Минских договоренностей.

В своих призывах к Западу 
«предоставить Украине средства 
защиты» г-н Шамшура не оди-
нок. Ранее с аналогичным обра-
щением к Вашингтону выступил 
посол Украины в США Валерий 
Чалый. Для того чтобы добиться 
желаемого, дипломат предложил 
американцам пойти на хитрость 
— не поставлять Украине леталь-
ное оружие, а якобы произво-
дить его совместно с Киевом на 
украинской территории. И тем 
самым обойти возражения про-
тивников военных поставок на 
Украину, убежденных в двули-
чии украинских политиков, их  
неприкрытом желании развя-
зать новую войну на востоке 
страны.

На этом не слишком позитив-
ном для Киева фоне на Украину 

прибывает новый посол США 
Мари Йованович. В своем пер-
вом видеообращении к жителям 
незалежной американский ди-
пломат ни словом не упомянула 
о полученных в Госдепартамен-
те инструкциях в отношении Ки-
ева. Из речи Йованович следова-
ло, что в Киев она приезжает ис-
ключительно для того, чтобы, 
цитирую: «попутешествовать по 
Украине, познавать все ее угол-
ки вместе с моей собакой, встре-
титься со старыми друзьями и 
найти новых, съесть целую ми-
ску настоящих украинских варе-
ников». Развал экономики неза-
лежной, процветание корруп-
ции, олигархические войны и 
обнищание населения, о кото-
рых откровенно пишет западная 
пресса, в устах Йованович прев-
ратились в «большие достиже-
ния Украины за последние два 
года». Не стала Йованович отве-
чать и на самый щекотливый для 
Киева вопрос о поставках аме-
риканского оружия, обещав 
«поддерживать суверенную тер-
риториальную целостность» 
страны пребывания. Вот только 
завершила свое обращение к 
украинцам новый посол США не 
слишком дипломатично, но 
весьма демонстративно — лозун-
гом бандеровцев «Слава Украи-
не» .  И это был явно не  эк-
спромт… 

ОТКРОВЕНИЯ

Экс-президент
Украины
Кравчук
решил
выговориться

ПРИЗНАЛСЯ 
В РАЗВАЛЕ

Максим Макарычев

ЛЕОНИД Кравчук, первый пре-
зидент Украины, признался, что 
именно он является главным ви-
новником развала СССР. 

«Украина может гордиться 
тем, что она является государст-
вом, которое развалило Совет-
ский Союз», — заявил Кравчук, 
который всей своей карьерой 
обязан «ненавистной Москве». 
Теперь он мечтает о том, чтобы 
Украина порвала отношения с 
братским народом. «Остались 
еще некоторые семейно-бытовые 
или исторически национальные 
моменты, но они постепенно ухо-
дят», — сказал 82-летний Кравчук.

Бывших сильных мира сего в 
нынешней майданной Украине 
новая политическая поросль не 
особо-то и привечает. Экс-прези-
денты Кравчук, Кучма с их откро-
венными реверансами в сторону 
Запада и даже откровенно проа-
мериканский Ющенко оказались 
отодвинуты на политические зад-
ворки. На Украине сейчас в фаво-
ре те, кто стоял или вещал на май-
дане в день государственного пе-
реворота 22 февраля 2014 года. 
Более того, насколько нынешний 
Киев переполнен ненавистью к 
Москве, настолько он равноду-
шен к своим предшественникам. 
Заметим, живущим, а не мер-
твым, как вдохновители запре-
щенной в РФ УНА-УНСО, под чьи-
ми знаменами сейчас шествуют 
на украинских парадах.  Но быв-
шим партийным деятелям и пре-
зидентам, видимо, «до боли хо-
чется выговориться». Свое при-
знание о том, что «именно он раз-
валивал СССР», Кравчук сделал 

спустя четверть века. Видимо, те-
перь на закате лет захотелось, 
чтобы и ему еще при жизни также 
достались лавры одного из бор-
цов с «москалями». Может, над-
еется получить за свои призна-
ния награду? Но до конца ли ис-
кренен был Леонид Макарович в 
рассказе о своем прошлом?

В 2001 году в газете «Спецназ 
России» появилась публикация 
«Тайна советских военнослужа-
щих», которую позже процити-
ровали многие ныне оппозицион-
ные украинские политики в сво-
их блогах и на сайтах. В ней ут-
верждается, что 16-летний Леня 
Кравчук выполнял задания бан-
деровцев. Якобы уже после вой-
ны, будучи комсомольцем, пере-
давал им, окопавшимся в лесу, 
сведения о нахождении в родном 
селе военнослужащих НКВД, ко-
торые сопровождали обозы, а 
«лесные братья», скрывавшиеся 
в Закарпатье до середины 1950-х, 
позже нападали на конвой и уби-
вали охрану. Чекисты вычислили 
и поймали наводчика, но, как пи-
шет автор Аркадий Юрьев, «про-
явили совершенно излишний гу-
манизм... не поставили к стенке, 
пожалев из-за нежного возраста 
юного бандеровского связного 
Лёню Кравчука». Эти факты при-
водятся со слов бойца легендар-
ного СМЕРШ и документально не 
подтверждены. Однако, о детстве 
и юности этого экс-президента 
ничего неизвестно. Зато известно 
другое: на посту завотделом иде-
ологической работы украинско-
го ЦК фактически способствовал 
подъему последователей УНА-
УНСО. А став президентом Укра-
ины, сделал главное дело своей 
жизни, пытался развалить огром-
ное государство и искалечил 
судьбы миллионов.

Выборы Бывший глава Франции включается в президентский марафон

Николя Саркози 
стал тринадцатым

Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

Э
кс-глава Франции Ни-
коля Саркози принял 
решение побороться 
за Елисейский дво-
рец. Уже в третий раз. 

В 2007 году он выиграл прези-
дентский марафон, а спустя пять 
лет уступил Франсуа Олланду. И 
вот теперь объявил о намерении 
сменить социалиста на выборах 
весной будущего года. Причем 
сделал это Саркози весьма нео-
бычным образом, официально 
сообщив о своих планах в книге 
«Все ради Франции», которая 
должна появиться на прилавках 
в среду.

«Я решил быть кандидатом на 
президентских выборах 2017 
года. Франция требует полной 
отдачи. Чувствую в себе силы, 
чтобы вести борьбу в столь бур-
ный для нашей истории мо-
мент», — пишет Саркози, уточ-
нив, что решение было «непро-
стым», но, приняв его, «испытал 
облегчение», ибо все происходя-
щее во Франции, ситуация в 
стране подталкивали к этому. 
Откровенно говоря, здесь мало 
кто сомневался, что 61-летний 

политик, пожалуй, один из са-
мых опытных и ярких во Фран-
ции, отважится на этот шаг. Хотя 
справедливости ради отметим: 
такого, чтобы экс-президент Пя-
той республики решился на ре-
ванш, за всю ее историю еще не 
было. Правда, Саркози предвос-
хитил такой ход событий еще в 
июле на съезде главной оппози-
ционной партии «Республикан-
цы», им руководимой. Тогда экс-
президент заявил, что для него 
тот съезд «последний, где высту-
пал в качестве председателя», 
тем самым дав понять, что отны-
не все помыслы сосредоточатся 
на предстоящих битвах за Ели-
сейский дворец.

Именно поэтому, как и поло-
жено по уставу «Республикан-
цев», Саркози одновременно с 
выходом в свет книги официаль-

но сообщил об уходе с поста пар-
тийного лидера, а также выдви-
нул свою кандидатуру на вну-
трипартийных выборах, где бу-
дет определен наиболее сильный 
претендент от «Республикан-
цев» на роль партийного выдви-
женца в предстоящей баталии за 
президентское кресло. До него 
это сделали уже 12 человек. Так 
что Николя Саркози 13-й. Одна-
ко он человек не суеверный, тем 
более если учесть, что до прай-
мериз, а они состоятся в два тура 
— соответственно 20 и 27 ноября, 
часть «кандидатов в кандидаты» 
наверняка отпадет. Дело в том, 
что, по правилам, каждому надо 
заручиться письменной поддер-
жкой 250 лиц, занимающих вы-
борные должности в республи-
канских структурах, в том числе 
не менее 20 парламентариев, что 

далеко не всем, как сейчас стано-
вится ясно, будет по плечу.

Наиболее серьезным сопер-
ником Саркози считается мэр 
Бордо, в прошлом премьер и гла-
ва французского МИДа Ален 
Жюппе. До недавнего времени он 
уверенно лидировал во многих 
опросах популярности среди по-
литиков правого толка. Но в по-
следние пару-тройку месяцев, по 
мере того, как приближалась 
ожидаемая дата «выхода из 
тени» Николя Саркози, рейтинг 
Жюппе стал сдуваться, а его яв-
ного соперника — расти. Сейчас 
они почти сравнялись, а если 
учесть, что экс-президент плани-
рует включить «пятую ско-
рость», то нетрудно предполо-
жить, что его шансы увеличатся. 
И дело не только в том, что Сар-
кози на десять лет  моложе 
71-летнего мэра Бордо. Францу-
зами, и особенно электоратом 
умеренно правых и центристов 
он воспринимается как человек 
решительных и энергичных дей-
ствий, что доказал неоднократно 
за пять лет, которые провел на 
вершине власти. Именно эти ка-
чества сейчас востребованы во 
Франции, пережившей серию не-
виданных по жестокости терро-

ристических атак, и Саркози это 
знает. «Я боец. Умею биться. Ду-
маю, что даже люблю это», — пи-
шет он в книге «Все ради Фран-
ции».

Хотя книга не носит програм-
мный характер, в ней определе-
ны некоторые координаты сра-
жений, которые Саркози пове-
дет, если вновь станет президен-
том. И среди них  битва «за воз-
вращение французской идентич-
ности». В частности он подчер-
кивает, что Франция не должна 
идти на уступки» тем, кого он на-
зывает «гостями», а потому 
предлагает  резко сократить  им-
миграцию, положить конец пра-
вилу, действующему с 70-х годов 
прошлого столетия, по которому 
во Франции было разрешено 
воссоединение семей иностран-
цев, что привело к появлению  
многомиллионной диаспоры вы-
ходцев из Африки, в частности,  
стран мусульманского Магриба. 

61-летний Николя Саркози уже 
в третий раз поборется за кресло 
президента Франции.

Новый посол США в Киеве Мари Йованович едет на Украину, задобрив 
националистов.

Акцент

 По словам Саркози,
он «боец, умеет биться
и даже любит это»

На Украине сейчас 
в фаворе те, 
кто стоял
на майдане в день
госпереворота

Читайте также: 
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rg.ru/art/1259309

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

НУЖЕН ЛИ АЛЬЯНС?
ВОЗВРАЩЕНИЕ из Ирана российских самолетов, кото-
рые выполняли боевые задачи в Сирии, вызвало бурные 
дискуссии. Одни заговорили о провале российско-иран-
ского альянса, другие о «руке Вашингтона», кто-то упо-
мянул различие поведенческих культур. Как представля-
ется, многие исходят в этих спорах из ошибочных пред-
посылок, либо выдавая желаемое за действительное, 
либо просто неверно интерпретируя то, как вообще мо-
гут складываться отношения крупных стран.  

Важное обстоятельство, которое не надо забывать, — 
Россия и Иран не являются союзниками. Журналисты и 
даже некоторые эксперты стали в последнее время воль-
но использовать это понятие, применяя его чуть ли не к 
любым случаям взаимодействия стран. Ну и уж точно к 
совместным военным акциям. Между тем альянс — это 
тесное и обязывающее сотрудничество, оно предусма-
тривает готовность пойти на ограничение свободы дей-
ствий взамен на такие же шаги союзника. (Бывают 
альянсы неравноправные, в которых младшие партнеры 
просто передают полномочия «старшему брату», но к 

крупным амбициоз-
ным странам это за-
ведомо непримени-
мо.)

Отношения Рос-
сии и Ирана истори-
чески складывались 
неровно, о чем, на-
пример, в Иране ча-
сто напоминают. Да 
и в последние годы 
они содержат раз-
личные эпизоды. 
Справедливы или 
нет претензии Ира-
на — вопрос другой. 
Но в иранских эк-

спертных и политических кругах единого и безоговороч-
но позитивного отношения к Москве нет. 

Визитеру из России особенно бросается в глаза расхо-
ждение в интерпретации событий 2000-х и 2010-х годов. 
Согласно распространенной у нас точке зрения Россия 
твердо стояла на стороне Ирана в годы санкций, боро-
лась на международных площадках против давления 
США и их союзников. Из Тегерана это выглядит несколь-
ко по-другому, иранцы считают, что Россия всегда лави-
ровала и в решающий момент предпочитала договорить-
ся с Западом, а не идти на принцип. Опять-таки здесь 
речь не о том, правы они или нет, но глубокой благодар-
ности к России за поддержку в годы санкций в Иране не 
ощущается. 

Надо заметить, что атмосфера стала меняться во 
время сирийского конфликта, многие в Иране были 
приятно удивлены жесткой и бескомпромиссной пози-
цией Москвы, ее неуступчивостью американскому дав-
лению. У России и Ирана не полностью одинаковый 
взгляд на Сирию, что совершенно естественно — для 
иранцев ставки выше, это вопрос регионального балан-
са и непосредственной безопасности Исламской респу-
блики. Но в целом интересы совпадают, сохранение ны-
нешней, стоящей на грани распада модели сирийской 
государственности — задача и Москвы, и Тегерана. Это и 
обусловило масштабное расширение и углубление со-
трудничества в последний год, с того момента, как ста-
ло ясно, что России придется напрямую участвовать в 
боевых действиях.

Координация военных операций, разрешение на про-
лет крылатых ракет через иранскую территорию, ис-
пользование военного аэродрома — все эти действия 
Ирана ни в коем случае нельзя недооценивать, для этой 
страны они в общем уникальны. Но плотная кооперация 
относится именно к сирийской кампании, и активизиру-
ется она по мере осложнения ситуации в Сирии и интер-
национализации конфликта. Это не означает, что Москва 
и Тегеран вступают в обязывающие союзнические отно-
шения по широкому спектру тем. Более того, если бы та-
кая перспектива вдруг появилась на повестке дня, воз-
ник бы вопрос о целесообразности этого. 

У Ирана свой набор целей и задач, который он наме-
рен реализовать в прилежащих регионах. Где-то они сов-
местимы с российскими интересами, где-то нет. Во вто-
ром случае потребуется согласование, причем не «пакет-
ное», а свое по каждой конкретной теме. К тому же Теге-
ран, наконец-то освобождающийся от тотальных ограни-
чений, стремится диверсифицировать связи, чтобы не 
упустить никаких возможностей для развития. Так что 
клясться на крови с 
кем-то против кого-
то ему сейчас просто 
невыгодно. И уж точ-
но Ирану не нужна 
репутация «клиента 
Москвы» ни с точки 
зрения собственной 
гордости, ни в плане 
гибкости выстраи-
вания отношений.

Российские по-
требности тоже не 
однолинейны. Взаи-
модействие с Ира-
ном по Сирии необ-
ходимо, но Москва 
не собирается сде-
лать выбор одного 
опорного партнера в 
регионе в ущерб дру-
гим. В конце концов рассуждения (часто, правда, подсте-
гиваемые не с добрыми намерениями) о том, что, делая 
ставку на Тегеран, Россия связывает себя именно с шиит-
ской ветвью ислама, не доминирующей в мусульман-
ском мире, тоже правомерны. Москва нуждается в ба-
лансе и очень тонкой настройке своих контактов в ближ-
невосточном регионе, любой жесткий альянс сужает 
поле возможностей. 

Россия и Иран — страны с давними великодержавны-
ми традициями и соответствующей психологией. Ожи-
дать, что по мановению волшебной палочки они перей-
дут к долгосрочному стратегическому взаимодействию, 
нереалистично. К нему нужно, безусловно, стремиться, 
особенно с учетом того, что Иран наиболее стабильная и 
постоянно наращивающая влияние страна не только 
Ближнего Востока, но и Центральной Евразии. Однако 
это медленный, постепенный и трудный процесс. Несмо-
тря на неизбежные шероховатости, можно констатиро-
вать, что уровень взаимного доверия между Россией и 
Ираном сейчас явно выше, чем еще полтора-два года на-
зад. Главное не оставлять усилия, но и не поддаваться ил-
люзиям.

Сохранение
нынешней, стоящей 
на грани распада 
модели сирийской 
государственности — 
задача и Москвы, 
и Тегерана

Взаимодействие 
с Ираном по Сирии 
необходимо, 
но Москва не соби-
рается сделать 
выбор одного
опорного партнера 
в регионе в ущерб 
другим 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

МЕЖДУ ТЕМ
Киев пробует различные вариан-
ты «входа в Евросоюз», куда его не 
горят желанием пускать и не со-
бираются вводить безвизовый ре-
жим для украинцев. Напомнить о 
себе Брюсселю Украина решила 
оригинальным способом, в День не-
зависимости одев скульптуру 
«писающего мальчика», в костюм 
князя времен Киевской Руси. Влас-
ти бельгийской столицы охотно 
предоставляют такую возмож-
ность всем, кто платит. Сумма 
немаленькая, но у Киева с его ка-
тастрофической дырой в бюдже-
те, фактически живущего за счет 
Запада, деньги на такой дешевый 
пиар нашлись.
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НОВОСТИ

Вторую часть 
сезона в РФПЛ
будут играть 
мячом Кубка 
конфедераций 

ПОДОЖДУТ
ДО ВЕСНЫ

Сергей Литвинов

КОМАНДЫ Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ) весной 
смогут опробовать официаль-
ный мяч Кубка конфедера-
ций-2017. Об этом сообщил гене-
ральный директор оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей Соро-
кин. 

— Уверен, что мяч Кубка кон-
федераций придется по вкусу 
всем любителям футбола, осо-
бенно в России. А участники Пре-
мьер-лиги уже смогут опробо-
вать его в весенней части турни-
ра, — приводит слова Сорокина 
официальный сайт оргкомитета.

Презентация мяча Кубка кон-
федераций может состояться 
уже в этом году. Что качается 
чемпионата России, то в весен-
ней части в Премьер-лиге будет 
проведено 13 туров. 

Напомним, Кубок конфедера-
ций пройдет с 17 июня по 2 июля 
2017 года в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Казани и Сочи. Матч-
открытие и финал состоятся в 
Санкт-Петербурге на новом ста-
дионе «Зенита».  

Назван состав
России
по футзалу
на ЧМ-2016

ПЕРЕХОДИМ 
НА МИНИ

Артур Нанян

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной Рос-
сии по футзалу во главе с Сергеем 
Скоровичем огласил расширен-
ный состав команды для подго-
товки к чемпионату мира в Ко-
лумбии. Об этом сообщает офи-
циальный сайт Российского фут-
больного союза (РФС). 

Всего в список Скоровича по-
пали 18 человек. Вратари — Гус-
таво, Иван Поддубный, Георгий 
Замтарадзе (все — «Динамо», Мо-
сковская область); Сергей Вику-
лов («Синара», Екатеринбург) 
полевые игроки — Дмитрий Лы-
сков, Даниил Давыдов, Владис-
лав Шаяхметов, Эдер Лима, Иван 
Чишкала (все — «Газпром-
Югра», Югорск); Николай Пере-
верзев, Робиньо, Сирило (все — 
«Динамо», Московская об-
ласть); Сергей Абрамович, Иван 
Милованов (оба — «Тюмень»); 
Сергей Абрамов, Артем Ниязов 
(оба — «Дина», Москва); Нико-
лай Шистеров («Синара», Екате-
ринбург); Ромуло («Барселона», 
Испания).

В окончательный состав ко-
манды попадут 14 человек. Тур-
нир в Колумбии пройдет с 10 
сентября по 2 октября. 

«Реал» 
увеличил
зарплату 
Бэйлу

КОРОЛЕВСКИЙ
БОНУС

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК сборной 
Уэльса Гарет Бэйл согласовал но-
вый пятилетний контракт с ма-
дридским «Реалом». Соглашение 
с футболистом будет продлено 
на срок до лета 2021 года.  

По этому договору Бэйл будет 
зарабатывать в год 17 миллио-
нов евро и станет вторым в спи-
ске самых высокооплачиваемых 
игроков «королевского клуба». 
Разумеется, вслед за Криштиану 
Роналду. Годовой оклад порту-
гальца составляет 20 миллио-
нов, но уже в сентябре ожидает-
ся официальное объявление о 
продлении соглашения с 
Криштиану.

Что касается Бэйла, то о наме-
рении «Реала» провести с ним 
переговоры по новому контрак-
ту сообщалось еще во время чем-
пионата Европы, на котором Га-
рет и его сборная дошли до полу-
финала. Сам футболист неодно-
кратно говорил о том, что он хо-
чет остаться в Мадриде. 

Напомним, в «Реал» Бэйл пе-
решел из лондонского «Тоттен-
хэма» летом 2013 года за 100 
миллионов евро, став самым до-
рогим футболистом в истории.   

БАСКЕТБОЛ

Наша сборная
проведет
товарищеский
матч в Питере
с Финляндией

КОНТРОЛЬНЫЕ
БРОСКИ

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России се-
годня проведет товарищескую 
игру против команды Финлян-
дии в Санкт-Петербурге. Это бу-
дет последний контрольный 
матч подопечных Сергея Базаре-
вича перед началом отборочного 
цикла чемпионата Европы-2017.

Наши баскетболисты на про-
тяжении всего августа играли 
спарринги с различными зару-
бежными соперниками, гото-
вясь к квалификационному тур-
ниру первенства Европы. Он 
стартует 31 августа, россияне на 
площадке дворца спорта «Мо-
лот» в Перми принимают коман-
ду Боснии и Герцеговины. Еще 
один наш оппонент по группе 
«С» — Швеция. Для гарантиро-
ванного попадания в финальную 
стадию чемпионата Старого 
Света нужно занимать в тройке 
первое место. Для получения пу-
тевки может хватить и второй 
строчки, но до этого лучше дело 
не доводить. 

До своего визита в Санкт-Пе-
тербург, где сборная России сыг-
рает впервые за 24 года своего 
существования, наша команда 
приняла участие в международ-
ном турнире в немецком Ульме, 
где выиграла все три матча — у 
Польши (89:77), Германии 
(92:73) и Финляндии (84:72). 

— В процессе подготовки к от-
бору на Евробаскет мы изна-
чально не хотели играть турни-
ры, потому что в квалификации 
нас ждут разъездные матчи дома 
и в гостях, — приводит слова Ба-
заревича официальный сайт Рос-
сийской федерации баскетбола. 

— Но, к сожалению, вынуждены 
были согласиться на такой гра-
фик игр. Тяжело проводить три 
матча подряд. С учетом ранее 
проведенного турнира в Тбили-
си многовато встреч получи-
лось, но мы делали ротацию со-
става, и я надеюсь, что не все пе-
реутомились. 

Если говорить о последнем 
матче с финнами, с которыми 
предстоит сразиться повторно 
уже в Питере, то самыми резуль-
тативными у россиян стали Ев-
гений Бабурин (15 очков), Дмит-
рий Кулагин (14), Семен Анто-
нов (13) и Андрей Воронцевич 
(12). Наш самый звездный ба-
скетболист, новоиспеченный 
чемпион НБА центровой Тимо-
фей Мозгов провел на площадке 
13 минут, набрал восемь очков, 
причем он реализовал все три 
броска с игры и оба штрафных.

Увы, наша команда уже стол-
кнулась с первыми кадровыми 
потерями. Так, опытнейший и 
почти незаменимый в сложных 
ситуациях защитник ЦСКА Ви-
талий Фридзон из-за поврежде-
ния локтевого сустава не поле-
тел в Германию и не сыграет в 
Питере. Оставался в Москве и 
Михаил Кулагин, проводивший 
терапию травмированного пле-
ча. Эти баскетболисты могут 
вернуться в строй к матчу с Бо-
снией, а вот защитник «Химок» 
Алексей Швед уже точно не вы-
ступит в отборочном цикле. Вче-
ра стала известно, что выявлен-
ное у него в Германии професси-
ональное заболевание левой сто-
пы подтверждено диагнозом ав-
торитетных специалистов кли-
ники в Мюнхене, спортсмену на-
значено оперативное лечение. 

Отсутствие Шведа — это се-
рьезная потеря, но и в его отсут-
ствие россияне обязаны спра-
виться с задачей попадания на 
Евробаскет.

А в Питере до игры с финна-
ми, в утренние часы состоится 
отчетно-выборная конференция 
Российской федерации баскет-
бола. Президент РФБ будет из-
бран на новый четырехлетний 
срок. Зарегистрирован только 
один кандидат — действующий 
глава организации Андрей Кири-
ленко.      

Центровой Тимофей Мозгов в спар-
рингах сборной показывает высо-
кий процент попаданий. 

Футбол «Ростову» достаточно не пропустить в ответном матче с «Аяксом», 
чтобы пробиться в групповой этап Лиги чемпионов

Выйти «сухими»

Артур Нанян 

С
егодня вечером решится судьба 
«Ростова» в еврокубках. Если ко-
манда Дмитрия Кириченко прой-
дет амстердамский «Аякс», то осе-
нью она впервые в истории при-

мет участие в групповом этапе Лиги чемпио-
нов. В противном случае клуб с берегов Дона 
продолжит выступления в Лиге Европы. На-
помним, первая игра в Амстердаме заверши-
лась вничью 1:1. 

Матч против «Аякса» может стать исто-
рическим для «Ростова». Всего год назад ко-
манда была близка к вылету из высшего ди-
визиона, а сейчас всерьез претендует на вы-
ход в самый престижный клубный турнир 
континента. Интерес к игре с голландским 
клубом в Ростове зашкаливает: уже в пер-
вый день продажи болельщики раскупили 
все билеты на 16-тысячный «Олимп-2» за 
полтора часа. Места на фанатские трибуны 
за воротами стоили от 300 рублей, на цен-
тральные трибуны — от 4 и до 8 тысяч. Люби-
телям посмотреть футбол со всеми удобст-
вами из ложи ВИП пришлось раскошелиться 
на 30 тысяч. 

Подходят команды к очному противостоя-
нию в разном состоянии. «Ростов», с Курба-
ном Бердыевым в роли консультанта, разгро-
мил «Томь» (3:0) и поднялся на пятое место в 
турнирной таблице. В свою очередь «Аякс» 
неожиданно оступился в домашней игре с 
«Виллемом» (1:2). Возможно, причина пора-

жения четырехкратных победителей Лиги 
чемпионов кроется в отсутствии основного 
вратаря Яспера Силлессена, который на не-
деле перейдет в «Барселону». Надо отдать 
должное руководству «Аякса». Клуб настоял 
на своем и убедил Силлессена выйти на поле 
в сегодняшней встрече.

Мог сменить клубную прописку этим ле-
том и Сослан Джанаев. Вратарь «Ростова» до-
пускал возможность перехода в «Спартак», 
тренером которого собирался стать Бердыев. 
Но в итоге Курбан Бекиевич не договорился с 
«красно-белыми», и Джанаев остался в ны-
нешней команде. И выступает за нее, надо 
сказать, здорово: в семи матчах этого сезона 
во всех турнирах Сослан оставался «сухим» в 
четырех играх. А с учетом предыдущего ро-
зыгрыша чемпионата России Джанаев не 
пропускал в 20 встречах из 30. Остается ве-
рить, что и сегодня голкипер не позволит за-
бить сопернику. 

К слову, сам Бердыев может вернуться в 
«Ростов» на пост главного тренера в случае 
успеха в противостоянии с «Аяксом». Не се-
крет, что специалист покинул команду из-за 
финансовых неурядиц, о которых говорится 
уже не первый год. Выход в групповой этап 
Лиги чемпионов принесет ростовчанам 15 
миллионов евро. Не исключено, что эти бону-
сы позволят клубу решить некоторые денеж-

ные вопросы и купить пару новичков. При та-
ком развитии событий возвращение Бердые-
ва не кажется какой-то фантастикой.

Несколько слов о букмекерах, которые не-
большое предпочтение отдают «Аяксу». 
Ставки на выход голландцев в групповой этап 
Лиги чемпионов принимаются с коэффици-
ентом 1 к 1,92, а на россиян — 1 к 1,98. Вероят-
но, здесь дает о себе знать еврокубковый 
опыт 33-кратного чемпиона Голландии. 

С букмекерскими раскладами не согласен 
бывший капитан «Ростова» Михаил Осинов, 
который в беседе с корреспондентом «РГ» по-
делился своими ожиданиями от предстояще-
го матча.

Какие впечатления у вас остались от первой 
игры?
МИХАИЛ ОСИНОВ: «Ростову» повезло в Амстерда-
ме. В целом, наши выглядели достойно про-
тив такой техничной команды, но если бы не 
Джанаев, все могло закончиться хуже. Во 
многом благодаря ему отстояли ничью. Хоро-
шо, что матч завершился результативной ни-
чьей, теперь у «Ростова» больше шансов на 
выход в группу.

Вам не показалось, после гола Нобоа в пер-
вом матче ростовчане слишком глубоко сели 
в оборону?

МИХАИЛ ОСИНОВ: После этого «Аякс» прибавил, 
стал больше играть в атаку. Ничего удиви-
тельного в этом не было. Все мы понимали, 
что самое важное на выезде — забить. Гол Но-
боа дал большое преимущество «Ростову». 
Осталось только не допустить дома осечек — и 
все будет нормально.

Что делать «Ростову» в ответном матче? 
Прижаться к своим воротам и ловить сопер-
ника на контратаке или самому вести игру?
МИХАИЛ ОСИНОВ: «Ростов» будет действовать в 
привычной манере. Надо постараться за-
крыть все в обороне и сыграть на контрата-
ках. В прошлом сезоне ростовчане так и дела-
ли во встречах с грандами. С тем же «Зени-
том» или ЦСКА. Играли на ноль и использова-
ли свои шансы. Самое важное с «Аяксом» — не 
пропустить. Голландцы будут раскрываться, 
так что у нас будут свободные зоны.

Ситуация с Бердыевым, когда он ушел с по-
ста главного тренера, но продолжает оста-
ваться в команде, как-то влияет на футболи-
стов?
МИХАИЛ ОСИНОВ: Я разговаривал недавно с ребя-
тами, и почти все они говорят, что ничего не 
поменялось. Это формально Бердыев больше 
не главный тренер. Он продолжает руково-
дить командой, подсказывать. Мне кажется, 
если «Ростов» пройдет «Аякс», Бердыев мо-
жет вернуться. Курбан Бекиевич умеет удив-
лять. Команда, которая была на грани вылета, 
при нем претендовала на чемпионство. Что у 
него в голове, никто не знает.

Кристиан Нобоа (слева) забивал в обеих выезд-
ных встречах «Ростова» в квалификации Лиги 
чемпионов.

Акцент

 Все билеты на игру «Ростова» с «Аяксом» 
были раскуплены в первый день продаж 
за полтора часа

ХОККЕЙ Новый розыгрыш чемпионата КХЛ стартовал в Магнитогорске с победы
местного «Металлурга» над ЦСКА в Кубке Открытия

Шайба намагничена
Данила Жиляев

С
тартовал новый розыгрыш чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги. В 
первом матче магнитогорский «Ме-

таллург» завоевал Кубок Открытия, пере-
играв на своем льду ЦСКА со счетом 3:2.

По первым минутам не было замет-
но, что армейцам не хватает Александ-
ра Радулова, уехавшего за океан. «Кра-
сно-синие» открыли счет уже на тре-
тьей минуте стараниями Дмитрия Куг-
рышева. Однако затем стало ясно, что без 
Радулова реализация москвичей — на поря-
док ниже. Они упустили много моментов, а 
вот хозяева своими шансами воспользова-
лись сполна. Голы Оскара Осалы, Сергея Мо-
зякина и Сергея Терещенко принесли «Ме-
таллургу» победу. И хотя тот же Кугрышев от-
квитал шайбу еще в середине второго перио-
да, до конца встречи голов больше не было.

Этим результатом действующие чемпио-
ны Кубка Гагарина сделали первый шаг к за-
щите титула. Впереди предстоит интересный 
и насыщенный чемпионат, который прой-
дет в новом формате. В этом сезоне в 
КХЛ выступит 29 клубов — состав лиги 
впервые пополнила команда из Ки-
тая, «Куньлунь Красная Звезда». 
Перед стартом турнира хоккеи-
сты из Поднебесной провели не-
сколько контрольных мат-
чей с другими клубами 
КХЛ, правда, почти во 
всех потерпели по-
ражения. С одина-
ковым счетом 0:2 
о н и  у с т у п и л и 
« Т р а к т о р у »  и 
«Спартаку», а вот хабаровскому «Амуру» 
дали бой. И хотя встреча завершилась в поль-
зу дальневосточной команды, счет 5:3 дал по-
нять, что гости из Китая только-только разо-

греваются, и по ходу турнира от них можно 
ждать сюрпризов. Тем более команду возгла-

вил опытнейший Владимир Юрзинов, и 
под его началом играют не только китай-

цы, но и спортсмены из России, 
Финляндии и США.

Впрочем, и ки-
тайские игроки не 

намерены уда-
рить в грязь ли-
цом.  Форвард 
« К у н ь л у н ь » 
Руди Ин зая-
вил, что нахо-

дится в пред-

вкушении турнира: «Больше всего жду вые-
зда в Москву. Я уже бывал там, мне хотелось 
бы посетить город снова. Самым интересным 
соперником для меня является СКА. Еще бы, 
там ведь играют Ковальчук и Дацюк!

С учетом увеличения количества участни-
ков чемпионата, в новом сезоне произойдет 
ряд изменений. Так, число матчей вырастет 
до 870, тогда как в прошлом сезоне их было 
840. При этом чемпион России будет опреде-
ляться не по итогам регулярного чемпиона-
та, как это было раньше, а в играх плей-офф.

Вместе с тем временные рамки турнира 
останутся прежними. «Регулярка» закончит-
ся 18 февраля 2017 года, а первый матч плей-
офф состоится 21 февраля. Розыгрыш Кубка 
Гагарина должен завершиться не позднее 20 
апреля — за две недели до начала ЧМ-2017 во 
Франции и Германии. Важно также отметить, 
что в календаре регулярного чемпионата и 
плей-офф будут предусмотрены паузы в свя-
зи с матчами национальной команды — это 
касается, в частности, игр Еврохоккейтура. В 
то же время в «регулярке» не будет перерыва 
на матчи Кубка мира, который пройдет в То-
ронто с 17 сентября по 1 октября. По словам 
президента Федерации хоккея России Вла-
дислава Третьяка, такие «каникулы» будут 
слишком долгими для профессионалов.

Вот результаты стартовых матчей КХЛ: 
«Сибирь» (Новосибирск) — «Автомобилист» 
(Екатеринбург) — 3:5, «Трактор» (Челябинск) 
— СКА (Санкт-Петербург) — 2:1 (ОТ), «Сала-
ват Юлаев» (Уфа) — «Северсталь» (Черепо-
вец) — 3:2, «Металлург» (Новокузнецк) — «Ба-
рыс» (Астана, Казахстан) — 4:2, «Авангард» 
(Омск) — «Югра» (Ханты-Мансийск) — 1:0. 
«Лада» (Тольятти) — «Медвежчак» (Загреб, 
Хорватия) — 2:3. Еще три встречи заверши-
лись уже после подписания этого номера «РГ». 
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Онлайн-трансляция на сайте 
rg.ru/sujet/4504
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Действующий обладатель 
Кубка Гагарина магнитогор-
ский «Металлург» в матче с 
ЦСКА за Кубок Открытия 
пропустил первым, но в 
итоге вырвал победу.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 августа, среда
Матч ТВ
21.30 «Ростов» - «Аякс». Прямая трансляция.

За матчами КХЛ следите на сайте 
rg.ru/tema/sport
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Моя улица «Российская газета» пригласила Сергея Собянина прогуляться по городу

11-й маршрут 
Любовь Проценко 

М
аленькая девочка 
лет шести, держась 
з а  р у к у  м а м ы , 
вышла со станции 
м е т р о  « А р б а т-

ская» и замерла в восхищении: 
«Как красиво!» Еще интереснее 
было наблюдать за реакцией 
взрослых. Сделав шаг на улицу из 
вестибюля подземки, многие из 
них начинали недоуменно огля-
дываться. На лицах так и чита-
лось: «Где это я?» 

И немудрено: перед пассажи-
рами метро, привыкшими тут к 
толчее, теперь открывается вели-
колепная площадь, главное укра-
шение которой — простор и много 
воздуха. А еще свежий изумруд-
ный газон, топтать который, что 
называется, нога не поднимется, а 
главное, незачем — через него сде-
лан гранитный проход, по которо-
му удобно выйти и на соседнюю 
Воздвиженку, и к подземному пе-
реходу, ведущему на Гоголевский 
бульвар. Рядом лавочки, уже об-
житые влюбленными, гранитная 
плитка под ногами, которую в 
жаркий день начинаешь особо це-
нить: ведь будь тут прежний ас-
фальт, плавился бы на солнце, и 
дышать стало бы нечем. Вот в та-
ком замечательном месте и назна-
чил встречу корреспондентам 
«РГ» мэр Москвы Сергей Собянин 
в ответ на предложение прогу-
ляться вместе по площади, на ко-
торой только что закончились ра-
боты по программе «Моя улица». 
Очень хотелось узнать, что сам 
градоначальник думает о благоу-
стройстве Москвы, какие еще пла-
ны вынашивает. 

Мы встретились у кинотеатра 
«Художественный». 

Сергей Семенович, предлагаем 
вам отправиться сегодня один-
надцатым маршрутом. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: А что это такое? 

Ну, как что? На своих двоих. Лю-
бите гулять пешком? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Согласен. Это одно 
из моих главных удовольствий. 

Тут разговор пришлось прер-
вать: Собянина узнали. Дети, 
женщины, мужчины, москвичи и 
гости столицы. В многоголосье 
обступивших  людей рефреном 
звучало:

— Спасибо вам за красивую 
Москву! 

Он шел по площади и все, кто 
хотел, жали мэру руку, желали: 
«Продолжайте в том же духе!» 
Так мы дошли до столиков под бе-
лыми тентами — еще одним нов-
шеством Арбатской площади, 
присели выпить чаю и наконец 
поговорить. 

Сергей Семенович, мало кто 
даже из москвичей знал, что есть 
такая площадь Арбатская. Новый 
Арбат, Старый Арбат — это да, до-
стопримечательности Москвы. А 
площадь — кто и где ее видел?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Действительно, по-
следние два десятка лет ее, мож-
но сказать, и не было. Был только 
огромный поток людей, зажатый 
узким коридором между оградой 
станции метро и зданиями мага-
зинов. Откуда они здесь взялись? 
Сначала один ларек когда-то поя-
вился, потом второй, затем над 
ними второй этаж построили… 
Самострой рядом с минобороны. 
И так все стояло годами. Не 
просто некрасиво, а реально опа-
сно для пассажиров метро и про-
хожих. Лишь в феврале нам уда-
лось снести эти постройки. Те-
перь на месте ларьков стоят ла-
вочки, люди там отдыхают. 

Мы прошли с вами всю площадь 
и видели реакцию людей, благо-
дарных за эти изменения. Но вот 
читаешь социальные сети — и 
оторопь берет: столько критики, 
нелестных слов… Вы как к этому 
относитесь?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Я думаю так: жить 
надо не в соцсетях, а в реальной 
жизни. Встреч, какие вы наблю-
дали сегодня, большинство. 

Ну хотя бы одного человека вы 
встретили, который сказал: мэр, 
ну что ты такое творишь на мо-
сковских улицах!
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Ни одного! Хотя 
критики хватает. Но другой. 
Чаще всего мне говорят так: 
здесь вы, конечно, сделали все хо-

рошо. Плохо другое: не на нашей 
улице. Этим людям я со спокой-
ной совестью говорю: мы придем 
и к вам. Как пришли уже на 142 
улицы и  магистрали, благоу-
строенные за 2011—2015 годы. 

Программа «Моя улица» в 
2016 году — это еще 59  улиц. На 
27 из них уже завершено созда-
ние комфортного общественного 
пространства, убраны огражде-
ния, и они вновь открыты для  
движения людей и машин. Среди 
них Тверская, Новый Арбат, Зна-
менка, Воздвиженка, Охотный 
Ряд, Крестовоздвиженский, Ста-
роваганьковский, Газетный, Ни-
китский, Романов, Калашный, 
Большой Кисловский и Вознесен-
ский переулки, Театральный 
проезд, улица Моховая, Манеж-
ная площадь и целый ряд других. 

Арбатская площадь завершает 
ансамбль улицы Новый Арбат, 
который сейчас тоже обретает 

новую жизнь. Вы видели уже, как 
там идут работы и что в итоге из-
менится на этой магистрали? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Я не согласен с та-
кой постановкой вопроса — завер-
шает. Точнее сказать, продолжает 
ансамбль. И дальше продолжается 
Воздвиженкой, Знаменкой с пере-
ходом на Моховую. Большая часть 
работ на Арбате уже выполнена. 
Осталось благоустроить отдель-
ные участки и осенью посадить 
большие восьмиметровые дере-
вья — зеленые вязы вдоль домов-
книжек, где много кафе, рестора-
нов и магазинов, а на противопо-
ложной стороне у жилых домов — 
бордовые клены. В целом дере-
вьев станет в 2,5 раз больше. 

Новый Арбат, можно сказать, — 
главная торговая улица Москвы. 
Вы не рассматривали проект 
сделать его полностью пешеход-
ным? Вот, например, новый мэр 
Лондона Садик Хан недавно зая-
вил, что он к 2020 году полно-
стью закроет для автомобильно-
го движения Оксфорд-стрит — 
главную торговую магистраль в 
британской столице. Да и вспом-
ним: Москва тоже не раз подсту-
палась с такой же идеей к Ново-
му Арбату. Первый раз, еще в 
1996 году, ее выдвигал Михаил 
Посохин — глава Моспроекта-2. 
Он предлагал пустить под землю 
весь транспортный поток с маги-
страли, построенной по проекту 
его отца, Михаила Посохина-
старшего, которую в народе про-
звали вставной челюстью за ее 
инородность в исторической мо-
сковской застройке. А спустя де-
сять лет предыдущее правитель-
ство Москвы даже создавало 
комплекс «Арбатский бульвар» 
для реализации этого проекта. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Мы не планируем 
делать Новый Арбат полностью 
пешеходным. Эта одна из глав-
ных транспортных артерий горо-
да. Москва же построена таким 
образом, что если перекроем 

центр, то остановится весь город. 
Все надо делать в меру. В процес-
се проходящей сейчас рекон-
струкции магистрали автомо-
бильное движение не пострада-
ло: полос движения для машин 
как было, так и осталось семь. Из-
менилась лишь их ширина: две 
крайние по прежнему по 3,5 ме-
тра, четыре средних — по 3,25, а 
центральная — 3,2. Это позволило 
выкроить возможности для рас-
ширения тротуара возле домов-
книжек на 1—1,5 метра. И теперь 
по Новому Арбату в обновленной 
пешеходной зоне смогут гулять 
вместо прежних 36 тысяч около 
43 тысяч человек в час. То есть 
без всяких крайностей мы учли 
интересы и автомобилистов, и 
пешеходов. Кстати, был благоу-
строен не только сам Новый Ар-
бат, но и все прилегающие дворы. 

Еще раньше, в июле, была закон-
чена реконструкция главной ма-
гистрали столицы — улицы Твер-
ской на участке от Моховой до 
Пушкинской площади. Оставша-
яся часть станет такой же краси-
вой: без проводов в небе, с хоро-
шим покрытием, массой площа-
док для летних веранд? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Да, обязательно до-
ведем реконструкцию Тверской 
до площади Белорусского вокза-
ла. Работы у нас впереди еще 
очень много. Надо до конца при-
водить в порядок Бульварное 
кольцо, Садовое кольцо, да и дру-
гие улицы, чтобы в городе было 
комфортно везде и всегда. 

И все-таки, Сергей Семенович, в 
этом году Москва начала однов-
ременно реконструкцию 59 
улиц. Два десятка готовы. А  на 
остальных работают еще почти 
20 тысяч рабочих. Прямо Боро-
динское сражение! Нужен ли та-
кой масштаб? Может быть, хва-
тило  бы для  начала10—20...
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Можно делать и по 
одной улице в год. Но тогда будем 
заниматься благоустройством 3,5 
тысячи лет! А мы хотим обустро-
ить город как можно быстрее! 

В начале  лета в Париже проходи-
ли Дни Москвы, вы участвовали 
в них, вместе с вашей француз-
ской коллегой Анн Идальго под-
писали соглашение о сотрудни-
честве двух столиц. Нас, журна-
листов, освещавших это собы-
тие, удивило состояние париж-
ских дорог — сплошь в выбоинах. 
Голлеги объяснили: кризис, у 
Парижа нет денег на ремонт…А в 
Москве нет кризиса? Такое гран-
диозное благоустройство! 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: По сравнению с Па-
рижем у Москвы действительно 
нет кризиса. У них бюджет посто-
янно дефицитный, а у нас нет де-
фицитного бюджета, у них безра-
ботица 10%, а у нас в 2016-м она 
не превысит 1%. Проблемы, ко-
нечно, есть и у Москвы. Но не на-
столько, чтобы прекращать раз-
витие города. 

Возвращаясь к программе «Моя 
улица». Пешеходных зон в Мо-
скве все больше — свыше 100 км. 
И в тех, что сформировались 
уже, жизнь вовсю кипит. Кру-
глый год идут один за другим фе-
стивали. А на Новом Арбате тоже 
что-то будет происходить? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Безусловно. Нуж-
но, чтобы на всех площадях и 
улицах Москвы было не только 
красиво, но и интересно. Вот и на 
Новом Арбате сегодня открыва-
ется фестиваль «Снова в школу». 
Точно знаю: детям с родителями 
там будет чем заняться. 

Сергей Собянин признался «РГ», что очень любит гулять по Москве пешком, передвигаясь так называемым одиннадцатым маршрутом.

Все новые светильники, даже если они выполнены в ретростиле, в столи-
це оснащены энергосберегающими лампочками.

А вот липы в кадках, какие еще стоят на Тверской, больше сажать не будут — только в землю! И так по всему 
городу. 

Велодорожки на московских улицах становятся привычным элементом дорожной инфраструктуры. Ежедневно крутят педали в столице уже свыше 400 тысяч человек! 

Акцент

 Работы впереди еще очень 
много: до конца благоустро-
ить Тверскую, Бульварное и 
Садовое кольца, да и другие 
улицы, чтобы в городе было 
комфортно везде и всегда

ПОДРОБНОСТИ
— На Новом Арбате установлена самая длинная лавочка для свиданий 
из термообработанной древесины длиной 150 м. Она двухсторонняя, 
сидеть на ней спина к спине смогут одновременно 700 влюбленных. По 
размеру она занимает пятое место в мире. На 1-м находится скамейка 
в болгарском городе Пазарджик — ее длина 1111 м, места хватает для 
2020 человек. На 2-м так называемая китайская красная лента дли-
ной 500 м, предназначенная для 1000 человек, на 3-м — 324-метровая 
скамья из Литлхэмптона в Великобритании и на 4-м — лавочка в ис-
панской Барселоне. Она длиннее московской на 2 м и на ней тоже поме-
щаются 700 человек. 
— Здесь же для удобства пешеходов и водителей появилась парковка-
трансформер, которая может превратиться в бульвар. Ее замостили 
в одном стиле с тротуаром. Места для машин не стали размечать как 
обычно, а обозначили вкраплениями из гранита, отличающегося по цве-
ту от остальной пешеходной зоны. 
— Всего по итогам 2016-го года будет произведена замена покрытий 
тротуаров и проезжей части общей площадью более 1 млн кв. м.
— На улицах города дополнительно появится 2220 новых опор освеще-
ния, 1962 скамьи, урны и другие малые архитектурные формы;
— Осенью в городе высадят 2875 деревьев и 55 тысяч кустарников.
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Юлия Потапова, Кемерово 

С
тратегия развития 
российского углепро-
ма до 2030 года пред-
усматривает увеличе-
ние добычи не менее 

чем до 400 миллионов тонн в год. 
При этом среднегодовой прирост 
объема запасов угля, преоблада-
ющую долю которого сегодня до-
бывают в Кузбассе, согласно про-
гнозу достигнет 530 миллионов 
тонн. О взаимоотношениях с 
угольными компаниями, работа-
ющими в регионе, «РГ» рассказал 
заместитель начальника департа-
мента по недропользованию по 
Сибирскому федеральному окру-
гу, начальник отдела геологии и 
лицензирования по Кемеровской 
области Асламбек Гермаханов.

Асламбек Асхатович, недрополь-
зователи сегодня работают в 
экономических условиях, кото-
рые простыми не назовешь. Как 
удается решать задачи, постав-
ленные государством? 
АСЛАМБЕК ГЕРМАХАНОВ: В 2015 году в 
Кузбассе на аукционной основе 
были распределены 24 новых 
участка недр, в результате чего 
бюджет получил полтора милли-
арда рублей. В этом году состоя-
лось уже семь аукционов, принес-
ших в госказну 900 миллионов 
рублей. На сегодня в одном из 
крупнейших в России горнодобы-
вающих регионов действует око-
ло 350 лицензий на право добычи 
твердых полезных ископаемых. 
Около 275 из них — лицензии на 
добычу угля. Ее осуществляют 
более ста предприятий, с которы-
ми мы должны работать в опера-
тивном ежедневном режиме. 

Компании, занимающиеся до-
бычей угля, представлены в на-
шем регионе преимущественно 
крупными объединениями, хол-
дингами мирового уровня. И, я 
считаю, они сумели перестроить-
ся, адаптироваться к переменам. 
Им удается успешно решать про-
блемы, связанные, в частности, 
со снижением рыночных цен и 
высокими железнодорожными 
тарифами на отгрузку угля как в 
западном, так и в восточном на-
правлениях.

Одна из сложно решаемых 
проблем, возникающих у уголь-

щиков, связана с изменением гра-
ниц осваиваемых участков место-
рождений. Российское законода-
тельство, конечно, совершенству-
ется в смысле создания оптималь-
ных условий освоения запасов по-
лезных ископаемых. Так, поста-
новление правительства РФ № 
429 регламентирует установле-
ние и изменение границ недр, 
предоставленных в пользование. 
Однако специфика нашего уголь-
ного бассейна влечет за собой 
определенные трудности при ис-
пользовании этого документа. 
Месторождения угля у нас в 
основном очень крупные, а поста-
новление предусматривает, что в 
границы прирезаемого участка 
должен войти весь объем постав-
ленных на баланс запасов полез-
ных ископаемых за его предела-
ми. И если, например, в рамках 
оптимизации контура разрабаты-
ваемого участка требуется прире-
зать 10 миллионов тонн от место-
рождения в 200—500—1500 мил-
лионов тонн и более, возникают 
проблемы. Так, учесть особенно-
сти региона в федеральном доку-
менте предлагает наша делегация, 
которая примет участие в VIII 
Всероссийском съезде геологов в 
октябре 2016 года в Москве. 

Сейчас в России проводится ра-
зовая актуализация лицензий на 
пользование недрами. Что это 
дает добывающим компаниям и 
государству? 
АСЛАМБЕК ГЕРМАХАНОВ: Разовая акту-
ализация выполняется по пору-
чению президента РФ и руковод-
ства Федерального агентства по 
недропользованию. Цель — повы-
шение эффективности государ-
ственной системы лицензирова-
ния, увеличение инвестицион-
ной привлекательности геологи-
ческого изучения недр и освое-
ния месторождений полезных 
ископаемых. Суть в том, что с 
1992 года, когда в России начал 
действовать Закон «О недрах», 
форма лицензий менялась неод-
нократно. Очевидно, что некото-
рые требования в документах, 
выданных 15—20 лет назад, уста-
рели. В лицензиях зачастую были 
детально расписаны уровни и 
сроки добычи угля. Теперь же ли-
цензия — сугубо юридический, 
унифицированный документ, а 

все технические подробности от-
носятся к проектной части. 

Государству разовая актуали-
зация, затраты на которую мини-
мальны, дает понятную систему, 
приводя лицензионные условия 
к единому формату. И взаимоот-
ношения недропользователя с 
контролирующими органами 
упрощаются, высвобождается 
время на реализацию производ-
ственной программы.

А как в Кузбассе выполняется 
комплексная программа поэтап-
ной ликвидации убыточных 
шахт? 
АСЛАМБЕК ГЕРМАХАНОВ: К программе, 
выполняемой по поручению пре-
зидента РФ, Сибнедра подключи-

лись в августе 2014 года. Наша 
задача — создать условия, способ-
ствующие реализации програм-
мы. Один из способов — привлечь 
недропользователей к процессу 
закрытия старых шахт, заинтере-
совать их в выполнении ликвида-
ционных работ. Мы считаем, что 
проводить такие работы они смо-
гут за счет прибыли, полученной 
в результате освоения новых 
участков, лицензии на право 
пользования которыми выдают-
ся одновременно. На сегодня вы-
дано уже семь из десяти «двой-
ных» лицензий. 

Поскольку в России ликвида-
ция добывающих предприятий, 
находящихся в особо опасных 
горно-геологических условиях, 

скорее всего, будет продолжать-
ся, опыт, наработанный Кузбас-
сом, пригодится другим регио-
нам. Так, уже сегодня за ним об-
ращаются Хакасия и Краснояр-
ский край. 

Как осуществляются поиск и 
разведка запасов полезных иско-
паемых, из каких источников 
финансируются, в достаточных 
ли объемах?
АСЛАМБЕК ГЕРМАХАНОВ: Работы ведут-
ся за счет двух источников: феде-
рального бюджета и средств не-
дропользователей. Последние за-
планировали вложить в этом 
году в геологоразведку около 1,6 
миллиарда рублей. За полгода из-
расходовано немногим более по-
лумиллиарда. В то же время в 
Кузбассе с 2015 года государст-
венное предприятие Росгеология 
ведет работы на объекте феде-
рального заказа — в пределах 
Ольгинского золоторудно-рос-
сыпного поля с общим объемом 
финансирования 150 миллионов 
рублей. А затем предстоит подго-
товка к лицензированию и освое-
нию новых участков в рамках 
программы по увеличению добы-
чи и прироста запасов золота. 

А пока за счет средств феде-
рального бюджета мы оценили со-
стояние угольной сырьевой базы 
Кузнецкого бассейна и разрабо-
тали предложения по рациональ-
ному использованию недр. Фи-
нансовую нагрузку, связанную с 
выполнением геологоразведоч-
ных работ, целесообразно перене-
сти с государственного бюджета 
на частные горнодобывающие 
компании. И такая тенденция уже 
прослеживается. Государство со-

здает условия, чтобы возрастал 
интерес недропользователей к ге-
ологическому изучению недр. В 
Кузбассе выдано уже семь таких 
лицензий (все на золото). 

Кроме того, мы очень рассчи-
тываем, что Росгеология будет 
участвовать в разведке запасов 
нефти и газа в Кузбассе. 

В течение 2015 года за счет 
выполняемых недропользовате-
лями поисково-разведочных ра-
бот удалось прирастить запасы 
угля категории А, B, С1 и С2 на 
775 миллионов тонн. Подготов-
лен обзор освоенности запасов и 
прогнозных ресурсов каменных 
углей, по результатам которого 
намечено 25 площадей, перспек-
тивных для поиска и разведки. 
Кроме того, мы составили пере-
чень из 50 участков нераспреде-
ленного фонда недр, которые бу-
дем предлагать для включения в 
программу лицензирования 
угольных месторождений до 
2020-го и программу развития 
угольной отрасли до 2030 года. 

Я уверен, что объемы частных 
инвестиций в геологоразведку в 
таком регионе, как Кузбасс, не-
обходимо увеличить минимум до 
трех миллиардов рублей в год. А в 
идеале — до пяти-восьми милли-
ардов. Ведь недропользователи 
заинтересованы в качестве запа-
сов полезных ископаемых и сте-
пени их изученности, в оптими-
зации добычи, повышении эф-
фективности производства. 

Будущее любой отрасли во мно-
гом зависит от ее кадрового по-
тенциала. Квалифицированные 
специалисты-геологи играют 
важную роль в судьбе угледобы-

вающих компаний. Но достаточ-
но ли таких специалистов сегод-
ня? 
АСЛАМБЕК ГЕРМАХАНОВ: «Геология — 
это печка, от которой пляшет на-
родное хозяйство» — такое выра-
жение бытовало в советское вре-
мя. Но за последнюю четверть 
века отрасль пережила массовый 
отток кадров. И сегодня Кузбассу 
требуется не менее двухсот спе-
циалистов. Геологи в отличие от 
технических специалистов, эко-
номистов и финансистов, в подав-
ляющем большинстве добываю-
щих компаний еще остаются на 
третьих ролях. Но ситуация все 
же начинает меняться, престиж 
профессии растет. И учитывая, 
что Кузбасс — один из самых се-
рьезных добывающих регионов 
России, Роснедра приняли реше-
ние именно здесь провести в авгу-
сте 2017 года XI Всероссийскую 
открытую полевую олимпиаду 
юных геологов. В ней примут 
участие около 50 команд из Рос-
сии и ближнего зарубежья. По 
опыту проведения таких меро-
приятий знаю, что после них вы-
растает приток абитуриентов в 
профильные вузы региона. Кроме 
того, участники олимпиад пользу-
ются льготами при поступлении 
на геологические и сырьевые фа-
культеты по всей стране. Мне во-
обще кажется, что Кузбасс с его 
ярко выраженной сырьевой на-
правленностью, социально ори-
ентированным руководством, на-
личием крупных недропользова-
телей, развитием производствен-
ных мощностей и высокой кон-
центрацией производительных 
сил мог бы стать точкой возро-
ждения и роста геологии в России. 

Прямая речь Частные инвестиции помогут возродить российскую геологию

Богатства недр ждут молодых

Асламбек Гермаханов: Наша зада-
ча — создать условия, способствую-
щие реализации программы.

Акцент

 Государство создает условия, 
чтобы возрастал интерес 
недропользователей к геоло-
гическому изучению недр

КОММЕНТАРИЙ

Александр Неволько, 
начальник департамента по недропользованию 
по Сибирскому федеральному округу:

— Из проведенных в 2016 году одиннадцати аукционов на 

предоставление права пользования недрами на террито-

рии деятельности департамента (Кемеровская, Новоси-

бирская и Омская области, Алтайский край и Республика 

Алтай) семь относятся к Кузбассу. Для пользования пред-

лагались в основном участки недр, содержащие запасы и 

прогнозные ресурсы каменного угля. При этом отмечены 

случаи, когда компании, уже имеющие опыт недропользо-

вания в секторе угледобычи, участвуют в аукционных тор-

гах на получение права пользования недрами с целью раз-

ведки и добычи золота.  Что касается разовой актуализа-

ции действующих лицензий, которую необходимо завер-

шить до конца 2016 года, то в департаменте этот процесс 

идет по запланированному графику. Но наиболее активно 

— на территории Кемеровской области, где на сегодняшний 

день из почти четырех сотен лицензий актуализировано 

более 150. Примерно треть из массива действующих ли-

цензий не удовлетворяет критериям, установленным для 

проведения разовой актуализации. И потому компаниям, 

владеющим лицензиями, не актуализированными в 2015—

2016 годах, в скором времени будут вручаться уведомле-

ния о нарушении условий пользования недрами и возмож-

ном досрочном прекращении права пользования, если эти 

нарушения не будут устранены.
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Юлия Славина, Кемерово 

Ш
ахтеры Кузбасса в этом 
году выдали на-гора 
уже 108 миллионов 

тонн угля — на восемь процентов 
больше, чем за аналогичный пе-
риод 2015-го. Черное золото в 
России, несмотря ни на что, про-
должает оставаться одним из 
главных полезных ископаемых. 
Именно уголь обеспечивает не 
только добрую половину энерго-
генерации в Сибири и на Даль-
нем Востоке, но и объемы экс-
порта и грузооборота, а также 
рабочие места для жителей де-
сятков шахтерских городов.

Как основные добывающие 
компании Кузбасса работают в 
современных условиях жесткой 
конкуренции, западных санкций 
и снижения цен на сырье? За счет 
чего им удается сохранять и нара-
щивать не только добычу, но и от-
грузку продукции потребителям? 

Хочешь жить — 
умей вертеться

«Сегодня у нас три составляю-
щие успеха: холодная зима в Рос-
сии, наводнение в Австралии и за-
бастовка в Колумбии», — шутят 
кузбасские угольщики. Но в этих 
словах только доля шутки. Ведь на 
самом деле, когда Австралия из-за 
подтопления не могла добывать и 
экспортировать уголь, на миро-
вом рынке образовался совер-
шенно другой коридор. Даже 
упавшие было до критической от-
метки цены пошли вверх. И Куз-
басс на какое-то время вздохнул 
облегченно. Но не расслабился. 

— Мы отрабатываем промыш-
ленные запасы 16 месторожде-
ний, включая более 90 угольных 
пластов с разными углами залега-
ния — от горизонтального до кру-
того, — напомнил Анатолий Резни-
ков, и. о. технического директора 
ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» 
(крупнейшей в РФ компании, спе-
циализирующейся на добыче ка-
менного угля открытым спосо-
бом). — И спрос на рынке меняется 
постоянно. Сегодня заказчикам 
нужны одни марки (а мы только 
основных добываем семь), завтра 
— уже другие. Вот и вертимся, как 
уж под вилами. Приобретаем раз-
нообразную современную техни-
ку. Сейчас у нас одних только экс-

каваторов с ковшами емкостью от 
5 до 56 кубометров около 258 и 
545 самосвалов грузоподъемнос-
тью до 360 тонн… Вся техника 
требует квалифицированного 
подхода и своевременного ремон-
та. 

Но западные санкции и рост 
валютного курса привели к про-
блемам с поставкой запчастей на 
импортные машины и оборудова-
ние. Благо, дальновидные менед-
жеры компании еще в 2012-м за-
купили для разрезов более сотни 
новых большегрузов белорусско-
го производства. И сейчас техно-
логический автопарк УК «Куз-
бассразрезуголь» на 95 процен-
тов состоит из БелАЗов. Ежегодно 
его пополняют минимум полсот-
ни новых машин. 

В итоге в 2015 году, выдав на-
гора более 44 миллионов тонн (в 
том числе 5,8 миллиона тонн кок-
сующихся марок), компания за-
няла лидирующие позициисреди 
добывающих предприятий облас-
ти. И ударных темпов не снижает: 
за первое полугодие 2016-го до-
быто 21,8 миллиона тонн — на 600 
тысяч тонн больше, чем за тот же 
период 2015-го. В этом году пот-
ребителям отгрузили уже 19,6 
миллиона тонн (из них 14,52 мил-
лиона — на экспорт), перевыпол-
нив план более чем на 400 тысяч 
тонн. Причем почти все сырье, из-
влекаемое из недр, перерабатыва-
ется на шести собственных обога-
тительных фабриках. Кроме этого 
намечается  строительство новых 
обогатительных установок и фаб-
рик, что является,  как и рост до-
бычи угля, неотъемлемой частью 
долгосрочной стратегии «Куз-
бассразрезугля», при постоянном 
улучшении качества продукции.

«Вы собираетесь наращивать 
добычу, но рынок же не резино-
вый», — твердят скептики. «Будем 
отгружать по всем возможным 
направлениям, и в основном на 
экспорт, — отвечают угольщики. — 
Европа нам по-прежнему инте-
ресна, хоть цены на этом направ-
лении ниже, и сейчас активно раз-
вивает угольную отрасль Польша, 
после того как Германия практи-
чески закрыла шахты из-за нерен-
табельности». Кроме того, в пос-
ледние годы кузбасские участни-
ки рынка вкладываются в строи-
тельство грузовых терминалов в 
дальневосточных морских пор-

тах, и все больше черного золота 
уходит из Сибири в страны АТР. 

Обогащать и замещать
Динамично развивающаяся 

группа предприятий «Стройсер-
вис» не только поставляет цен-
нейшие марки коксующихся уг-
лей крупнейшим российским ме-
таллургическим компаниям, но и 
торгует высококалорийными 
энергетическими углями с Япо-
нией, Южной Кореей, Китаем, 
Польшей, Турцией и другими 
странами. Рядовой уголь, добы-
тый на предприятиях «Стройсер-
виса» с помощью современной 
техники,  поступает на  обогати-
тельные фабрики, оснащенные 
автоматизированными система-
ми дистанционного оперативного 
управления. Обогащение осу-
ществляется по «гибкой» схеме, 
позволяющей учитывать  изменя-
ющиеся параметры исходного сы-
рья для получения товарной про-
дукции в соответствии с требова-
ниями потребителей. Современ-
ный горно-обогатительный комп-
лекс разреза «Березовский» с 
обогатительной фабрикой «Ма-
тюшинская», одной из лучших в 
регионе, в апреле этого года посе-
тил председатель российского 
правительства.   

— В 2015 году мы выдали на-го-
ра 8 миллионов тонн, 6,5 милли-

она из которых было обогащено, 
— сообщил технический директор 
ЗАО «Стройсервис» Владимир 
Макаров. — Продолжая инвести-
ционную кампанию по расшире-
нию парка новейшего горно-
транспортного оборудования, к 
2020 году планируем достичь 
уровня 11 миллионов тонн годо-
вой добычи угля. Соответственно, 
вырастет переработка, обогаще-
ние и отгрузка товарной продук-
ции потребителям, будут освоены 
новые рынки сбыта. Возможнос-
ти для всего этого есть. 

На экспорт более чем в 20 
стран мира отправляется и две 
трети угля, который поднимают 
на-гора предприятия ОАО «СУ-
ЭК-Кузбасс», одного из лидеров в 
России по объемам добычи под-
земным способом (а это ни много 
ни мало 25 миллионов тонн в год). 
Гарантированный рынок сбыта 
обеспечивают уже изначальные 
характеристики сырья: оно отли-
чается низким содержанием серы 
и высокой степенью теплотвор-
ности. Однако и для этой компа-
нии расширение и реконструкция 
мощностей, позволяющих качес-
твенно обогащать до 16 милли-
онов тонн горной массы, — одно из 
приоритетных направлений. До-
бывая ежегодно свыше 30 милли-
онов тонн черного золота, или 
каждую десятую тонну в стране, 

угольщики только за последние 
четыре года вложили в развитие 
своих предприятий более 48 мил-
лиардов рублей. 

— Максимум внимания уделя-
ем модернизации техники, повы-
шению безопасности работ — на 
это тратим до одного миллиарда 
рублей в год — и увеличению про-
изводительности труда, которая у 
нас сегодня достигает 406 тонны в 
месяц на одного рабочего. Сред-
ний показатель по Кузбассу — в 
полтора раза ниже, — подчеркива-
ет заместитель технического ди-
ректора ОАО «СУЭК-Кузбасс» 
Михаил Волков. — Наши шахты и 
разрезы по производительности — 
в числе лидеров мирового угле-
прома. И большинство отрасле-
вых производственных рекордов 
принадлежит нашим очистным и 
подготовительным бригадам. Это 
неудивительно: шахты оснащены 
в основном современными очист-
ными механизированными комп-
лексами Joy Mining Machinery, 
Tagor, Glinik с «интеллектуаль-
ной» системой управления.Ис-
пользуем и современные проход-
ческие комплексы  JOY, DBT, 
Sandvik. Правда, сейчас активно 
изучаем возможности замещения 
импорта отечественным оборудо-

ванием, способным в полной мере 
соответствовать требованиям бе-
зопасности. Так, например, внед-
ряем ленточные шахтовые кон-
вейеры, которые выпускает ле-
нинск-кузнецкое ООО «Сиб-Да-
мель».  

В свою очередь, ЗАО «Строй-
сервис» расширяет экскаватор-
ный парк за счет техники, произ-
водимой Уральским заводом тя-
желого машиностроения. В 2015 
году с этим предприятием начали 
реализацию долгосрочной про-
граммы по поставке до 2020 года 
на разрезы угольной компании 8 
новых экскаваторов ЭКГ-18. В ны-
нешних условиях это выгодное 
приобретение. Также важно отме-
тить, что «Стройсервис» прово-
дит модернизацию имеющегося 
парка электрических экскавато-
ров, внедряя современные систе-
мы управления техникой. 

— Это дает ощутимый эконо-
мический эффект, позволяя сни-
зить затраты на энергопотребле-
ние, а также значительно повы-
сить производительность обору-
дования, — пояснил Владимир Ма-
каров. — Также есть планы перей-
ти еще и на тяжелые бульдозеры 
производства ОАО «Промтрак-
тор» (Чебоксары). Хотя в этом 
есть определенные сложности: 
длительный (до года) срок изго-
товления после предоплаты и от-
сутствие запчастей на складах. 
Кстати, об этой ситуации мы до-
ложили председателю правитель-
ства РФ во время его визита в Куз-
басс, и он обещал помощь в том, 
чтобы отечественная техника ста-
ла доступнее.

Оптимизация 
при господдержке 

Приобретение проходческих 
комбайнов и ленточных конвейе-
ров российского производства за-
ложено в инвестиционную про-
грамму 2017 года ОАО «Белон», 
добывшего в прошлом году почти 
3,5 миллиона тонн угля при плане 
менее чем в 3,4 миллиона. 

— Одной из важных составляю-
щих при выборе поставщика обо-
рудования сейчас является цена, 
— отметил генеральный директор 
компании Сергей Ефанов. — Собс-
твенного производства ГШО у нас 
пока нет, но мы уже выпускаем 
крепежный материал, противопо-
жарные трубы различных диамет-

ров, а также ставы для ленточных 
конвейеров. Но и от хорошей им-
портной техники не отказываем-
ся. Одно из последних приобрете-
ний — крепеустановщик германс-
кого производства, который поз-
воляет не только обезопасить и 
облегчить труд рабочих при воз-
ведении арочной крепи, но и уве-
личить производительность тру-
да. Еще провели тендер на постав-
ку автоматических шлюзов, кото-
рые установим в воздухоподаю-
щие выработки, оборудованные 
подвесным монорельсовым 
транспортом. Это даст возмож-
ность сократить утечки воздуха, и 
машинисты дизелевозов смогут 
открывать и закрывать шлюзы для 
проезда, не выходя из кабины.

Из двух с лишним миллиардов 
рублей инвестиций, запланиро-
ванных на 2016 год, более 193 
миллионов компания направит 
на охрану труда и технику безо-
пасности. Для сравнения: в про-
шлом году на эти цели было из-
расходовано 93 миллиона из 1,9 
миллиарда рублей. Кроме того, в 
ОАО «Белон» разработан «Про-
ект операционной эффективнос-
ти» с программой оптимизации 
производственных затрат. 

— Акцент сделан на уменьше-
ние стоимости работ по проведе-
нию горных выработок: за счет 
рационального использования 
материалов, замены скребковых 
конвейеров на ленточный, сокра-
щения затрат на электроэнергию, 
а главное — увеличения произво-
дительности труда проходческих 
бригад, — уточнил Сергей Ефанов. 
— Эти и другие насущные пробле-
мы обсуждаются в клубе бригади-
ров, на встречах с руководящим 
звеном. Кстати, сейчас идет речь о 
создании дивизиона «ММК-
Уголь», который объединит все 
предприятия нашей компании в 
единую структуру, что позволит 
более рационально подходить к 
планированию производства. Мы 
получим возможность сократить 
документооборот, повысить про-
изводительность труда, более 
оперативно принимать решения 
и устранять недочеты. 

Активно оптимизирует затра-
ты и АО «ХК «СДС-уголь». Компа-
ния, увеличившая за последние 10 
лет добычу черного золота с 10 
миллионов до 30 миллионов тонн, 
в 2015-м стала лучшей в угольном 

рейтинге Кузбасса сразу по двум 
номинациям: «Высокая динамика 
добычи угля» и «Рекорды года». 

— Сегодня мы снижаем экс-
плуатационные издержки, учас-
твуя в сводном заказе для куз-
басских машиностроителей (в 
частности, работаем с анжеро-
судженским машиностроитель-
ным заводом). Также налажено 
сотрудничество с холдингом 
«СДС-Маш», начавшим выпуск 
запчастей для экскаваторов (в 
том числе и для импортных ма-
шин). Ежегодная экономия от 
такого сотрудничества превы-
шает 100 миллионов рублей, — 
сообщил первый заместитель ге-
нерального директора — техни-
ческий директор «СДС-Угля» 
Сергей Бурцев. — В 2015—2016 
годах компанией выполнена ак-
туализация 24 из 25 лицензий. В 
результате оптимизированы ус-
ловия пользования недрами, 
что, в свою очередь, позволило 
более рационально спланиро-
вать проведение геолого-разве-
дочных работ, дальнейшее про-
ектирование и ввод в эксплуата-
цию новых участков недр. Также 
компанией для выполнения гео-
лого-разведочных работ была 
приобретена дополнительно бу-
ровая установка УКБ-5С произ-
водства завода «Алтайгеомаш» 
(Барнаул), что позволило полно-
стью перейти на отечественную 
технику. К слову, российский бу-
ровой станок дешевле импорт-
ного примерно на 70 миллионов 
рублей. Что же касается господ-
держки, то она совсем не поме-
шала бы нам и нашим коллегам в 
отношениях с естественными 
монополиями, услуги которых 
неуклонно дорожают, несмотря 
на снижение цен на уголь. Пов-
лиять на этот процесс мы не мо-
жем. И еще: поддержка нужна в 
создании условий равной конку-
ренции угольной и газовой гене-
рации, развивающейся очень ак-
тивно. Необходимо, чтобы про-
изводство энергии и тепла с ис-
пользованием угля в Сибирском 
регионе с его суровым климатом 
не падало, а только росло. Тем 
более что в стране есть еще и 
атомная, и гидроэнергетика. И, 
конечно же, не обойтись без фе-
деральной программы развития 
логистики перевозок угля в Юго-
Восточную Азию.

ОТРАСЛЬ Как добывающие компании Кузбасса приспосабливаются к новым экономическим условиям 

Под другим углем 

Удерживать добычу на высоком 
уровне кузбасским угольщикам 
помогает современная техника.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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УСПЕХ КАЖДОГО — УСПЕХ РОССИИ!
Слышим людей — сможем сделать
 
«...Наша страна неоднократно доказывала, что способна осущест-

влять масштабные проекты. Такие успехи всегда рождали настоящий 
национальный подъем, умножали созидательные силы и творческий 
потенциал народа. Сегодня нас объединяет общее стремление пост-
роить динамичную, процветающую, благополучную страну, которую 
уважают в мире и которая открыта для равноправного и конструк-
тивного диалога».

В. Путин
 
«...Мы свою страну любим, верим в нее, верим в возможности на-

шего народа, в то, что мы сможем преодолеть любые трудности и сде-
лать Россию сильной и успешной. Все это значит, что мы победим».

Д. Медведев
 
УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РОССИИ!
Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» выдвигает кандидатов на выборах 

депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации и обращается за поддержкой к вам, нашим со-
гражданам.

Мы стремимся вместе с каждым из вас трудиться на благо страны, 
отстаивать национальные интересы, обновлять Россию. Делать ее 
более сильной, успешной и развитой.

От сохранения единства и независимости страны — к раз-
витию России как суверенной мировой державы — таков был 
и остается стратегический курс, заявленный и последователь-
но проводимый Президентом России В.В. Путиным и Предсе-
дателем Правительства Д.А. Медведевым.

Мы помним, в каком непростом положении общественного рас-
кола, олигархической приватизации не только экономики, но и инс-
титутов государства находилась Россия 15 — 20 лет назад.

После шоковых реформ начала 1990-х годов страна еще раз полу-
чила тяжелейший удар дефолта 1998 года.

Неизбежным следствием этого стало ухудшение качества жизни 
людей, демографический кризис, рост коррупции, преступности, 
пренебрежение к закону и крайне низкий уровень взаимного дове-
рия в обществе.

Поэтому нам пришлось вытаскивать страну из полномасштаб-
ного кризиса. Нужно было возрождать сильную государственность, 
укреплять суверенитет страны. Бороться с бедностью и создавать 
мощную современную экономику.

Для реализации этого стратегического курса Президентом 
России В.В. Путиным и была создана Партия «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ».

В политической системе и в обществе в целом было сформиро-
вано устойчивое народное большинство Партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ». Это позволило решать в дальнейшем многие задачи развития. 
Реализовать в середине 2000-х годов приоритетные национальные 
проекты. Эффективно минимизировать и преодолеть последствия 
экономического кризиса 2008 — 2009 годов.

И сегодня продолжать эффективно преодолевать многие труд-
ности и, несмотря ни на что, обеспечивать движение России только 
вперед.

У России много ресурсов. В ней есть почти все. Но из всех ре-
сурсов страны наиболее важным является человек. Свободные 
люди, которые широко смотрят на мир, любят свою страну и культу-
ру, готовы развиваться вместе с Россией, верят в нее — в этом залог 
общенационального успеха.

Наша цель — благополучие человека и развитие России. До-
стойный уровень жизни, социальная защищенность, реализация сил 
и способностей — для каждого. Сильное, независимое, справедливое 
государство — для всех. Проведение последовательного курса на 
стабильность, без революций и потрясений.Безопасность наших 
детей, возможность достойно трудиться, жить и учиться и право без 
страха смотреть в будущее.

Сегодня у нас есть и остаются четкие ориентиры реализации пре-
зидентского стратегического курса развития страны. Они зафикси-
рованы в основополагающих Указах Президента России В.В. Путина 
от 7 мая 2012 года. Именно последовательное движение в соответс-
твии с этим комплексом задач независимо от каких-либо сложнос-
тей Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает своей непреложной 
целью. Правительство при поддержке «ЕДИНОЙ РОССИИ» 
будет реализовывать эти цели в рамках заявленного Пре-
зидентом В.В. Путиным проектного подхода. Возглавят эту 
работу Президент В.В. Путин и Председатель Правительства 
Д.А. Медведев.

Все эти задачи обозначены в программе Партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ». Это не просто предвыборная программа. По сути, это план 
действий, который необходимо предпринять в ближайшие пять лет. 
В его основе четкое понимание того, ради чего мы работаем, какие 
приоритеты ставим превыше всего.

Мы понимаем, что в современном мире будущее можно зарабо-
тать только упорным трудом. И будущее необходимо защищать, не 
давая его разрушить недоброжелателям как внутри страны, так и из-
вне.

Вот почему сегодня нам всем необходимо объединиться вокруг 
новых ключевых стратегических проектов развития. В сентябре 
вместе с вами, нашими избирателями, мы должны не просто избрать 
депутатов нового состава Государственной Думы. Вместе мы долж-
ны проголосовать за ключевые направления и задачи работы на 
предстоящие пять лет. За приоритеты, которые позволят не только 
сохранить результаты и достижения, а сделать следующий шаг для 
развития страны и благополучия граждан.

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» предлагает в своей программе 
именно такие стратегические проекты развития в социальной, обще-
ственно-политической и экономической сферах жизни страны, кото-
рые станут основополагающими в течение последующих пяти лет.

Опираясь на вашу поддержку и ваш выбор, мы сможем и дальше 
работать в интересах всего российского общества!

ГЛАВНОЕ ДЛЯ НАС — РОССИЯ!

КАЧЕСТВО ГОСУДАРСТВА: эффективность власти и народ-
ный контроль

Граждане оценивают государство прежде всего по результатам свое-
го личного, непосредственного взаимодействия с органами власти.

Ключевыми приоритетами Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в сфере 
отношений власти и гражданского общества стали совершенствова-
ние конкурентной политической системы, развитие современных 
механизмов управления и гражданского участия, повышение уровня 
прозрачности власти, всеобъемлющая борьба с коррупцией.

РОСТ ПОЛИТИЧЕСКОЙ КОНКУРЕНЦИИ И ВОЗМОЖНОС-
ТЕЙ ПРЯМОЙ ДЕМОКРАТИИ

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ», оценивая первые итоги реализа-
ции стратегического курса, направленного на повышение дееспо-
собности государства и построение сильного гражданского 
общества и определенного Указом Президента Российской Федера-
ции от 7 мая 2012 года № 601 «Об основных направлениях совер-
шенствования системы государственного управления», констатиру-
ет достижение ряда конкретных и системных результатов.

Последовательно реализуются инициативы по совершенствова-
нию политической системы, с которыми лидер Партии Д.А. Мед-
ведев выступил в 2011 году. В рамках реформы законодательства о 
политических партиях и выборах были разработаны и приняты три 
федеральных закона:

Федеральный закон от 2 апреля 2012 года № 28-ФЗ существен-
но снизил требования к численности политической партии (с 
40 000 до 500 человек), отменил требования к численности регио-
нального отделения политической партии, ввел процедуру приос-
тановления регистрации политической партии и некоторые другие 
послабления;

Федеральный закон от 2 мая 2012 года № 40-ФЗ восстановил 
прямые выборы высших должностных лиц субъектов Россий-
ской Федерации, введя при этом механизм поддержки выдвижения 
кандидатов в виде сбора подписей муниципальных депутатов, сти-
мулирующий усиление политического влияния системы местного 
самоуправления;

Федеральный закон от 2 мая 2012 года № 41-ФЗ освободил кан-
дидатов, выдвинутых любыми политическими партиями, а также 
списки кандидатов от сбора подписей избирателей, а для само-
выдвиженцев (а также выдвиженцев общественных объединений на 
муниципальных выборах) снизил максимально допустимое число 
необходимых подписей избирателей с 2 до 0,5%.

В результате введения в действие нового законодательства качес-
твенно изменилась политическая ситуация в стране: она стала 
более конкурентной, открытой для участия новых общественных 
сил, ориентированной на социальную и политическую активность 
избирателей.

За время, прошедшее после реформирования законодательства, 
проведены прямые выборы высших должностных лиц в 64 субъ-

ектах Российской Федерации. Существенно увеличилось количес-
тво политических партий, которые имеют право выдвигать 
кандидатов на выборах депутатов Государственной Думы Фе-
дерального Собрания России без сбора подписей, — по резуль-
татам выборов 2015 года на сегодняшний день таких партий 14.

Наряду со снижением ограничений и поощрением участия в поли-
тической конкуренции большего числа политически активных граж-
дан, политических сил и организацийзаконодательно закреплены 
повышенные требования к прозрачности выборов, препятству-
ющие проникновению в органы власти лиц, имеющих криминальное 
прошлое, имущество и собственность за рубежом и т.д.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Инициировать поправки в Федеральный закон «О политических 

партиях», которые дадут возможность партиям в случае при-
нятия ими соответствующего решения проводить предвари-
тельное голосование для принятия кадровых решений под защитой 
закона и в рамках открытой и прозрачной процедуры;

● Расширять участие граждан в принятии решений, которые 
непосредственно затрагивают их интересы, благодаря регулярному 
проведению местных референдумов и опросов, развитию институтов 
гражданского общества, укреплению контрольных полномочий обще-
ственных советов при органах власти;

● Развивать достижения реформы конкурентной политической 
системы 2012 — 2015 годов, расширять участие граждан в решении 
всех задач развития России.

КОМФОРТНАЯ ДОСТУПНОСТЬ И НОВОЕ КАЧЕСТВО  
ГОСУДАРСТВЕННЫХ УСЛУГ

Партия последовательно формирует законодательство, которое 
делает взаимодействие с государством более простым и комфорт-
ным для граждан. Достигнут новый качественный уровень оказания 
государственных услуг.

Ежегодно в России оказываются десятки миллионов государствен-
ных услуг. На сегодняшний день создана необходимая правовая 
основа и организационная инфраструктура предоставления госу-
дарственных услуг на качественно новом уровне. Еще пять лет назад 
главной проблемой при обращении за государственными услугами 
были очереди, отсутствие кондиционеров, сложность в сборе много-
численных справок. Эти проблемы последовательно решаются, пре-
жде всего в многофункциональных центрах предоставления государс-
твенных услуг, в которых обеспечен режим «одного окна» и подде-
рживаются высокие стандарты обслуживания. Созданная сеть из 2700 
многофункциональных центров охватывает все регионы России.

Происходит переход на использование электронных услуг: уже 
более 25 млн человек зарегистрированы на федеральном портале го-
сударственных услуг, что позволяет взаимодействовать с государс-
твом дистанционно, не тратя времени на личное посещение органов 
власти.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить достижение показателя удовлетворенности 

граждан государственными услугами;
● Обеспечить снижение времени ожидания в очереди при по-

лучении государственных и муниципальных услуг до 15 минут;
● Расширить перечень государственных услуг, оказываемых в 

многофункциональных центрах, включить в него наиболее проблемные 
и массовые государственные услуги (например, обмен или получение 
водительских прав);

● Ввести систему электронных услуг по разрешениям на 
строительство и земельным вопросам в субъектах Российской 
Федерации;

● Установить запрет на повторный возврат документов 
заявителю по основаниям, которые первоначально не указывались, 
ввести прямую ответственность за нарушение сроков и повторный 
возврат, вплоть до возмещения ущерба;

● Обеспечить постоянный контроль за исполнением нормы закона 
озапрете требовать от граждан документы (справки, выписки, 
копии и т.д.), уже имеющиеся в органах власти.

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ КОРРУПЦИИ И ЗАЩИТА ОБЩЕ-
СТВЕННЫХ ИНТЕРЕСОВ

На высшем государственном уровне коррупция признана одной 
из основных угроз государственной и общественной безопасности.

Президентом В.В. Путиным и Председателем Партии 
Д.А. Медведевым было инициировано принятие нового граж-
данского и арбитражного антикоррупционного законодательства, 
что позволило выстроить систему антикоррупционного контроля и 
защиты общественных и государственных интересов.

Основополагающим достижением стало принятие в 2008 году Фе-
дерального закона «О противодействии коррупции», который 
явился базовым для всех законодательных актов по борьбе с кор-
рупцией. Законом определены основные принципы противодейс-
твия коррупции, правовые и организационные основы предупреж-
дения коррупции и борьбы с ней, минимизации и (или) ликвидации 
последствий коррупционных правонарушений. Закон предоставил 
политическим партиям и СМИ полномочия по инициированию про-
верок.

Начиная с 2008 года раз в два года на президентском уровне ут-
верждается Национальный план противодействия коррупции. 
Реализация этого плана стала для нас абсолютным приоритетом. 
Именно Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ», получив большинство в пар-
ламенте, обеспечила принятие важнейших для страны решений в 
сфере борьбы с коррупцией и обеспечения безопасности.

В 2013 году принято законодательство о парламентском контроле, 
ставшем инструментом прямого участия народных представителей в 
обеспечении прозрачности и обоснованности бюджетных расходов.

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» решительно поддержала курс 
на национализацию элит, считая запрет на иностранные счета и 
финансовые инструменты для всех государственных служащих и 
тех, кто призван обеспечивать безопасность страны, мерами защиты 
суверенитета. Партия формализовала соответствующие требования 
к своим кандидатам на выборах: уже на стадии предварительного 
голосования они обязаны подтвердить избирателю честность своих 
намерений и независимость от иностранного влияния.

Приняты меры по деофшоризации российской экономики, по 
борьбе с фирмами-однодневками, установлена уголовная ответс-
твенность за контрабанду и вывод денег, происходит амнистия 
капиталов, Россия присоединилась к международному соглашению 
об автоматическом обмене информацией.

Разработано антикоррупционное по существу законодательство 
о государственных закупках, о государственном оборонном за-
казе, исключающее возможность нецелевых бюджетных трат. Среди 
прочего в нем предусмотрены: институт общественного контроля, 
расширенное понятие конфликта интересов в государственных за-
купках (даже косвенное владение 10% доли родственником чинов-
ника влечет запрет на участие в закупке), регулирование цен на про-
дукцию оборонзаказа, режим использования отдельного счета для 
оборонзаказа (деньги могут тратиться только на цели оборонного 
заказа).

Существенно изменилось правовое положение чиновников: 
сформулированы запреты и ограничения, по инициативе Пар-
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» введена обязанность чиновников и работ-
ников госкорпораций декларировать не только доходы и иму-
щество, но и расходы.

Институт контроля за расходами включает в себя также обраще-
ние в доход государства имущества, происхождение которого чинов-
ник не может подтвердить.

Введена единая ответственность для депутатов всех уров-
ней за непредоставление или несвоевременное предоставление де-
клараций — досрочное сложение полномочий. Введена ответствен-
ность чиновников в виде увольнения в связи с утратой доверия. 
Понятие конфликта интересов расширено, в том числе на лиц, заме-
щающих государственные должности.

Происходит постепенное очищение аппарата: к дисциплинар-
ной ответственности привлечены 85 331 человек, возбуждено 4020 
уголовных дел, поступило 5500 уведомлений о попытках склонить 
к коррупции или даче взятки. В суд поданы иски на 100 млн рублей 
по тем доходам, происхождение которых чиновники не могут объ-
яснить.

Установлена самостоятельная ответственность за нецелевое рас-
ходование бюджетных средств, введена конфискация имущества 
по более чем 75 составам преступлений Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации; уголовная ответственность в настоящее время со-
держит широкий спектр наказаний от кратных штрафов до лишения 
свободы на срок до 15 лет.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Расширить систему мер по защите от офшорной корруп-

ции;
● Установить специальный состав преступления и повы-

шенную ответственность (до 20 лет лишения свободы) за хищение в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государствен-
ных или муниципальных нужд; за посягательства на государственную 

казну необходимо установить самую жесткую ответственность — 
независимо от должностей и званий;

● Обеспечить осуществление государством действенных мер 
по снижению бытовой коррупции;

● Осуществлять постоянный контроль за исполнением закона 
в части конфликта интересов и требований о публичном от-
чете перед гражданами.

СПРАВЕДЛИВЫЙ СУД
Реализуется комплекс мер по повышению открытости деятель-

ности судов и других органов государственной власти, по усиле-
нию общественного контроля. Внедряются механизмы, позволяю-
щие использовать мобильные устройства для доступа к сервисам элек-
тронного правительства, различные интернет-сервисы используются 
для прямой связи граждан и органов власти. Любой гражданин мо-
жет ознакомиться с материалами дел, рассматриваемых суда-
ми. С принятием Федерального закона «Об основах общественного 
контроля в Российской Федерации» система получила закончен-
ный вид: открытая информация используется субъектами обществен-
ного контроля для улучшения работы государственного аппарата.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Укрепить гарантии судебной защиты для каждого граж-

данина, повысить контроль за достоверностью ведения протоколов 
судебных заседаний, обеспечить обязательность видеозаписи судебно-
го заседания;

● Разработать систему персонального электронного каби-
нета для взаимодействия гражданина с приставом: главным, 
перед кем должен быть подотчетен судебный пристав, является че-
ловек, чьи интересы он обязан защищать.

СВОБОДНОЕ РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
Происходит последовательное изменение процедур регулирова-

ния и контроля бизнеса. Достигнуты важные результаты в совер-
шенствовании контрольно-надзорной деятельности.

В конце 2008 года был принят Федеральный закон № 294-ФЗ 
о защите прав предпринимателей при проведении проверок, упоря-
дочивший контрольную деятельность государственных органов. Для 
предпринимателей это означало снижение количества и периодич-
ности проверок, четкий порядок их проведения. Закон предусматри-
вает: сводный план проведения проверок, исчерпывающий перечень 
оснований проведения внеплановых проверок, согласование внепла-
новых проверок с прокуратурой, общие правила и процедуры про-
ведения проверок, перечень нарушений при проведении проверок, 
позволяющих признать проверку недействительной.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Осуществить комплексный пересмотр системы государс-

твенного и муниципального контроля и надзора;
● Разработать и внедрить новую систему государственного регу-

лирования предпринимательской деятельности, основанную 
на риск-ориентированном подходе, значительно снизить интен-
сивность контроля для подавляющего большинства предпринимате-
лей, для значительной части предпринимателей, перевести проверки из 
выездных в документарные, сократить продолжительность проверок и 
возможные штрафы за нарушения, не несущие реальной опасности;

● Усилить контроль за деятельностью тех объектов, ко-
торые действительно несут высокие риски для безопасности 
граждан(крупные технологические объекты, водоканалы);

● Установить требования о проведении комплексной провер-
ки раз в три года, а не проверки каждым надзорным органом также 
один раз в три года;

● На законодательном уровне зафиксировать исчерпывающий 
перечень разрешительных функций, установить общий порядок 
их осуществления и с учетом риск-ориентированного подхода, сущес-
твенно сократить случаи, когда для начала деятельности необходимо 
разрешение государственных органов. Расширить практику примене-
ния уведомлений о начале предпринимательской деятельности;

● Обязать госорганы разместить в Интернете исчерпыва-
ющий перечень обязательных требований, являющихся предме-
том контроля, с обязательным запретом проведения проверок требо-
ваний, не опубликованных надлежащим образом.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ И ПРОЗРАЧНОСТЬ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫХ ЗАКУПОК

За последние 10 лет существенно модернизирована система 
государственных закупок в Российской Федерации. Создан уни-
кальный централизованный ресурс — общероссийский официальный 
сайт для размещения информации о закупках товаров, работ и услуг.

В 2015 году на нем размещено почти 3,1 млн извещений на общую 
сумму 6,5 трлн рублей. Сайт является полноценным инструментом 
единого рынка на всей территории страны, который позволяет всем 
участникам независимо от места их нахождения принимать участие 
в конкуренции за государственный или муниципальный заказ.

При поддержке «ЕДИНОЙ РОССИИ» продолжается реализация 
курса Правительства по переводу закупок на электронные площадки. 
Создана законодательная основа для работы электронных аукцио-
нов, которые предоставляют возможность участия в торгах без еди-
ного бумажного документа.

За прошедшие 10 лет в стране была создана не имеющая аналогов 
по своей скорости и работоспособности система обжалования в сис-
теме государственного заказа. Любой заявитель может обжаловать 
нарушения конкуренции на всех этапах цикла размещения государс-
твенного заказа. Количество таких жалоб исчисляется десятками ты-
сяч в год, сотни закупок отменяются в связи с тем, что документация 
сформулирована «под своего поставщика» или комиссия незаконно 
отклоняет более конкурентоспособную заявку (только в 2015 году 
удовлетворено 13 000 таких жалоб). Создан «конвейер» рассмот-
рения жалоб — установленный срок в 10 дней для разбора жалобы 
практически не нарушается.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Ужесточить контроль, повысить ответственность и обеспе-

чить более широкое общественное обсуждение в отношении 
крупных и сложных закупок;

● Ввести стадию оценки обоснованности закупок для исклю-
чения возможности необоснованных трат бюджета;

● Выносить на обсуждение не только крупные закупки, но и за-
купки, непосредственно связанные с жизнеобеспечением мест-
ных сообществ (благоустройство, дороги, детские площадки, спор-
тивные сооружения, детские сады и школы);

● Во избежание необоснованного затягивания процедур для про-
стых закупок стандартных товаров по отдельному перечню ввести 
в практику использование процедуры «электронного магазина», а для 
совершения мелких закупок до 10 — 20 тыс. рублей предусмотреть 
возможность использования дебетовых карт распространенных пла-
тежных систем;

● Существенно упростить порядок участия субъектов ма-
лого и среднего бизнеса в торгах, лишить заказчиков возможности 
предъявлять завышенные требования к участникам закупок, создать 
возможность для предоставления необходимых подтверждений не на 
этапе подачи заявок, а на этапе подписания или даже исполнения кон-
тракта;

● Расширить привлечение малого и среднего бизнеса в сис-
тему государственного заказа, довести объем закупок у малого и 
среднего бизнеса до 1 трлн рублей уже начиная с 2017 года.

Опыт работы Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» за последние годы 
показал, что неудовлетворенность граждан работой государственно-
го аппарата в значительной мере вызвана невозможностью в кон-
кретной жизненной ситуации добиться справедливости, найти 
нужные государственные органы или организации, уполномоченные 
решать бытовые проблемы.

Несмотря на развитие электронных услуг, многофункциональ-
ных центров, в сотнях случаев граждане не знают, куда обратиться, 
кто отвечает за мусор возле дома, канаву на дороге, что делать при 
отказе в услугах в больнице, как вернуть неправильно назначенный 
штраф, кто должен ремонтировать лифт в доме.

В отличие от граждан чиновники прекрасно знают всю сложней-
шую систему полномочий, функций, ответственности между орга-
нами власти — федеральными, муниципальными, региональными, 
многочисленными полугосударственными и государственными 
организациями. И имеют возможность отписаться от неправильно 
заполненного заявления, убрав с себя ответственность и не решив 
проблему.

Это вызывает у граждан чувство несправедливости и зачастую 
принципиальной невозможности решения бытовых проблем.

Именно поэтому партийные представители должны взять на себя 
функцию не просто фиксации проблем, а комплексного сопровож-
дения граждан при их взаимодействии с органами власти. Че-
ловеку нужно не только подсказать, куда правильно обратиться, но 
и помочь заполнить заявление, отследить его прием в органах влас-
ти, объяснить права. При необходимости обеспечить публичный 
контроль, использовать все существующие каналы взаимодействия 

с государством — от портала государственных услуг до многочислен-
ных электронных приемных и региональных порталов жалоб.

Партия усилит свою активность в качестве компетентного кон-
сультанта общества и граждан, помогая им в удовлетворении их 
запросов и претензий к государственной власти и органам местного 
самоуправления. Это позволит не только более оперативно решать 
конкретные проблемы граждан, но и задачи сбора и экспертной об-
работки информации об интересах, потребностях и проблемах лю-
дей с целью повышения эффективности власти.

ЭКОНОМИКА РОСТА И БЛАГОСОСТОЯНИЯ
Содержание экономической политики, проводимой госу-

дарством, должно быть полностью подчинено решению задачи, 
поставленной Президентом, — выстроить эффективный меха-
низм обновления экономики, найти и привлечь необходимые 
для нее материальные и кадровые ресурсы.

Главная цель экономической политики страны — это повыше-
ние качества жизни людей и конкурентоспособности государс-
тва. Этой цели должна быть полностью подчинена вся бюджетная, 
налоговая и промышленная политика России.

Мы категорически возражаем против осуществления бюджетной 
политики за счет непродуманного тотального урезания расходов. 
Необходимо строго придерживаться установки Президента: сокра-
щение расходов должно осуществляться исключительно за счет со-
кращения издержек и неэффективных расходов. Очень важно 
экономить бюджетные средства.

Однако более важно сделать так, чтобы каждый рубль был пот-
рачен по-настоящему эффективно. Налоговая система должна на-
полнять бюджет средствами, необходимыми для работы государства 
и безусловного выполнения его социальных обязательств.

Наша страна богата нефтью, газом и лесом. Но главное ее богатс-
тво — люди. Уникальный человеческий потенциал. Активные, вы-
сокообразованные, патриотически настроенные граждане, носители 
великой культуры и многовековых традиций. Именно это преиму-
щество в ближайшее время станет определяющим. Поэтому 
государственные инвестиции в человека, в социальное развитие под-
талкивают экономический рост.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» сегодня твердо и последовательно высту-
пает за повышение доли социальных расходов в валовом внут-
реннем продукте. «ЕДИНАЯ РОССИЯ» будет и впредь отстаи-
вать незыблемость социальных гарантий. И настаивать на том, 
чтобы новые возможности, создаваемые экономическим ростом, ис-
пользовались в первую очередь для повышения уровня социаль-
ной защищенности граждан.

Мы убеждены, что сбалансированность бюджета — не цель эко-
номической политики, а средство решения ее задач, важнейшими 
и непреложными из которых являются безусловное выполнение 
государством своих социальных обязательств и обеспечение эконо-
мического роста. Партия поддерживает позицию Президента и Пра-
вительства: недопустимо перекладывать тяжесть кризиса на плечи 
людей.

В ближайшие пять лет нам предстоит еще сильнее сориенти-
ровать бюджет в сторону социальных расходов, позволяющих 
повышать уровень жизни, доступность и качество бесплатного обра-
зования и здравоохранения, обустраивать территории для комфор-
тной жизни и ведения бизнеса. Мы должны кардинально повысить 
качество услуг, которые государство оказывает гражданам. И здесь 
далеко не все меряется деньгами.

Пора перестать видеть в бюджете только сухие цифры. Критери-
ем эффективности бюджетной политики должно стать не количест-
во истраченных миллиардов, а тот результат, который они принесли 
народу, конкретные изменения к лучшему в жизни людей.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает необходимым активное участие 
государства в экономическом развитии, потому что именно госу-
дарство, выражая волю граждан и защищая их интересы, обозначает 
приоритеты и направления опережающего развития. При этом роль 
государства в экономическом развитии должна быть избавлена от 
избыточных функций.

Государственная экономическая политика, в том числе управле-
ние государственным сектором в экономике, должна быть абсолют-
но прозрачной, строго подконтрольной гражданскому обществу, на-
дежно защищенной от коррупции. А оценивать работу госструктур 
и компаний, полностью или частично принадлежащих государству 
(в том числе оплату труда их руководителей), необходимо исключи-
тельно по тому, насколько хорошо окупаются вложенные в эту рабо-
ту государством ресурсы.

КРЕПКИЙ БЮДЖЕТ, НИЗКАЯ ИНФЛЯЦИЯ, УСТОЙЧИВЫЙ 
РУБЛЬ, НАДЕЖНЫЕ БАНКИ

Председатель Партии Д.А. Медведев так сформулировал цель 
бюджетной политики: это не просто сокращение расходов как тако-
вых, а именно обеспечение макроэкономической стабильности. Это 
крупнейшее наше достижение за последние годы. Самой высокой 
оценки заслуживает сохранение этого достижения вопреки поли-
тически мотивированным санкциям и падению доходов от экспорта 
энергоносителей и сырьевых товаров.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает приоритетной задачу последова-
тельного снижения темпов инфляции в стране до уровня, харак-
терного для большинства развитых и развивающихся стран.

Достижение низкой инфляции является важнейшим условием 
для обеспечения уверенности населения и предпринимателей в том, 
что их заработная плата и сбережения не обесценятся в будущем, а 
привычный уровень потребления не снизится. Низкая инфляция яв-
ляется ключевым условием сохранения покупательной способности 
рубля и доверия к российской национальной валюте.

Заявляя о приоритетности снижения темпов инфляции, мы 
тем не менее не считаем данную задачу самодостаточной. Низкие 
темпы инфляции должны стать исходным условием для снижения 
номинальных процентных ставок и повышения доступности кредита 
в экономике.

Важное условие повышения доверия к российскому рублю, поми-
мо низких темпов инфляции, — уменьшение влияния иностранных 
валют, в том числе доллара и евро.

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает принципиально важным 
обеспечить снижение заинтересованности российских граждан 
и предприятий в использовании иностранной валюты во внут-
ренней экономической деятельности на территории России.

Продолжается системная работа по наведению порядка в бан-
ковской системе. Благодаря целому ряду принятых по инициа-
тиве «ЕДИНОЙ РОССИИ» законов ЦБ РФ получил всю полноту 
надзора за деятельностью банков, установлены дополнительные 
требования к их прозрачности и устойчивости. Активно ведется 
борьба с отмыванием и легализацией незаконно полученных крими-
нальных средств. Результатом такой расчистки в 2012 — 2016 годах 
стало лишение лицензий более 320 недобросовестных коммер-
ческих банков.

При этом ни один из граждан-вкладчиков от этих действий 
не пострадал. Эффективно работает система страхования вкладов. 
С 2015 года размер страховой выплаты был поднят вдвое, до 
1 млн 400 тыс. рублей, что покрывает примерно 98% всех бан-
ковских вкладов граждан.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
Для обеспечения макроэкономической стабильности в сред-

несрочной перспективе«ЕДИНАЯ РОССИЯ» предлагает следующие 
основные меры:

● Проводить бюджетную политику, предусматривающую со-
четание сбалансированности федерального и консолидированного 
бюджетов с безусловным выполнением всех принятых государством 
обязательств социального характера и выполнением закрепленных за 
государством функций;

● Повысить доходную базу и устойчивость региональных и 
местных бюджетов;

● Продолжить политику последовательного снижения темпов 
инфляции в стране до уровня большинства развитых и развиваю-
щихся стран;

● Разработать и принять меры для того, чтобы переходить на на-
циональную валюту стало более выгодно, а использовать ее — более 
безопасно и надежно;

● Добиваться расширения использования рубля в качестве 
платежного средства и в международных финансово-эконо-
мических операциях, в частности, в рамках ЕАЭС и в отношениях 
со странами БРИКС и другими развивающимися экономиками;

● Обеспечить принятие решений, направленных на повышение 
капитализации банковской системы, стимулирование конкурен-
ции между банками, снижение стоимости банковских продуктов, вов-
лечение банков в процесс оценки и отбора инвестиционных проектов, 
претендующих на получение бюджетных средств;

● Активизировать политику, направленную на повышение фи-
нансовой грамотности как населения, так и предпринимателей. 
Привлечение населения, малых и средних компаний на финансовый ры-
нок может дать экономике дополнительный финансовый ресурс для осу-
ществления инвестиций, не задействованный до настоящего времени.

Предвыборная программа Всероссийской политической партии  
«Единая Россия» 

на выборах депутатов Государственной Думы ФС РФ VII созыва

Публикуется в соответствии со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Публикация предоставлена и оплачена из средств избирательного фонда Политической партией «Всероссийская политическая партия «Единая Россия».



13Выборы
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 августа 2016 
среда №188 (7056)

Выборыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

 СПРАВЕДЛИВЫЕ НАЛОГИ
Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает, что понимание налоговой 

системы лишь как инструмента наполнения бюджета не соответству-
ет современным вызовам. Стимулирующая функция налоговой 
системы должна стать не менее важной, чем ее фискальная со-
ставляющая. Мы предлагаем программу, которая не только позволит 
эффективно мобилизовать финансовые ресурсы в бюджетную систему 
в условиях экономического кризиса, но и обеспечит поддержку биз-
неса, добросовестных налогоплательщиков.

Мы готовы предложить конкретные меры, не только сдерживаю-
щие рост налогов, но и обеспечивающие постепенный переход уже в 
среднесрочной перспективе к последовательному снижению сово-
купной налоговой нагрузки и качественному улучшению налого-
вого администрирования. При этом облегчение налогового бремени 
должно происходить не только в форме понижения налоговых ставок, 
но и за счет снижения административных издержек налогопла-
тельщиков.

Существенным фактором, влияющим на предпринимательскую де-
ятельность, становятся неналоговые платежи. Необходимо взять под 
контроль правомерность, обоснованность их назначения, оградить биз-
нес от лишней нагрузки.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Первой целью здесь является создание налоговой системы, позво-

ляющей России конкурировать на рынке труда и капитала. В сово-
купности с иными элементами экономической политики государства на-
логовая политика должна быть вовлечена в процесс повышения качества 
человеческого потенциала и эффективности его использования, а также 
интенсивного роста отраслей, обеспечивающих развитие человеческого 
потенциала, прежде всего образования и здравоохранения;

● Второй целью должно стать повышение стабильности систе-
мы налогообложения. Речь идет не о «консервации» существующих 
проблем налогового законодательства, а о повышении предсказуемости 
налогообложения бизнеса. Из налоговой системы будут исключены фак-
торы, снижающие эффективность планирования налоговой нагрузки. 
Предсказуемость объема налогов, включая так называемые неналоговые 
платежи, которые уплачивает налогоплательщик, осуществляя свою 
хозяйственную деятельность, во многом предопределяет и доходность 
бизнеса, и возможность планомерного расширения предпринимательской 
активности;

● Третьей целью станет перераспределение налоговой нагруз-
ки между отдельными отраслями экономики и разными видами 
хозяйственной деятельности, имея в виду налоговое стимулирование 
несырьевых отраслей и прежде всего видов деятельности высокой инно-
вационной и инвестиционной активности, связанных с освоением новых 
рынков, обновлением ассортимента продукции, освоением новых техно-
логий.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ
Работа руководителей госорганов, госкомпаний и предприятий 

должна оцениваться прежде всего по тому, насколько эффективно они 
заставляют работать государственные деньги.

Уже внедряется и в период до 2018 года будет полностью внедре-
на система ключевых показателей эффективности (КПЭ) для 
оценки деятельности федеральных и региональных органов исполни-
тельной власти в качестве индикаторов эффективности реализуемых 
мер, в том числе по поддержке бизнеса. Исполнение КПЭ будет на-
прямую отражаться на уровне оплаты труда отвечающих за это 
чиновников.

Новый этап приватизации должен стать более справедливым 
с социальной точки зрения. Это может быть обеспечено как прозрач-
ностью приватизации, так и направлением значительной части полу-
ченных средств на социально значимые цели.

Повышение эффективности работы государственных компаний, а не 
бюджетный эффект от продажи их пакетов должно стать критерием для 
принятия приватизационных решений.

Государственная собственность и инвестиции государс-
тва должны концентрироваться главным образом в сферах, где возмож-
ности частного бизнеса объективно ограничены (инфраструктура, 
оборонный комплекс), а также в необходимых случаях содействовать 
развитию глобально конкурентоспособных производств в компаниях 
— национальных чемпионах. Вместе с тем снижение доли госу-
дарства в национальной экономике должно происходить не столько 
за счет сокращения государственных инвестиций, которые необходимы 
для развития ряда секторов, сколько за счет быстрого роста инвестиций 
бизнеса.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Повысить эффективность системы государственного управления 

и государственного сектора экономики. Это будет обеспечиваться на 
основе оптимизации структуры, последовательного избавления от из-
быточных функций, достижения максимальной прозрачности и подкон-
трольности институтам гражданского общества, действенного стиму-
лирования усилий государственных служащих и работников бюджетной 
сферы;

● Внести изменения в систему ключевых качественных показателей 
при формировании и реализации государственных программ в привязке к 
конкретным практическим результатам, обеспечить жесткий контроль 
за их выполнением;

● Форсировать продажу убыточных предприятий и других 
неэф фективно используемых государством активов, что позво-
лит сократить бюджетные расходы на их содержание.

ВСЯ РОССИЯ — ТЕРРИТОРИЯ РОСТА И РАЗВИТИЯ
Главной задачей налоговой системы на следующие пять лет «ЕДИ-

НАЯ РОССИЯ»считает укрепление финансовой самодостаточнос-
ти регионов и муниципальных образований.

Помимо этого, с целью формирования максимально благоприятно-
го налогового режима для развития экономического и научного потен-
циала, создания финансовой базы для ускоренного социально-эконо-
мического развития и привлечения инвестиций в экономику регионов 
Российской Федерации принят закон о территориях опережающего 
социально-экономического развития, формирующий более благо-
приятный режим налогообложения, чем в странах Азиатско-Тихооке-
анского региона.

Для участников инвестиционного проекта в течение 10 лет реализа-
ции проекта действует нулевая ставка налога на прибыль в части, 
зачисляемой в федеральный бюджет, а размер налоговой ставки, под-
лежащей зачислению в бюджеты субъектов Российской Федерации, не 
может превышать 10%, начиная с момента получения первых доходов. 
Более того, регионам предоставлено право установления пониженной 
налоговой ставки, подлежащей зачислению в их бюджеты, снижение 
налоговой нагрузки вновь создаваемым предприятиям промышленнос-
ти в пределах общего объема капитальных затрат.

Для резидентов территорий опережающего развития ставка 
налога на прибыль не может превышать 5%. При этом в федераль-
ный бюджет налог на прибыль вообще не платится. Предусмотрено 
право на применение заявительного порядка возмещения НДС.

С целью повышения инвестиционной привлекательности Дальне-
восточного региона создан институт региональных инвестицион-
ных проектов.

Помимо этого, успешно реализуется политика поддержки регио-
нов путем предоставления кредитных ресурсов. Так, несмотря на 
сложную финансовую ситуацию, уже два года подряд субъектам Рос-
сийской Федерации предоставляются бюджетные кредиты в сумме 
310 млрд рублей в год. При этом плата за пользование такими креди-
тами составляет 0,1% годовых.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Разработать в рамках налогового и бюджетного законодательс-

тва механизмы, стимулирующие регионы и муниципальные образования 
к наращиванию собственного налогового потенциала. Необходимо 
кардинально изменить положение, когда увеличение регионом своего на-
логового потенциала приводит к сокращению трансфертов из федераль-
ного бюджета;

● Закрепить на долгосрочной основе необходимые налоговые до-
ходные источники за территориальными образованиями;

● Завершить реформу системы имущественных налогов, ко-
торая должна создать более справедливое перераспределение налогового 
бремени, снижая уровень налоговых изъятий у менее обеспеченных слоев 
населения и увеличивая налогообложение дорогой недвижимости, с тем, 
чтобы превратить данный налог в реальный доходный источник регионов 
и муниципалитетов. Для этого необходимо создать в самые сжатые сро-
ки справедливый кадастр объектов недвижимости, разработать 
методику массовой оценки недвижимости на основе данных кадастра и 
расширить полномочия региональной власти в области налогообложения 
недвижимости. Это позволит при сохранении принципа социальной спра-
ведливости существенно пополнить региональные и местные бюджеты;

● Обеспечить лидирующую роль государства в осуществлении инф-
раструктурных проектов — важнейшем инструменте обеспече-
ния экономического роста;

● Обеспечить выполнение задач, поставленных Президентом, по 
обеспечению транспортной связанности нашей страны, в том числе 
надежной связи с регионами Сибири и Дальнего Востока, увеличению 
агломерационного радиуса наших городов, полноценному обустройству 

окрестностей городов дорожной сетью в сочетании с современными объ-
ектами коммунального хозяйства.

ЛИДЕРСКИЙ ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ
Благодаря работе Правительства и «ЕДИНОЙ РОССИИ» по выпол-

нению «дорожных карт» Национальной предпринимательской инициа-
тивы по условиям ведения бизнеса Россия серьезно поднялась в рейтинге 
Всемирного банка. Если в 2011 году мы занимали 120-ю позицию среди 
всех государств, то в 2016-м — уже 51-ю. При продолжении дальнейшей 
системной работы к 2018 году нам удастся достигнуть 20-го места в об-
щемировом рейтинге, как и определено президентским указом.

Уже сегодня по четырем направлениям рейтинга Всемирного банка 
Россия вошла в 50 лучших стран мира. По таким показателям, как 
«регистрация собственности» и «обеспечение исполнения контрактов», 
наше государство соответствует лучшим мировым стандартам (8-е и 5-е 
места соответственно).

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Усилить парламентский контроль за реализацией «дорожных карт» 

по улучшению ведения бизнеса;
● Разработать и внедрить систему внутреннего мониторинга 

состояния делового климата в России, основанную на показателях 
создания новых российских компаний, результатах поступления налогов, 
оценках масштаба добровольного выхода организаций из тени, их возвра-
щения из офшоров;

● Реализовать систему мер по снижению административного 
давления, прежде всего на новые компании, малый и средний бизнес.

МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС — ОСНОВА НОВОЙ ЭКОНОМИКИ
Социальное и экономическое развитие, обороноспособность страны и 

ее безопасность могут и должны надежно обеспечиваться без увеличения 
фискальной и административной нагрузки на население и бизнес.

Необходимо предотвратить повышение не только налогов, но и иных 
обязательных платежей, с помощью которых на граждан и предприни-
мательское сообщество подчас перекладываются издержки, связанные с 
недостаточной эффективностью государственного управления.

C целью поддержки и создания условий развития малого предпри-
нимательства уже проделана большая работа.

Так, для впервые зарегистрированных индивидуальных предприни-
мателей, применяющих упрощенную либо патентную системы налого-
обложения и осуществляющих деятельность в производственной, соци-
альной или научной сферах, с 1 января 2015 года предусмотрено предо-
ставление двухлетних налоговых каникул.

Регионам дана теперь возможность снижать ставку налога с 6 до 
1% при применении упрощенной системы налогообложения. По ини-
циативе «ЕДИНОЙ РОССИИ» принято решение о сохранении единого 
налога на вмененный доход — самого простого и востребованного на-
логового режима для малого бизнеса. Представительным органам муни-
ципальных образований предоставлено право вдвое снижать ставкуе-
диного налога на вмененный доход: с 15 до 7,5%.

Расширен перечень видов предпринимательской деятельности, в от-
ношении которых разрешается применение патентной системы нало-
гообложения.

Помимо этого, «ЕДИНАЯ РОССИЯ» инициировала предоставление 
налоговых льгот организациям, осуществляющим социальное обслужи-
вание граждан в связи с реализацией государственной программы «Со-
циальная поддержка граждан» — было предусмотрено установление 
на пять лет, с 1 января 2015 года по 1 января 2020 года, ставки по налогу 
на прибыль организаций 0%.

Предусмотрено освобождение от налога на добавленную стои-
мость услуг по социальному обслуживанию граждан, которым пре-
доставляются соцуслуги в организациях социального обслуживания.

Поддержка малого и среднего бизнеса не ограничивается мерами на-
логового стимулирования.

Здесь важнейшую роль призвана сыграть созданная по инициативе 
Президента Федеральная корпорация по развитию малого и сред-
него бизнеса.

Только за первые четыре месяца 2016 года объем договоров, за-
ключенных крупнейшими государственными компаниями с субъек-
тами малого и среднего бизнеса, составил 348,3 млрд рублей. Общий 
же объем закупок уже в 2016 году предполагается довести до 1 трлн 
рублей, а в дальнейшем обеспечить его ежегодный прирост не менее 
чем на 2,3%.

Уже на сегодняшний день субъектами малого и среднего предприни-
мательства привлечено более 58 млрд рублей кредитов, обеспеченных 
государственной гарантийной поддержкой.

Ключевые условия программы кредитования: кредитная ставка — не 
более 11% (для малого бизнеса) и не более 10% (для среднего бизнеса); 
размер кредита — от 50 млн до 1 млрд рублей; срок льготного фондиро-
вания — до трех лет.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Перейти на новый этап развития патентной системы и разрешить 

ее применение в отношении всех видов деятельности, за исключением 
тех, которые прямо запрещены Налоговым кодексом;

● Установить для самозанятых граждан, осуществляющих 
приносящую доход деятельность без привлечения наемных работников 
и не зарегистрированных в качестве индивидуальных предпринимателей 
(например, репетиторство, присмотр за детьми, уход за престарелыми, 
больными и т.п.), возможность добровольного уведомления об осу-
ществлении такой деятельности с освобождением от уплаты 
налогов на три года;

● Увеличить долю закупок у субъектов малого и среднего пред-
принимательства;

● Создать многоканальную систему по гарантийной поддержке ма-
лого и среднего бизнеса, включая программу стимулирования кредито-
вания субъектов малого и среднего предпринимательства;

● Создать бизнес-навигатор, который позволит представителям 
малого и среднего предпринимательства не только получить всю необхо-
димую информацию для выбора сферы бизнеса, но и рассчитать его потен-
циальные показатели, а также предоставит им бизнес-план, привязанный 
к конкретному месту. Все это позволит начинающим предпринимателям 
серьезно снизить расходы и риски, связанные с организацией бизнеса.

НОВАЯ ИНДУСТРИЯ: СТРАНА ЖИВЕТ, ПОКА РАБОТАЮТ 
ЗАВОДЫ
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» решительно выступает за активную про-

мышленную политику, отвечающую вызовам и условиям XXI 
века. Важно в исторически короткие сроки не только компенсировать 
утраченное, но и придать экономике структуру, которая обеспе-
чивала бы высокую конкурентоспособность в нынешнем быстро 
меняющемся мире. Поэтому промышленная политика современной 
России не может строиться по одним лишь рецептам середины прошло-
го века.

Сегодня в сфере промышленной политики принимаются системные 
меры, направленные на преодоление технологического отставания, на 
преодоление деиндустриализации 1990-х годов. Разрушенная и факти-
чески утраченная в 1990-е годы промышленная политика сегодня не 
просто восстанавливается, а начинает реально работать на новом уров-
не, соответствующем современным вызовам.

Приняты необходимые законы, заработал созданный по прямому 
поручению Президента Фонд развития промышленности, получены 
первые результаты:

● Разработана Стратегия развития на 2016 — 2020 годы;
● Решена важнейшая задача создания системы национальной экс-

пертизы проектов, и, как результат, уже одобрены первые 74 проекта 
на общую сумму 24,6 млрд рублей;

● Поддержанные проекты дают огромный прямой экономический 
эффект — создается 10 500 новых высококвалифицированных и высоко-
оплачиваемых рабочих мест, только до 2020 года выручка по проектам со-
ставит 600 млрд рублей, а государство получит налогов не менее 50 млрд 
рублей; сверх того, привлеченные частные инвестиции составляют 
153 млрд рублей, то есть на каждый кредитный рубль из бюджета прихо-
дится 6 рублей частных инвестиций.

Целый ряд крупных частных компаний активно работают над 
технологическим обновлением, инвестируя не только непосредс-
твенно в технологические инновации, но также в научные исследования, 
разработки и подготовку кадров.

Опорой для ускоренного развития сектора высокотехнологичных 
обрабатывающих производств на сегодняшний день является оборон-
но-промышленный комплекс (ОПК), получивший в последние годы 
новый импульс к развитию за счет масштабных государственных ин-
вестиций, продемонстрировавший высокий технологический уровень 
и доказавший конкурентоспособность продукции на зарубежных рын-
ках.

Однако и сам ОПК нуждается в осторожном и выверенном рефор-
мировании на основе усиления роли экономических стимулов по срав-
нению с административными. Наиболее крупные инвестиции в произ-
водства ОПК уже осуществлены. Им на смену должны прийти рыночные 
механизмы роста.

Новая индустриализация не состоится, если для решения ее задач не 
будут привлечены высококвалифицированные кадры. На производстве 
должны работать эффективные управленцы — лидеры, талантливые ин-
женеры и высококвалифицированные специалисты, в том числе из-за 
рубежа.

Современная промышленная политика — это политика под-
держки и развития не столько отдельных отраслей, сколько на-
иболее успешных и на деле доказавших свои возможности ком-
паний. Ключевым условием получения такой поддержки должно стать 
обеспечение рыночной конкурентоспособности продукции и бизнеса 
компаний и после преодоления кризисных явлений в экономике. Объ-
ектом промышленной политики должны стать российские компании не-
зависимо от формы собственности и размера бизнеса, имеющие четкую 
стратегию развития, активно занимающиеся инновационной деятель-
ностью, готовые к конкуренции с зарубежными производителями ана-
логичной продукции и участвующие в развитии международной коопе-
рации по производству товаров с высокой добавленной стоимостью.

Точный выбор приоритетов и методов поддержки ведет к со-
зданию в перспективных отраслях компаний — национальных 
чемпионов, российских компаний, производящих товары или оказыва-
ющих услуги мирового уровня и уверенно чувствующих себя не только 
на внутреннем, но и на внешнем рынке. Среди них есть как государс-
твенные корпорации, например «Росатом», так и компании с широким 
участием частного капитала, например «Аэрофлот» и Сбербанк. В бли-
жайшее время в стране должна сформироваться когорта национальных 
чемпионов — высокотехнологичных инновационных компаний не 
только крупного, но и среднего бизнеса, преимущественно частных, 
которые устойчиво и быстро развиваются, являются лидерами техноло-
гических и организационных инноваций и в результате обретают при-
знанный в мире бренд.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» будет поддерживать курс на формирование на-
циональных чемпионов. В то же время Партия отчетливо осознает, что 
относительно небольшого числа передовых крупных компаний недоста-
точно для кардинального изменения структуры экономики, в котором 
ныне нуждается страна. Решающее значение имеет технологическое 
обновление всех секторов. Промышленная политика XXI века — это, 
в первую очередь, политика завоевания технологического лидерс-
тва как единственно надежной основы конкурентоспособности.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает, что промышленность должна 
стать ключевым звеном избавления экономики от сырьевой за-
висимости и обеспечения нового качества роста. Для этого должна 
существенно возрасти роль промышленности в структуре экономики. 
Необходимо существенное повышение инвестиционной привлекатель-
ности промышленности по сравнению с другими секторами экономики.

Для этого уже созданы необходимые предпосылки.
Реализуется политика необходимого финансирования институ-

тов развития. В 2016 году Фонд развития промышленности по ука-
занию Президента докапитализирован на 20 млрд рублей.

Созданный по инициативе Д.А. Медведева Российский фонд пря-
мых инвестиций на каждый рубль собственных средств привлекает 10 
рублей иностранных инвесторов. Уже сегодня в российскую экономику 
фондом привлечено 27 млрд долларов. Это средства ведущих суверенных 
и инвестиционных фондов, стратегических инвесторов мирового уровня.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить лидерство нашей страны на ключевых направлениях 

современного технологического развития;
● Увеличить долю высокотехнологичного производства, опере-

жающего глобальные тренды; гражданской продукции по сравнению с 
продукцией оборонного назначения; частного бизнеса по сравнению с госу-
дарственным; производственных малых и средних предприятий, прежде 
всего сервисных, в структуре промышленного производства;

● Обеспечить ускоренное распространение новых форм организа-
ции промышленности, таких как развитие центров инжиниринга и 
промышленного дизайна, других сервисных организаций;

● Обеспечить повышение эффективности деятельности ком-
паний с государственным участием, в том числе в рамках реализации 
их программ инновационного развития;

● Усилить в среднесрочной перспективе конкурентные позиции 
российской промышленности на наиболее перспективных зарубежных 
рынках;

● Обеспечить лидирующие международные позиции нашей 
страны по размещению производственных подразделений ведущих гло-
бальных промышленных компаний, отличающихся большой глубиной ло-
кализации и ориентацией не только на российский рынок, но и на рынки 
близлежащих регионов;

● Организовать эффективное территориальное планирование, 
включая резервирование и подготовку привлекательных промышленных 
площадок, в целях создания условий для максимального благоприятство-
вания притоку инвестиций в промышленность;

● Повысить инвестиционную привлекательность, прежде всего высо-
котехнологичных обрабатывающих отраслей;

● Диверсифицировать экономику моногородов и выстроить вок-
руг градообразующих предприятий сеть поставщиков из малых компаний 
в целях повышения гибкости и снижения накладных расходов крупного 
бизнеса;

● Тиражировать успешную практику привлечения инвестиций, 
наработанную в регионах-лидерах (Калужская и Липецкая области, Рес-
публика Татарстан и другие), которые реализовали масштабные про-
граммы развития промышленности, прежде всего с привлечением иност-
ранных технологических инвесторов.

ПРОИЗВОДИТЬ, ПОТРЕБЛЯТЬ И ЭКСПОРТИРОВАТЬ 
РОССИЙСКОЕ
Улучшать глобальное экономическое позиционирование России 

предстоит в условиях, осложненных как общим ужесточением конку-
рентной борьбы, ставшим реакцией на замедление роста мировой эко-
номики, так и политически мотивированными мерами отдельных го-
сударств, направленными на экономическую изоляцию нашей страны. 
Подобные меры не способны ни изменить политический курс России, 
ни радикально ограничить ее экономические возможности. Вместе с тем 
исходя из национальных интересов «ЕДИНАЯ РОССИЯ» будет после-
довательно добиваться прекращения дискриминации российско-
го бизнеса.

Обретение экономикой нового качества, разумеется, не произойдет 
автоматически и мгновенно. Оно требует напряженных, скоординиро-
ванных усилий и сотрудничества государства, работодателей и работни-
ков, взаимного учета и уважения интересов каждой из сторон. Предель-
но ответственного подхода к выбору экономической политики.

В современном мире позиции государства на международной арене 
в значительной степени определяются конкурентоспособностью его 
экономики как с позиций привлекательности внутреннего рын-
ка, так и с точки зрения экспансии национальных компаний на 
глобальном рынке. При этом важно различать банальный вывоз ка-
питала, не имеющий под собой строгих экономических оснований, и 
расширение участия на мировом рынке компаний, остающихся в рамках 
российской юрисдикции, центры принятия решения в которых находят-
ся в России, уплачивающих налоги в российский бюджет. Чем больше 
российских компаний и российских товаров будут становиться извес-
тными и присутствовать в различных частях света, тем сложнее будет 
оказывать давление на Россию и российский бизнес со стороны отде-
льных государств.

Для успешного построения конкурентоспособных на международном 
рынке компаний необходимо сначала добиться конкурентоспособ-
ности на внутреннем рынке, обеспечить предложение качественных 
и доступных товаров, разработанных и произведенных на территории 
страны.

Ответом на международные санкции стало ускоренное и эффек-
тивное импортозамещение. Больших успехов мы уже добились в аг-
рарном секторе и в фармацевтике.

Однако пока импортозамещение зачастую сопровождается ростом 
цен и в результате оплачивается потребителем. Это происходит в основ-
ном по двум причинам. Первая — повышенные по сравнению с тради-
ционными поставщиками издержки, которые первоначально требуются 
для освоения новой продукции. Эта причина по своей природе времен-
ная. Вторая и, пожалуй, главная причина — неразвитость внутренней 
конкуренции в тех сферах, где прежде преобладал импорт.

Импортозамещение должно способствовать восстановлению 
уровня потребления населения России как с количественной, так 
и с качественной точки зрения. Вместе с тем эта задача неотделима 
от иной, в чем-то более сложной — импортозамещение должно стать 
экспортно ориентированным.

Мы завоевали и, несмотря на активное противодействие, удержива-
ем прочные позиции на мировых рынках энергоносителей, сырь-
евых товаров и продукции оборонно-промышленного комплекса.

При этом мы выступаем за проведение умной политики экспорта сы-
рья и углеводородов, направленной на обеспечение баланса между объ-
емами и ценой экспорта, увеличение глубины переработки природного 
сырья и роста добавленной стоимости в экспорте.

Россия настойчиво осваивает отдельные сегменты рынков 
высокотехнологичной продукции гражданского назначения и 
услуг(авиастроение, программное обеспечение и др.). Даже в сложных 
условиях 2015 года удалось в 1,5 — 2,5 раза увеличить долю страны в 
мировом экспорте турбин, компонентов ядерных реакторов, радиолока-
ционного оборудования, железнодорожной техники и электроизмери-
тельной аппаратуры.

Выход на новую траекторию роста сделает экономику гораздо более 
конкурентоспособной и защищенной от внешних шоков. При этом «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» осуждает изоляционизм как проявление неверия в 
возможности и преимущества отечественной экономики. Партия 

видит задачу в том, чтобы наша экономика заняла как можно более при-
влекательное положение в международном разделении труда.

Данная задача в полной мере относится как к промышленности и аг-
рарному сектору, так и к постиндустриальным отраслям, во многом оп-
ределяющим облик экономики XXI века.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Продолжить последовательную борьбу с монополизмом, исполь-

зуя возможности, которые открывает как законотворческая деятель-
ность, так и диалог власти всех уровней с организациями предпринима-
телей;

● Способствовать восстановлению уровня потребления населе-
ния России как с количественной, так и с качественной точки зрения;

● Переориентировать импортозамещение на продукцию, способную 
конкурировать на внешних рынках;

● Наращивать экспорт продукции с высокой добавленной сто-
имостью и осваивать наиболее прибыльные участки глобальных цепочек 
добавленной стоимости;

● В короткие сроки резко увеличить и полнее реализовать экс-
портный потенциал отечественной сферы исследований и разра-
боток, образования, медицины, культуры, туризма, финансовых 
услуг и консалтинга;

● Проводить активную политику по повышению эффективности ис-
пользования уникальных природных ресурсов страны, энергетических 
запасов с точки зрения расширения использования инновационных мето-
дов добычи, повышения энергоэффективности внутреннего производства 
и потребления ресурсов внутри страны.

Наши предложения — это адекватный набор мер, позволяющий в 
максимально короткие сроки преодолеть негативные тенденции, вывес-
ти экономику на траекторию устойчивого роста и обеспечить всем граж-
данам России новый, более высокий уровень жизни и возможностей.

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» исходит из того, что рост эконо-
мики страны — рост возможностей для каждого. Обеспечение до-
стойного уровня жизни всем гражданам страны, устойчивое раз-
витие образования, здравоохранения, науки и культуры, незыблемые 
гарантии обороноспособности и безопасности государства, инвестици-
онная активность, необходимая для формирования заделов на будущее, 
— всего этого не достичь, если не выйти в ближайшее время на новую 
траекторию экономического роста.

Ее новизна — в опоре не на внешнеэкономическую конъюнкту-
ру, а на полное раскрытие возможностей и сравнительных пре-
имуществ российской экономики.

Но Россия должна стать не просто современной индустриальной 
державой. Сейчас формируются новые технологические рынки, и наша 
задача — не быть пассивным наблюдателем этого процесса. Мы должны 
активно занимать дополнительные ниши и участвовать в создании новых 
рынков. Для этого заработала Национальная технологическая ини-
циатива. Она направлена на создание в России экономики будущего.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА: вложения в каждого человека — 
основа общего будущего

Россия — социальное государство: так записано в нашем основном 
законе — Конституции. А человек, его права и свободы являются вы-
сшей ценностью в Российской Федерации.

В этом суть социальной политики «ЕДИНОЙ РОССИИ». Для нас 
важно не только обеспечить выполнение государством всех своих 
социальных обязательств, но и сделать так, чтобы помощь людям 
была реальной — ощутимой, достойной и эффективной.

Каждый человек должен иметь возможность получать качественное 
образование. А потом найти достойную работу с достойной зарплатой. А 
тот, кто нуждается в социальной защите, должен ее получить.

Сегодня инвестиции в человека создали предпосылки для того, чтобы 
компетенции, профессионализм и знания людей стали играть ту ведущую 
роль в развитии общества, которая до индустриальной революции при-
надлежала сельскому хозяйству, а в последующем — промышленности.

Социальное развитие, формирующее человеческий потенциал, явля-
ется уже не просто следствием экономического роста, но само стано-
вится его основой. Расходы социального характера — это не только 
выражение заботы о нуждах граждан, но и перспективные инвести-
ции в развитие общества и государства.

Государственная политика доходов населения и состояние 
рынка труда являются базовыми условиями, определяющими уровень 
и качество жизни российских семей.

Социальная политика призвана внести свой вклад в сохранение де-
мографического роста и увеличение продолжительности жизни.

СОХРАНЕНИЕ И ПОВЫШЕНИЕ УРОВНЯ БЛАГОСОСТОЯНИЯ
Несмотря на серьезность экономических вызовов последних лет, 

проведение президентского курса в социальной политике позволило 
добиться качественного роста доходов населения и инвестиций в 
развитие человека.

На сегодняшний день доходы граждан в среднем превышают уровень 
2000 года в три раза. Средний размер пенсии по старости в 2000 году был 
894 рубля, сейчас — 13 200 рублей. Ни один неработающий пенсионер не 
имеет доход ниже прожиточного минимума — это гарантия, заложенная в 
действующем законодательстве. Поэтому 5 млн пенсионеров с низкими до-
ходами получают доплаты к пенсии. В большинстве стран пенсионный воз-
раст составляет 65 лет. В России он не меняется уже многие десятилетия.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Сохранить достигнутый реальный уровень оплаты труда, а 

с 2018 года обеспечить его повышение в соответствии с темпами роста 
экономики.

Для этого «ЕДИНАЯ РОССИЯ» будет проводить последователь-
ную политику сдерживания роста цен: инфляция — это не только 
и не столько экономический, сколько социальный вызов, именно она 
стала главным фактором, предопределившим рост бедности и падение 
реальной заработной платы в 2014 — 2015 годах.

Продолжим реализовать меры, направленные на достижение целе-
вых показателей по повышению оплаты труда работникам бюд-
жетных организаций:

— учителям школ — до средней зарплаты в регионе;
— работникам детских садов — до средней зарплаты в сфере общего 

образования региона;
— преподавателям среднего профессионального образования, работ-

никам культуры — к 2018 году до средней зарплаты в регионе;
— врачам, работникам и преподавателям вузов — к 2018 году до 200% 

средней зарплаты в регионе;
— социальным работникам, среднему и младшему медицинскому 

персоналу — к 2018 году до средней зарплаты в регионе.
При этом «ЕДИНАЯ РОССИЯ» будет осуществлять контроль за 

качеством исполнения Указов Президента в регионах и муниципа-
литетах, чтобы повышение заработной платы не проводилось в основ-
ном за счет увеличения нагрузки на работника.

● Сохранить уровень жизни пенсионеров, а с 2017 года обеспечить 
его повышение в соответствии с темпами роста цен.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» выступает за то, чтобы восстановить с 2017 
года индексацию пенсий в полном объеме на уровень инфляции. 
В 2016 году необходимо рассмотреть возможность проведения доин-
дексации пенсий с учетом развития экономики в первом полугодии 
текущего года.

Средняя пенсия должна составлять 40% средней заработной 
платы. Это целевой ориентир, к которому будем стремиться. Для людей, 
планирующих продолжить трудовую деятельность после достижения 
пенсионного возраста, должны быть созданы такие возможности.

● Сократить неравенство в доходах граждан.
По предложению «ЕДИНОЙ РОССИИ» Правительство РФ увеличи-

ло в 2016 году минимальный размер оплаты труда более чем на 20% (до 
7500 рублей).

В дальнейшем мы считаем необходимым сделать следующее:
— обеспечить до 2020 года поэтапное повышение минимального 

размера оплаты труда до величины прожиточного минимума трудос-
пособного населения;

— установить зависимость размера заработной платы топ-ме-
неджмента государственных корпораций, компаний и хозяйс-
твенных обществ, в уставном капитале которых более 50% акций (до-
лей) находится в собственности Российской Федерации, от показателей 
эффективности деятельности и прибыли указанных организаций;

— ввести ограничения соотношений зарплат руководителей, 
их заместителей и главных бухгалтеров государственных (муници-
пальных) учреждений и унитарных предприятий со средней заработ-
ной платой в этих учреждениях (предприятиях).

● Снизить уровень бедности населения.
— Восстановить с 2017 года индексацию социальных выплат, по-

собий, компенсаций в соответствии с нормами действующего законода-
тельства на уровень инфляции;

— совершенствовать адресные программы социальной подде-
ржки населения и расширять практику их применения;

— развивать программы государственной социальной помощи 
на основании социального контракта, расширять направления рабо-
ты указанных программ, а также увеличивать охват данными програм-
мами нуждающихся групп граждан. Для того чтобы увеличить объемы 
государственной социальной помощи нуждающимся семьям с детьми, 
считаем необходимым поддержать регионы и оказать им на эти цели 
поддержку из федерального бюджета.

Публикуется в соответствии со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Публикация предоставлена и оплачена из средств избирательного фонда Политической партией «Всероссийская политическая партия «Единая Россия».
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ДОСТОЙНАЯ РАБОТА И ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ САМО-
РЕАЛИЗАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ

Начиная с 2000 года проводится политика, позволяющая за-
щищать людей от самого экстремального, негативного социаль-
ного сценария на рынке труда — резкого роста безработицы.

Для улучшения условий труда введена единая процедура 
оценки условий труда, позволяющая не только объективно оце-
нить каждое рабочее место, но и обеспечить экономическое сти-
мулирование работодателей к повышению уровня безопасности 
рабочих мест на производстве.

Началось формирование национальной системы квалифи-
кации, обеспечивающей взаимосвязь между потребностью эко-
номики в квалифицированных кадрах и подготовкой системой 
профессионального образования работников необходимой ква-
лификации.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
Для сохранения и развития занятости населения, в том 

числе социально уязвимых групп, защиты трудовых прав 
граждан, создания безопасных условий труда считаем необхо-
димым сделать следующее:

● Разработать меры, стимулирующие трудоустройство 
молодежи, впервые вышедшей на рынок труда;

● Содействовать занятости граждан, наименее конку-
рентоспособных на рынке труда, в том числе инвалидов, по-
жилых людей, родителей с малолетними детьми; консолидиро-
вать ресурсы системы социальной защиты и служб занятости для 
поддержки на рынке труда таких категорий работников;

● Осуществлять мероприятия по предотвращению задол-
женностей по заработной плате.

Важной задачей становится поддержание и развитие внутри 
страны трудовой мобильности населения, которая позволяет лю-
дям найти работу в соответствии с уровнем образования и ком-
петенциями в любом регионе России. Для преодоления барьеров, 
которые препятствуют развитию трудовой мобильности, счита-
ем необходимым сделать следующее:

● Развивать доступные сегменты арендного жилья раз-
ного качества, способствовать легализации рынка аренды жи-
лья путем создания стимулов к этому как со стороны арендатора, 
так и прежде всего арендодателя;

● Развивать транспортную инфраструктуру, прежде 
всего в сфере внутрирегиональных пассажирских перевозок (элек-
тропоезда, автобусные маршруты), поддерживать доступные 
тарифы на эти виды транспорта, а также при организации меж-
региональных транспортных пассажирских перевозок;

● Развивать различные формы трудовой миграции, в том числе 
вахтовые формы организации работ.

СБЕРЕЖЕНИЕ И ПРИУМНОЖЕНИЕ НАРОДА
Начиная с 2012 года, впервые после распада СССР, число 

родившихся стабильно превышает число умерших. Страна пре-
кратила постепенное вымирание. Средняя продолжительность 
жизни выросла на 5,5 года и достигла 71 года.

Еще 15 — 20 лет назад население России ежегодно сокраща-
лось на миллион. Эксперты ООН предрекали нам дальнейший 
демографический спад. Только реализованная Правительс-
твом РФ и реализованная при непосредственном участии 
«ЕДИНОЙ РОССИИ» демографическая программа позволи-
ла переломить эту тенденцию. Всего за шесть лет (с 2008 по 
2014 год) население страны выросло со 142,7 млн до 146,3 
млн человек. В два раза увеличилось число семей, имеющих 
двух и более детей.

Ключевую роль сыграли принятые государством меры под-
держки семьи и материнства, в особенности материнский (се-
мейный) капитал. За период действия этой важнейшей програм-
мы государственные сертификаты на материнский капи-
тал получили 6,7 млн российских семей. По предложению 
«ЕДИНОЙ РОССИИ» Правительство РФ расширяет возмож-
ности использования средств материнского капитала, что 
делает программу еще более востребованной. Одновременно 
большинство матерей получают ежемесячную денежную вы-
плату по уходу за ребенком (до 3 лет): в 2015 году их было почти 
319 000 человек.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Продолжить после 1 января 2018 года государственную 

поддержку в форме материнского (семейного) капитала и 
ежемесячную денежную выплату семьям при рождении третьего 
ребенка и последующих детей, с учетом критериев адресности и 
нуждаемости;

● В течение трех лет устранить задолженность по обес-
печению многодетных семей земельными участками с под-
веденной инфраструктурой, в том числе путем оказания таким 
семьям иных мер социальной поддержки по обеспечению жилыми 
помещениями взамен предоставления им земельного участка в 
собственность бесплатно;

● Повышать доступность социальных услуг для семей с 
детьми, в том числе путем стимулирования развития и подде-
ржки некоммерческих организаций;

● Развивать систему детского оздоровительного отды-
ха, уделяя особое внимание детям, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Для увеличения продолжительности жизни и поддержки 
людей старшего возраста:

● Способствовать созданию условий для активного долго-
летия пожилых граждан, повышению их включенности в жизнь 
общества; продолжить реализацию проекта «Старшее поколе-
ние» с учетом Стратегии действий в интересах граждан старше-
го поколения и рассмотреть возможность увеличения объема его 
финансирования;

● Обеспечить в субъектах Российской Федерации доступ-
ность и качество социальных услуг в сфере социального 
обслуживания граждан старшего поколения; разработать и 
принять на 2017 — 2020 годы программу по созданию в субъектах 
Российской Федерации новых мест в стационарных организациях 
социального обслуживания с целью приведения их в надлежащее 
состояние и ликвидации в них очередности;

● Активно развивать надомные формы социального об-
служивания граждан старшего возраста, в том числе инсти-
тут приемных семей;

● Развивать систему охраны здоровья граждан старшего 
поколения, сочетающую медицинские услуги для людей всех воз-
растов, — от профилактики до паллиативной медицинской помо-
щи; организовать качественную работу гериатрической службы, 
обеспечить ее доступность;

● Разработать и реализовать меры по стимулированию 
производства товаров и услуг для граждан старшего поко-
ления; разработать единую программу и методические пособия 
для обучения компьютерной грамотности, обратив особое вни-
мание на обучение граждан пожилого возраста работе с информа-
ционными ресурсами органов, предоставляющих государственные 
услуги.

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ И КАЧЕСТВО ЖИЗНИ ДЛЯ 
ВСЕХ

Отношение к людям с инвалидностью в нашей стране меняется 
к лучшему. Россия присоединилась к международной Конвенции 
о правах инвалидов — это высокая планка по созданию равных 
возможностей во всех сферах жизни.

С 2011 года принята и реализуется государственная про-
грамма «Доступная среда». За пять лет в ней приняло участие 
более 75 субъектов Российской Федерации. В этих регионах с 
учетом пожеланий людей с инвалидностью было отобрано более 
38 000 наиболее посещаемых и важных для них объектов, 50,7% 
из которых в настоящее время стали доступны для инвалидов и 
других маломобильных групп населения.

В образовательных организациях создаются условия для ин-
клюзивного образования детей-инвалидов и универсальной без-
барьерной среды. Количество таких учреждений за пять лет уве-
личилось в 4,5 раза — с 2000 в 2011 году (2,5%) до 9000 (20,8%) к 
концу 2015 года.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить достижение целевых показателей государс-

твенной программы «Доступная среда» по формированию ус-
ловий доступности объектов и услуг для людей с инвалидностью;

● Разработать и реализовать меры по обеспечению профо-
риентации и трудоустройства инвалидов и лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья;

● Расширить возможности участия некоммерческого сек-
тора и индивидуальных предпринимателей, в том числе орга-
низаций социального предпринимательства, в предоставлении 
социальных, медицинских и реабилитационных услуг людям 
с инвалидностью и ограничениями по здоровью.

ГРАЖДАНСКАЯ АКТИВНОСТЬ И ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ИНИЦИАТИВА — ОСНОВА СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Социально ориентированные НКО, общественные движе-
ния, волонтерские организации вносят существенный вклад 
в решение социальных и экономических проблем: оказывают 
поддержку людям с инвалидностью, детям-сиротам, одино-
ко проживающим пенсионерам, многодетным семьям, людям, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации. Принятие Феде-
рального закона № 442-ФЗ «Об основах социального об-
служивания граждан в Российской Федерации» создало все 
необходимые правовые предпосылки для участия обществен-
ных организаций в оказании социальных услуг. Сегодня тысячи 
добровольцев помогают в больницах, хосписах и других соци-
альных учреждениях.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
Обеспечить поэтапный доступ социально ориентирован-

ных некоммерческих организаций, осуществляющих деятель-
ность в социальной сфере, к бюджетным средствам, выделяе-
мым на предоставление социальных услуг населению, исходя 
из целесообразности доведения его до 10% средств, предусмотрен-
ных на реализацию соответствующих программ субъектов Рос-
сийской Федерации и муниципальных образований;

● Повышать потенциал социально ориентированных не-
коммерческих организаций в предоставлении населению услуг 
в социальной сфере путем расширения мер государственной под-
держки; создать таким НКО условия для упрощенного доступа к 
предоставлению услуг в социальной сфере;

● Запустить механизм государственного (муниципаль-
ного) заказа на оказание государственных (муниципальных) ус-
луг в социальной сфере;

● Ввести дополнительные меры налоговой, финансовой, иму-
щественной поддержки некоммерческих организаций;

● Расширять поддержку ресурсных центров, доброволь-
ческих центров и центров инноваций в социальной сфере, 
оказывающих содействие социально ориентированным некоммер-
ческим организациям;

● Поддерживать социально ориентированные НКО, рабо-
тающие в муниципальных образованиях сельской местности.

Укрепление социального государства, повышение благо-
состояния людей, инвестиции в человека — и есть основа 
устойчивого социально-экономического развития. Мы не 
можем и не будем решать экономические задачи за счет со-
циальных.

УМНАЯ СИЛА И КУЛЬТУРНОЕ ЛИДЕРСТВО: образова-
ние, наука и культура — стратегический ресурс националь-
ного развития

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает поддержку отечествен-
ной культуры, образования и науки важнейшим стратегическим 
приоритетом развития России, залогом ее успеха в прошлом, на-
стоящем и будущем, сохранением и развитием лучших традиций 
народа.

Российское образование — одно из самых доступных в мире. 
Каждый день порог почти 100 000 образовательных учреждений 
России переступают 30 млн учащихся — 7,2 млн дошкольников, 
14,5 млн школьников, 2,7 млн студентов профессионального об-
разования и 4,7 млн студентов высшего образования.

Над тем, чтобы все они становились умнее, лучше, трудятся 
5,1 млн человек, в том числе 2,5 млн педагогов.

Государственная политика в сфере образования, науки и 
культуры определена Указами Президента от 7 мая 2012 года 
№ 599 «О мерах по реализации государственной политики в об-
ласти образования и науки» и № 597 «О мероприятиях по реа-
лизации государственной социальной политики». А также госу-
дарственной программой «Развитие образования» на 2013 — 2020 
годы, которую утвердило Правительство. Эта политика, в реали-
зации которой Партия принимала самое активное участие, дала 
реальные результаты.

Создана новая нормативно-правовая база российского обра-
зования. Принят новый Федеральный закон «Об образовании 
в Российской Федерации», расширяющий гарантии доступ-
ности образования, ставящий во главу угла права и учащихся, и 
педагогов. Для всех уровней общего образования, направлений 
подготовки и специальностей профессионального образования 
приняты новые федеральные государственные образова-
тельные стандарты. Создана правовая база для электронно-
го и дистанционного обучения, для получения полноценно-
го образования лицами с ограниченными возможностями 
здоровья.

Несмотря на все финансовые сложности, расходы на образо-
вание и науку все последние годы продолжали расти. Консо-
лидированный бюджет образования в 2010 году составлял 1893,9 
млрд рублей, в 2015 году — 3034,6 млрд.

Для реализации стратегических установок Президента и Пра-
вительства на комплексное развитие образования, науки и 
культуры Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает необходимым и 
дальше увеличивать расходы на образование и науку по мере 
роста экономических возможностей страны.

БУДУЩЕЕ СТРАНЫ РОЖДАЕТСЯ ЗА ШКОЛЬНОЙ ПАР-
ТОЙ

Решена проблема доступности дошкольного образования 
для детей в возрасте от 3 до 7 лет, теперь они обеспечены 
местами в детских садах. Законом отрегулирован порядок оп-
латы за присмотр и уход в детских садах, региональные орга-
ны власти наделены правом устанавливать максимальный пре-
дел взимаемой платы с родителей, а Партия держит этот вопрос 
на своем контроле.

Начата масштабная программа по строительству новых школ 
на 2016 — 2025 годы. В федеральном бюджете на 2016 год на со-
здание новых мест в школах выделено 50 млрд рублей. Успеш-
но реализуется проект Партии по строительству и реконструкции 
спортзалов в сельских школах.

Единый государственный экзамен стал более объективным. В 
школах восстановлены медали за успехи в учебе, введено порт-
фолио, представляющее совокупные достижения обучающихся. 
В портфолио вошли и результаты участия в комплексе ГТО. Воз-
вращено сочинение — традиционная и более точная форма про-
верки знаний русского языка и литературы.

Повышена заработная плата школьных учителей до сред-
ней заработной платы по региону (в реальном выражении — в 
полтора раза), что вернуло работу учителя в разряд социально 
престижных профессий, обеспечило приток в школу молодых 
учителей.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить семьи, имеющие детей в возрасте до 3 лет и нуж-

дающиеся в организации для них присмотра и ухода, местами в 
дошкольных образовательных организациях или индивиду-
альной педагогической и психологической поддержкой через 
систему консультаций и коротких развивающих программ на 
базе образовательных организаций;

● Принять дополнительные меры по развитию инклюзив-
ного дошкольного образования, в том числе для разработки 
адаптированных программ дошкольного образования для детей с 
ограниченными возможностями здоровья;

● Предотвращать необоснованное повышение родитель-
ской платы за присмотр и уход за детьми, их содержание в 
группах продленного дня, платы за общежитие;

● Создавать новые школьные места, удовлетворяющие 
современным требованиям, за счет капитального ремонта и ре-
конструкции действующих школ, строительства новых школ с 
одновременным оснащением новых школьных мест самым совре-
менным учебно-лабораторным оборудованием; выходить на одно-
сменный режим работы с возможностью наполнения второй по-
ловины дня развивающими занятиями;

● Расширить возможности получения общего образова-
ния высокого уровня за счет создания лицеев в составе веду-
щих вузов, специализированных учебно-научных центров при уни-
верситетах;

● Школам, работающим в сложных социальных услови-
ях, предоставить дополнительную поддержку, включающую 
повышенные нормативы финансирования, оплату дополнитель-
ных кружков и секций, психологов и социальных педагогов, раз-
нообразную внеклассную работу; оценка школ и других образова-
тельных организаций будет учитывать социальный контекст, в 
котором они работают;

● Выполнить все обязательства по выплате заработной 
платы педагогическим работникам; обеспечить повышение 
социального статуса педагогов;

● Расширить практику целевого обучения и контракт-
ного трудоустройства педагогов, что будет способствовать 
их закреплению в профессии;

● Снизить бюрократическую нагрузку, сократить избы-
точную отчетность и контроль;

● Поддержать инициативы по привлечению лучших выпус-
кников вузов для работы в школах;

● При принятии решений о реорганизации или закрытии де-
тских садов, школ, вузов усилить роль общественности, педа-
гогических и ученых советов; реорганизация не должна приво-
дить к снижению доступности образования;

● Организовать пополнение фондов школьных библиотек 
учебной и художественной литературой, обеспечить форми-
рование и комплектование школьных электронных библиотек;

● Продолжить реализацию проектов Партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ» по строительству физкультурно-оздоровительных 
комплексов, реконструкции и строительству школьных спор-
тивных залов для оздоровления детей, формирования культуры 
здорового образа жизни;

● Поддерживать учителей-новаторов, проводить конкур-
сы лучших идей и разработок, способствовать распространению 
лучших практик;

● Возобновить реализацию программы «Школьный авто-
бус».

УМНАЯ РОССИЯ
По данным Организации экономического сотрудничества и 

развития, Россия — одна из самых образованных стран на плане-
те. 60% взрослого населения имеет высшее и среднее специаль-
ное образование.

Сохранена широчайшая доступность высшего образова-
ния. Сегодня 57% выпускников 11 классов обеспечены бюджет-
ными местами в вузах. Заметим, в СССР не более 20% школьни-
ков становились студентами. Стартовал проект поддержки меж-
дународной конкурентоспособности ведущих университе-
тов, который уже привел к росту их позиций в международ-
ных рейтингах. И одновременно с этим, что очень правильно, 
были законодательно облегчены возможности приостановления 
аккредитации у «псевдовузов», занимавшихся почти исключи-
тельно сбором денег у абитуриентов и студентов и выписыванием 
дипломов.

Отрегулирован порядок расчета платы за проживание в обще-
житии.

74 региона реализуют программы модернизации профес-
сионального образования, участвуют в движении «Моло-
дые профессионалы». Проводимые конкурсы рабочих профес-
сий наглядно показывают, что усилия по модернизации среднего 
профессионального образования не были напрасны. Престиж и 
востребованность этих специальностей выросли настолько, что 
сегодня 40% выпускников 9 классов продолжают обучение в сис-
теме среднего профессионального образования.

Детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родите-
лей, предоставлены особые права при приеме на обучение в 
вузы по программам бакалавриата и специалитета.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Продолжить реализацию программ, направленных на повы-

шение международной конкурентоспособности российских 
университетов, и их вклада в развитие российской экономики и 
науки;

● Развивать ведущие университеты регионов как лиде-
ров формирования региональных научно-технологических 
кластеров, создавать инжиниринговые центры при таких вузах;

● Создать в крупных городах многопрофильные колледжи 
с гибкими образовательными возможностями и форматами 
для молодежи и взрослых;

● В среднем профессиональном образовании продолжать раз-
витие конкурсов профессионального мастерства, расширить 
деятельность движения «Молодые профессионалы», основанного 
на использовании в образовательном процессе современного учеб-
ного и производственного оборудования и признанных в мире ква-
лификационных стандартов;

● Усилить практическую ориентацию профессионально-
го и высшего образования, в том числе через новые образова-
тельные программы с большим объемом практической подготов-
ки, реализуемые совместно с работодателями;

● Создать условия для участия отечественного бизнеса в 
софинансировании расходов на образование и науку на основе 
государственно-частного партнерства;

● Создать на базе организаций профессионального и высшего 
образования условия для обеспечения доступности образова-
ния для людей с ограниченными возможностями здоровья;

● Для льготных категорий абитуриентов, а также для та-
лантливых абитуриентов из семей с низкими доходами создать 
систему дополнительной довузовской подготовки и подде-
ржки поступления в ведущие вузы;

● Для студентов из малоимущих семей усилить адресность 
мер материальной поддержки, включая выплату им социаль-
ных стипендий;

● Расширить доступность и повысить качество заочно-
го образования за счет дистанционных технологий и использо-
вания массовых онлайн-курсов ведущих университетов;

● Для семей студентов, получающих первое высшее образование 
заочно, законодательно закрепить возможность однократно-
го налогового вычета при оплате семьями обучения;

● Для государственных и муниципальных образовательных 
организаций, особенно расположенных на удаленных территори-
ях, обеспечить высокоскоростное подключение к Интерне-
ту не только в учебных корпусах, но и в общежитиях.

ОТКРЫТЬ ДОРОГУ ТАЛАНТАМ
Приняты Стратегия развития воспитания в Российской 

Федерации до 2025 года, Основы государственной молодеж-
ной политики, Концепция развития дополнительного обра-
зования, Комплекс мер по реализации Концепции общенаци-
ональной системы выявления и развития молодых талан-
тов.

Это комплексная программа возвращения воспитания в 
образование, возрождение традиционного для русской и совет-
ской педагогики понимания: школа — это не сфера услуг, а сози-
дание личности.

В федеральном бюджете на 2016 год выделены дополнитель-
но 250 млн рублей на поиск и поддержку одаренных детей 
и молодежи, 1,17 млрд рублей — на развитие инфраструктуры 
системы профессионального образования.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить выполнение задач, поставленных в Указе 

Президента, об охвате программами дополнительного образо-
вания 75% школьников; расширить многообразие форм получения 
дополнительного образования;

● Усилить меры государственной поддержки талантли-
вых детей и молодежи, в том числе за счет развития системы 
творческих конкурсов, расширения сети детских центров;

● Создавать возможности для получения качественного до-
полнительного образования в сельской местности;

● Для выявления и поддержки детей, имеющих творческие 
способности в междисциплинарной научно-технической и 
гуманитарной деятельности, дополнить систему всероссийс-
ких олимпиад по школьным дисциплинам системой всероссийских 
конкурсов детских и молодежных проектов со статусом олимпи-
ад;

● Последовательно расширять возможности для детей из 
малоимущих семей и детей из семей, оказавшихся в слож-
ном социальном положении, бесплатно получать дополни-
тельное образование, посещать кружки и секции;

● Обеспечить поддержку Российскому движению школь-
ников, другим успешно развивающимся детским и молодежным 
движениям;

● Для некоммерческих организаций, реализующих про-
светительские проекты для детей и юношества в сфере науч-
но-технической деятельности, расширить грантовую подде-
ржку; обеспечить государственную поддержку специализирован-
ных изданий, пропагандирующих научно-техническое творчество 
детей и молодежи; оказывать поддержку Обществу русской сло-
весности в усилиях по сохранению высокой культуры речи и пись-
ма, сохранения ценностей российской цивилизации, традиций ду-
ховности;

● Повысить статус и расширять меры поощрения ра-
ботников, непосредственно занимающихся воспитанием 
детей и молодежи, ввести ведомственную награду «Почетный 
работник дополнительного образования» и установить День ра-
ботника дополнительного образования.

БУДУЩЕЕ РОССИЙСКОЙ НАУКИ: НОВЫЕ ЛАБОРАТО-
РИИ ДЛЯ НОВЫХ ГЕНИЕВ

В последние годы в российской науке растет число моло-

дых исследователей. В российские научные организации и вузы 
активно привлекаются ведущие ученые (программа мегаг-
рантов). Созданы новые лаборатории по передовым научно-
технологическим направлениям, повышается роль России в 
глобальном научном пространстве.

Российские ученые успешно участвуют в крупных междуна-
родных научных проектах, постепенно восстанавливают по-
зиции в международных научных изданиях — у них все больше 
цитируемых публикаций.

Функционируют государственные научные фонды, ключевая 
роль среди них принадлежит созданному в 2013 году Российско-
му научному фонду, финансирование деятельности которого в 
2014 — 2016 годах составило 27,5 млрд рублей.

Развивается и поддерживается государством сеть центров 
коллективного пользования научным оборудованием и 
уникальными установками, в том числе на базе академичес-
ких институтов. Совершенствуется работа научных фондов и 
грантовая поддержка фундаментальных научных исследований.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Принять новую редакцию закона о науке, которая обеспечит 

благоприятные условия для самореализации и свободы научного 
творчества, статус и социальные гарантии для ученых, сформи-
рует открытую и конкурентную систему поддержки науки, 
вовлечет бизнес в реализацию научных проектов;

● Внедрить современные системы оценки результативнос-
ти научной деятельности на всех уровнях, а также оценки эф-
фективности конкретных мер государственной политики;

● Обеспечить построение современной национальной инф-
раструктуры научно-технической информации;

● Обеспечить концентрацию ресурсов на реализации нацио-
нальной технологической инициативы, на других перспективных 
направлениях исследований и разработок;

● Расширить собственные программы исследований и разрабо-
ток ведущих вузов и научных центров;

● Принять меры по поддержке инвестирования частных 
средств в научные фонды и выполнения государственными ком-
паниями программ инновационного развития;

● Увеличить в 2018 году финансирование государственных 
научных фондов до 25 млрд рублей в целях преодоления техно-
логического отставания;

● Создавать и развивать исследовательские и научно-об-
разовательные центры разной функциональной направлен-
ности на базе академических институтов и вузов; технологичес-
кие платформы совместно с бизнесом; современные элементы ин-
новационной инфраструктуры (технопарки, бизнес-инкубаторы, 
центры трансфера технологий и федеральные центры коллектив-
ного пользования научным оборудованием и др.);

● Организовать эффективную подготовку кадров иннова-
ционной экономики через совершенствование работы аспиранту-
ры, системы научной аттестации кадров высшей квалификации;

● Развивать систему социальных гарантий для молодых 
ученых, включая предоставление и строительство жилья для 
постоянного и временного (в период стажировок и длительных 
командировок) проживания, создание института поддержки мо-
лодых кандидатов наук;

● Расширить возможности для приглашения на работу в рос-
сийских университетах и научных организациях ведущих зару-
бежных ученых, развитие академической мобильности;

● Продолжить развитие инструментов и форм поддержки 
участия российских организаций и ученых в международном науч-
но-технологическом сотрудничестве.

БЕСЦЕННЫЙ КАПИТАЛ РОССИЙСКОЙ КУЛЬТУРЫ
Указом Президента утверждены «Основы государственной 

культурной политики», которые определяют стратегический 
курс государственной политики в области культуры.

Россия с 26 культурными и природными объектами входит в 
десятку стран, возглавляющих список Всемирного наследия. В 
рамках партийного проекта «Историческая память» восста-
новлено и полностью отреставрировано 22 объекта, являющих-
ся памятниками истории и культуры, еще 24 памятника нахо-
дятся в стадии реставрации.

Количество музеев с 1990 года выросло более чем в два раза, 
количество театров — в 1,7 раза; за последние три года посеща-
емость музеев выросла на 27%. Важным решением стал бес-
платный доступ с 2016 года в федеральные и региональные 
музеи посетителей моложе 16 лет, а в федеральные музеи — 
дополнительно студентов.

Все больше людей предпочитают творчески проводить 
свой досуг: выросло количество клубных формирований, про-
должает расти число их участников. К 2015 году в школах ис-
кусств занималось более 1,5 млн детей.

За последние три года гастрольная деятельность феде-
ральных театров выросла на 60%. Растет количество вирту-
альных концертных залов, действуют 42 зала в 41 городе.

Для популяризации культурного наследия народов России со-
зданы мультимедийные порталы и сервисы: портал «Культу-
ра.рф», который охватывает 3,5 млн пользователей, 2700 музеев, 
115 виртуальных музеев, 600 театров, 620 видеоверсий спектак-
лей, 1000 художественных и документальных фильмов, 650 лек-
ций, 1000 объектов религиозного наследия.

Образована Национальная электронная библиотека, фонд 
которой насчитывает более 1,6 млн экземпляров и постоянно рас-
ширяется. К ней подключены более 100 региональных библиотек, 
а также ресурсы архивов и музеев. В 2016 году планируется завер-
шить подключение общедоступных библиотек к Интернету.

В рамках поддержки сельских территорий и малых го-
родов почти 3 млрд рублей было направлено на комплексное 
развитие учреждений культуры, 38 малых городов получили 
гранты на воссоздание и сохранение исторических центров, бо-
лее 1,5 тыс. учреждений культуры приобрели современное обо-
рудование и музыкальные инструменты.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечивать стабильную государственную подде-

ржку культуры, основываясь на качественных показателях, 
отражающих фундаментальную роль театра, кинематографа, 
литературы, художественного и музыкального творчества в фор-
мировании гармонично развитой личности, в обеспечении между-
народного престижа России;

● Поддерживать профессиональные и народные коллек-
тивы, народные промыслы, музейное и библиотечное сообщества, 
творческие союзы, стимулируя государственно-частное партнерс-
тво в сфере культуры, привлечение внебюджетных источников ее 
финансирования; содействовать развитию — в том числе с помощью 
законодательных мер — благотворительности и меценатства;

● Обеспечить проведение реставрации памятников ис-
тории и культуры, изучение и сохранение объектов наследия, 
принятие архитектурных и градостроительных решений, ока-
зывающих влияние на формирование городской среды, исключи-
тельно под строгим контролем экспертов, с учетом мнения обще-
ственных организаций;

● Обеспечить право каждого гражданина России, особен-
но детей и молодежи, на развитие творческих способностей 
и дарований; развивать систему дополнительного художествен-
ного образования, кружков и студий, общероссийских творческих 
конкурсов, призванных выявлять и поддерживать талантливую 
молодежь по всей стране;

● Обеспечить поддержку работы клубов, домов и дворцов 
культуры, пополнение и техническое переоснащение библиотек в 
селах и малых городах;

● Обеспечить систематическую государственную 
поддер жку развития российского кинематографа, теат-
рального и циркового искусства, отечественного книгоиздания, 
оказывать им постоянное и систематическое протекционист-
ское содействие в выходе на глобальные рынки;

● Принять Федеральный закон «О культуре в Российской Фе-
дерации», предусмотрев полноту и системность государственных 
гарантий и обязательств в сфере культуры;

● Сочетать развитие специализированных учреждений с фор-
мированием многофункциональных культурно-образовательных 
центров; обеспечить создание благоприятных условий для 
гастрольной и передвижной выставочной деятельности.

Государственная политика в сфере образования, науки и куль-
туры должна быть комплексной, скоординированной, основанной 
на осознании тесной взаимосвязи между уровнем культуры 
общества, эффективностью образовательной системы и вы-
сшими национальными достижениями в развитии науки, в 
технологиях, в модернизации производства, в повышении 
конкурентоспособности страны на мировом уровне.

Продолжение в «Российской газете» от 26.08.2016 г. № 191 (7059)

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Всероссийская политическая  «Единая Россия».
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Сегодня Россия столкнулась с целым ря-
дом вызовов и угроз, носящих как внутрен-
ний, так и внешний характер. 

Социально-экономическая ситуация в 
нашей стране развивается по неблагоприят-
ному сценарию. Зависимость отечественной 
экономики от мировых цен на нефть и анти-
российские санкции привели к ослаблению 
рубля, резкому падению уровня и качества 
жизни, реальных доходов граждан, росту 
безработицы, снижению темпов производс-
тва и урезанию социальных расходов госу-
дарства.

Одновременно на международной аре-
не Россия вынуждена заниматься урегу-
лированием украино-донбасского кризиса 
и сражаться с террористами-фанатиками, 
угрожающими национальной безопасности 
России, стран Ближневосточного региона 
и Европы. Агрессивно-топорная полити-
ка нынешнего руководства США и НАТО 
привела к обострению межнациональных 
конфликтов в Евразии, миграционному на-
шествию в Европу, социально-политичес-
ким потрясениям в странах с неустойчивой 
экономикой. Все эти проблемы негативно 
отражаются и на русской жизни.

А в самой России назрела необходимость 
срочного спасения экономики из «сырьевой 
ямы», возрождения промышленной, хо-
зяйственной и социальной инфраструктуры 
страны, среднего и малого предпринима-
тельства, реализации прорывных иннова-
ционных проектов. Нам с вами необходим 
стремительный переход к экономике наци-
ональных интересов! 

Сегодня жизненно необходимо найти но-
вые эффективные способы решения нацио-
нальных и глобальных задач. И ПАРТИЯ 
«РОДИНА» знает, что делать.

Миссия ПАРТИИ «РОДИНА» — поли-
тически обеспечить возможности для дина-
мичного социально-экономического разви-
тия России. Какой бы ни была внешнеполи-
тическая ситуация, нам необходимо иметь 
механизмы для развития и защиты своего 
суверенитета. Какие бы коллапсы не сотря-
сали международные биржи, российский 
народ может нормально работать и жить 
достойно. 

Социал-патриотическая ПАРТИЯ «РО-
ДИНА» идет во власть, чтобы создать сис-
тему безусловной и самой строгой ответс-
твенности чиновников перед гражданами. 
Решения должны приниматься оперативно, 
и за них должны нести личную ответствен-
ность конкретные люди. На это постоянно 
указывает Президент, но на местах зачастую 
продолжаются саботаж, имитация и «пере-
вод стрелок». ПАРТИЯ «РОДИНА» помо-
жет навести порядок в системе региональ-
ных и местных властей.

Программа ПАРТИИ «РОДИНА» — это 
план реализации Народной Политической 
Альтернативы во имя развития и процвета-
ния нашего народа и нашей державы. 

ВРЕМЯ ПРИШЛО! НАШИ ЗАДАЧИ
ПАРТИЯ «РОДИНА» идет на парла-

ментские выборы 2016 года с целью обеспе-
чить законодательную и организационную 
базу для масштабных социально-полити-
ческих преобразований в интересах боль-
шинства граждан Российской Федерации.

ПАРТИЯ «РОДИНА» является последо-
вательным и надежным союзником Прези-
дента России Владимира Путина в его рабо-
те по защите и укреплению национального 
суверенитета, отражению внешних гло-
бальных угроз, развитию нашей страны как 
сильного современного демократического и 
свободного государства. Мы намерены уси-
лить законодательную поддержку стратеги-
ческого курса нашего Президента.

ПАРТИЯ «РОДИНА» предлагает вмес-
то унизительных и нищенских «мини-
мальных» норм (МРОТ и т.д.) ввести Со-
циальные стандарты достойной жизни для 
граждан России, законодательно определив 
базовые характеристики социального госу-
дарства, обозначенного в статье 7 Конститу-
ции РФ. 

ПАРТИЯ «РОДИНА» считает, что в 
Госдуме должна появиться политическая 
сила, которая бы полностью отражала инте-
ресы оборонно-промышленного комплек-
са (ОПК), армии и флота, а также частных 
оборонных предприятий. Такая сила есть 
— это ПАРТИЯ «РОДИНА»! Укрепление 
обороноспособности России, опережающее 
развитие оборонно-промышленного комп-
лекса, техническое перевооружение Армии 
— приоритетные задачи власти.

ПАРТИЯ «РОДИНА» заявляет: пришло 
время перемен в экономической и обще-
ственно-политической жизни России! И мы 
осуществим эти перемены в соответствии с 
национальными, общественными и госу-
дарственными интересами нашей страны.

ЗА РОДИНУ И ДОСТОЙНУЮ 
ЖИЗНЬ!

СОЦИАЛЬНЫЙ АНТИКРИЗИСНЫЙ 
ПЛАН ПАРТИИ «РОДИНА»

Нам с вами, обычным гражданам, не со-
ставляет труда оценить реальное положение 
дел. Достаточно заглянуть к себе в кошелек и 
холодильник. Если там пусто, то и в стране не 
густо. Сегодня зарплаты большинства росси-
ян не хватает на нормальную и достойную 
жизнь. Наш труд обесценен, что, впрочем, не 
мешает многим работодателям по-прежне-
му извлекать из результатов нашей работы 
сверхприбыли. У нас затраты на зарплату в 
стоимости единицы продукции в 4 раза мень-
ше, чем в развитых странах. И с каждым но-

вым этапом кризиса эксплуатация наемных 
работников в России усиливается. Падение 
уровня доходов автоматически снижает и 
будущие пенсии трудоспособных граждан. А 
для нынешних пенсионеров у чиновников и 
так постоянно нет денег. В итоге российский 
народ стал заложником бесконечной череды 
внешних и внутренних кризисов.

Сформировав фракцию в Государствен-
ной Думе седьмого созыва, ПАРТИЯ «РО-
ДИНА» будет работать на реализацию Со-
циального антикризисного плана в интере-
сах народного большинства.

В сфере социальной и пенсионной по-
литики ПАРТИЯ «РОДИНА» предлагает:

— направить на рассмотрение законо-
проект о Социальном стандарте достойной 
жизни, который подразумевает:

1) гарантированный государством стар-
товый уровень доходов;

2) ассортимент продуктов питания и не-
продовольственных товаров, лекарств и ус-
луг первой необходимости;

3) гибкий и прозрачный механизм гос-
регулирования цен на социально значимые 
товары;

— установить стартовый (минимальный) 
предел оплаты труда, исходя из Социально-
го стандарта достойной жизни и региональ-
ной специфики;

— увеличить долю заработной платы в 
структуре ВВП до уровня развитых стран — 
не менее 70% по сравнению с нынешними 
40%;

— удвоить зарплаты и пенсии в течение 
3 лет за счет соответствующей бюджетной 
политики и расширения прав трудовых кол-

лективов во взаимоотношениях с работода-
телями;

— принять законы об индексации задер-
жанных зарплат, пенсий, социальных по-
собий, а также о строгом наказании долж-
ностных лиц, виновных в несвоевременных 
выплатах;

— отказаться от всеобщего повышения 
пенсионного возраста; мы предлагаем оста-
вить нынешний возраст выхода на пенсию 
55 и 60 лет; при этом желающие должны 
иметь возможность работать и дальше;

— законодательно гарантировать рост 
пенсий в случае повышения стоимости ус-
луг социальной сферы (здравоохранения, 
жилищно-коммунального хозяйства и др.);

— принять чрезвычайные меры по лик-
видации нищеты в «зонах социального 
бедствия», в частности, добиться законо-
дательного закрепления бесплатного нор-
мированного распределения продуктов пи-
тания и предметов первой необходимости 
среди детей, стариков, инвалидов, других 
нуждающихся групп населения на террито-
риях, охваченных социальным бедствием;

— принять меры по поддержке семьи, ма-
теринства и детства, в том числе, установить 
размер пособия по уходу за ребенком на 
приемлемом уровне согласно федеральным 
и региональным нормам потребления (Со-
циальному стандарту достойной жизни);

— ввести жесткий запрет на принуди-
тельное выселение людей из квартир за не-
уплату коммунальных платежей;

— существенно расширить права росси-
ян на необходимую самооборону, законо-
дательно обеспечив гражданину реальную 
возможность защитить себя, своих близких 
и сограждан от преступных посягательств 
(нынешняя судебная практика рассматри-
вает случаи самообороны чуть ли не как 
отягчающее обстоятельство; по таким делам 
выносится ничтожно малое количество оп-
равдательных приговоров). 

Главное в сфере образования. ПАРТИЯ 
«РОДИНА» предлагает:

— отменить ЕГЭ и вернуть в среднюю 
школу нормальную систему контроля и 
оценки знаний учащихся;

— возродить в стране систему среднего 
профессионального образования, без кото-
рой невозможны новая индустриализация и 
промышленный прорыв;

— повысить стипендии учащимся бюд-
жетных отделений средних специальных и 
высших учебных заведений до приемлемо-
го уровня согласно Социальному стандарту 
достойной жизни.

Главное в сфере здравоохранения. 
ПАРТИЯ «РОДИНА» предлагает:

— защитить право граждан на бесплатное 
и качественное медицинское обслуживание 
по месту жительства;

— обеспечить для льготных категорий 
населения (дети, пенсионеры, инвалиды) 
регулярное бесплатное получение необхо-
димых лекарств по рецептам и согласно Со-
циальному стандарту достойной жизни.

Главное в сфере семейной политики. 
ПАРТИЯ «РОДИНА» предлагает:

— проводить семейную политику по при-
нципу: «мужчина — кормилец, женщина — 
хозяйка» (женщины должны работать толь-
ко по доброй воле, реализуя свои таланты и 
профессиональные навыки, а не для того, 
чтобы прокормить семью);

— усилить государственный контроль за 
соблюдением законодательства о защите 
функций материнства в сфере труда, ужес-
точить ответственность работодателей, 
нарушающих права беременных женщин и 
молодых матерей;

— увеличить единовременное пособие 
при рождении ребенка и пособие по уходу 
за ребенком до приемлемого уровня в соот-
ветствии с Социальным стандартом достой-
ной жизни.

Главное в сфере финансово-экономи-
ческой политики. ПАРТИЯ «РОДИНА» 
предлагает:

— перестать прощать другим странам 
долги; граждане России не должны оплачи-
вать чужие национальные интересы;

— провести расследование всех сомни-
тельных сделок по приватизации госиму-
щества с отменой в судебном порядке неза-
конных актов и взысканием недополучен-
ных в ходе приватизации средств в доход-
ную часть государственного бюджета; 

— прекратить затыкать дыры в бюдже-
те при помощи приватизационных сделок, 
когда государство отдает общенародную 
собственность за бесценок. 

Главное в сфере государственного уп-
равления. ПАРТИЯ «РОДИНА» предлага-
ет:

— понизить роль Министерства финан-
сов до роли «федеральной бухгалтерии», 
прекратив порочную практику «либераль-
ной балансировки» бюджета (Минфин не 
должен вмешиваться в сферу экономичес-
кого планирования и развития);

— законодательно приравнять корруп-
цию в особо крупных размерах к измене 
Родине и соответственно ужесточить на-
казание для коррумпированных чиновни-
ков.

Главное в сфере промышленного про-
изводства, машиностроения, малого и 
среднего бизнеса. ПАРТИЯ «РОДИНА» 
предлагает:

— расширить сферу потребительского 
кредита на отечественные товары длитель-
ного пользования;

— ориентировать закупки для государс-
твенных нужд, а также для контролируемых 
государством предприятий, на приобрете-
ние отечественных товаров; 

— развернуть механизмы долгосрочно-
го кредитования производства, в том числе 
в агропромышленном комплексе, малом и 
среднем предпринимательстве с использо-
ванием льготных кредитов, государствен-
ных гарантий, механизмов лизинга отечес-
твенных машин и оборудования; 

— добиться существенного уменьшения 
налоговой нагрузки на труд и производс-
тво — прежде всего за счет снижения ставок 
социального налога, НДС, а также исклю-
чения из налогооблагаемой базы расходов 
на инвестиции, научные исследования, раз-
работку и внедрение новых технологий, со-
здание новых рабочих мест.

Главное в сфере сельского хозяйства. 
ПАРТИЯ «РОДИНА» предлагает:

— принять срочные меры по спасению 
российского села (для России жизненно 
важны процветающий аграрный сектор и 
самобытная сельская среда обитания; не-
обходимо обеспечить отличные и конку-
рентоспособные по сравнению с городом 
условия жизни в деревне, возродить и ка-
чественно улучшить сельскую инфраструк-
туру, чтобы работать и жить на земле было 
комфортно, престижно и выгодно);

— проводить твердую протекционист-
скую политику в отношении отечественного 
сельхозпроизводства; защитить российских 
производителей; 

— расширить объемы «дешевых» креди-
тов, доведя учетную ставку до 2—3 процен-
тов, применяя механизмы субсидирования 
процентных ставок.

Главное в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства. ПАРТИЯ «РОДИ-
НА» предлагает:

— считать главными задачами системы 
ЖКХ — снижение тарифов и повышение 
качества услуг;

— остановить взимание с граждан взно-
сов на капитальный ремонт, пересмотреть 
механизм финансирования капремонта жи-
лого фонда с учетом Социального стандар-
та достойной жизни.

Главное в сфере межнациональных 
отношений и миграционной политики. 
ПАРТИЯ «РОДИНА» предлагает:

— укреплять и развивать народное 
единство России, исходя из того, что все 
граждане нашей страны — единая полити-
ческая нация;

— проводить национальную политику 
страны на принципах общенациональной 
солидарности и единства полиэтнического 
национального государства; 

— законодательно признать государс-
твообразующую и цивилизационную роль 
русского народа как залог стабильности и 
успешного развития России;

— временно ввести визовый режим со 
странами, провоцирующими массовую миг-
рацию в Россию (интеграционные процес-
сы в рамках Евразийского экономического 
союза от этого только выиграют, зато без-
дельникам, преступникам и экстремистам 
въезд в РФ будет закрыт). 

Главное в оборонно-промышленной 
и военной сферах. ПАРТИЯ «РОДИНА» 
предлагает:

— сформировать полноценную базу рос-
сийских материалов и комплектующих для 
ОПК в рамках программы импортозамеще-
ния; 

— обеспечить госзаказ на специалистов 
в оборонной сфере, добиться повышенных 
стипендий для студентов профильных ву-
зов и конкурентной заработной платы для 
работников ОПК;

— проводить интенсивное строительс-
тво льготного жилья для военнослужащих 
и молодых специалистов ОПК, бесплатное 
выделение земель под индивидуальное 
строительство с привязкой к предприятию;

— защитить социальные права воен-
нослужащих, ликвидировать позорные 
очереди на квартиры для семей военных, 
стимулировать развитие системы военного 
образования;

— запустить Государственную програм-
му освоения Арктики с мощным оборонно-
промышленным потенциалом.

Главное в сфере внешней политики. 
ПАРТИЯ «РОДИНА» предлагает:

— считать главными целями внешней 
политики Российской Федерации укрепле-
ние суверенитета и авторитета нашей стра-
ны на мировой арене, возвращение России 
статуса сверхдержавы, создание выгодных 
для нашего народа условий во всех сферах 
международной деятельности;

— законодательно обеспечить безу-
словное право России проводить незави-
симую политику в исторически важных 
для нашей страны регионах, осуществлять 
евразийскую интеграцию на территориях, 
входивших в состав СССР и Российской 
империи.

ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ 
ЗАКОНОПРОЕКТЫ ПАРТИИ 

«РОДИНА»
В качестве первоочередных инициатив 

ПАРТИЯ «РОДИНА» намерена внести в 
Государственную Думу седьмого созыва 
следующие законопроекты:

— Проект Федерального закона «О Со-
циальном стандарте достойной жизни»;

— Проект Федерального закона «О само-
обороне»;

— Проект Миграционного кодекса РФ;
— Проект принципиальных поправок в 

Федеральный закон «Об основах государс-
твенного регулирования торговой деятель-
ности в Российской Федерации», особенно 
в части государственного регулирования 
цен на социально значимые товары;

— Проект поправок в законодательство, 
обеспечивающих перевод транспортного 
налога на налог на ГСМ.

Символ ПАРТИИ «РОДИНА» — крас-
ная пятиконечная звезда, олицетворяющая 
социальную справедливость, готовность к 
труду и обороне, историческую преемствен-
ность, верность патриотическим идеалам и 
национально-государственным интересам 
России.

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА».

ПАРТИЯ «РОДИНА» — НОМЕР ОДИН В БЮЛЛЕТЕНЕ

Голосуя за ПАРТИЮ «РОДИНА», Вы выбираете свободную, стабильную и достойную жизнь в сильной независимой стране.
Поддержав ПАРТИЮ «РОДИНА» на выборах, Вы голосуете за уверенность в настоящем и будущем для себя и своих близких.

ПАРТИЯ «РОДИНА» — НАЦИОНАЛЬНЫЙ ФРОНТ — МЫ ВМЕСТЕ С ВАМИ ИДЕМ ВО ВЛАСТЬ! ВРЕМЯ ПРИШЛО!

Алексей ЖУРАВЛЁВ, Председатель ПАРТИИ 
«РОДИНА».

ПАРТИЯ «РОДИНА» — Национальный фронт за стабильную и достойную %изнь в сильной России.
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На соискание Государственной премии 
Российской Федерации 

в области литературы и искусства
Совет при Президенте Российской 

Федерации по культуре и искусству объ-
являет о приеме с 1 сентября 2016 года 
документов на соискание Государствен-
ной премии Российской Федерации в 
области литературы и искусства за 2016 
год.

Представления на соискателей ука-
занной премии и прилагаемые к ним 
материалы направляются в Совет при 

Президенте Российской Федерации по 
культуре и искусству (адрес для почто-
вых отправлений: 103132, г. Москва, 
Старая пл., д. 4, подъезд 6, аппарат 
советника Президента Российской 
Федерации В.И.Толстого). Справки по 
телефонам: (495) 606-35-36, (495) 606-
80-00.

Срок приема документов истекает 
15 декабря 2016 года.

На соискание премии Президента 
Российской Федерации 

для молодых деятелей культуры
Совет при Президенте Российской 

Федерации по культуре и искусству 
объявляет о приеме с 1 сентября 2016 
года документов на соискание премии 
Президента Российской Федерации 
для молодых деятелей культуры за 
2016 год.

Представления на соискателей ука-
занной премии и прилагаемые к ним 
материалы направляются в Совет при 

Президенте Российской Федерации по 
культуре и искусству (адрес для почто-
вых отправлений: 103132, г. Москва, 
Старая пл., д. 4, подъезд 6, аппарат 
советника Президента Российской 
Федерации В.И.Толстого). Справки по 
телефонам: (495) 606-35-36, (495) 606-
80-00.

Срок приема документов истекает 
1 ноября 2016 года.

На соискание премии Президента 
Российской Федерации в области литературы 

и искусства за произведения для детей и юношества
Совет при Президенте Российской 

Федерации по культуре и искусству объ-
являет о приеме с 1 сентября 2016 года 
документов на соискание премии Пре-
зидента Российской Федерации в обла-
сти литературы и искусства за произве-
дения для детей и юношества за 2016 
год.

Представления на соискателей ука-
занной премии и прилагаемые к ним 

материалы направляются в Совет при 
Президенте Российской Федерации по 
культуре и искусству (адрес для почто-
вых отправлений: 103132, г. Москва, Ста-
рая пл., д. 4, подъезд 6, аппарат советни-
ка Президента Российской Федерации 
В.И.Толстого). Справки по телефонам: 
(495) 606-35-36, (495) 606-80-00.

Срок приема документов истекает 
1 ноября 2016 года.

Требования к оформлению представлений на соискателей премии размещены на 
сайте «Российской газеты» по адресу: www.rg.ru, а также на странице Совета офици-
ального интернет-представительства Президента Российской Федерации по адре-
сам: kremlin.ru, президент.рф.

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Внести в постановление Правитель-
ства Российской Федерации от 19 января 
2005 г. № 29 «О премиях Правительства 
Российской Федерации в области культу-
ры» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2005, № 4, ст. 304; № 32, 
ст. 3315; 2008, № 19, ст. 2173; № 48, ст. 5606; 
2009, № 50, ст. 6106) следующие измене-
ния:

а) пункт 1 изложить в следующей 
редакции:

«1. Учредить 12 ежегодных премий 
Правительства Российской Федерации в 
области культуры в размере 2 млн рублей 

каждая с присуждением их начиная с 2017 
года.»;

б) в Положении о премиях Правитель-
ства Российской Федерации в области куль-
туры, утвержденном указанным постанов-
лением:

в абзаце четвертом пункта 1 слова «(5 
премий)» заменить словами «(2 премии)»;

в абзаце первом пункта 5 слова «5 чело-
век» заменить словами «3 человека».

2. Настоящее постановление вступает в 
силу с 1 января 2017 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 16 августа 2016 г. № 803 г. Москва

О внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации 

от 19 января 2005 г. № 29

Постановление Правительства Российской Федерации
от 18 августа 2016 г. № 815 г. Москва

О Всероссийском конкурсе «Лучшая муниципальная практика»
Правительство Российской Федерации 

постановляет:
1. Утвердить прилагаемое Положение 

о Всероссийском конкурсе «Лучшая муни-
ципальная практика».

2. Установить, что реализация фун-
кций, предусмотренных настоящим 
постановлением, осуществляется соот-
ветствующими федеральными органами 
исполнительной власти в пределах уста-
новленной предельной численности 
работников, а также бюджетных ассигно-
ваний, предусмотренных указанным орга-
нам в федеральном бюджете на руковод-
ство и управление в сфере установленных 
функций.

3. Министерству строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации, Министерству 
финансов Российской Федерации, Мини-
стерству экономического развития Рос-
сийской Федерации с участием Ассоциа-
ции «Единое общероссийское объедине-
ние муниципальных образований (Кон-
гресс)» и Общероссийской общественной 
организации «Всероссийский Совет мест-
ного самоуправления» представить в 
Министерство юстиции Российской Феде-
рации в 30-дневный срок предложения по 
составу федеральной конкурсной комис-
сии по организации и проведению Всерос-
сийского конкурса «Лучшая муниципаль-
ная практика» (далее — конкурс).

4. Установить, что бюджетам субъек-

тов Российской Федерации, на террито-
рии которых расположены муниципаль-
ные образования — победители конкурса, 
предоставляются из федерального бюд-
жета на премирование победителей кон-
курса иные межбюджетные трансферты 
для их предоставления местным бюдже-
там в пределах бюджетных ассигнований, 
предусмотренных на указанные цели в 
федеральном бюджете на соответствую-
щий финансовый год.

5. Министерству строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации, Министерству юсти-
ции Российской Федерации и Министер-
ству экономического развития Россий-
ской Федерации утвердить до 1 декабря 

2016 г. соответствующие форму конкур-
сных заявок муниципальных образований 
и методику оценки конкурсных заявок 
муниципальных образований.

6. Рекомендовать высшим исполни-
тельным органам государственной власти 
субъектов Российской Федерации:

принять участие в организации и про-
ведении конкурса в соответствии с Поло-
жением, утвержденным настоящим 
постановлением;

содействовать распространению 
среди муниципальных образований 
информации о конкурсе и примерах луч-
шей практики деятельности органов мест-
ного самоуправления.

7. Признать утратившими силу:

постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 28 августа 2009 г. 
№ 707 «О Всероссийском конкурсе на зва-
ние «Самое благоустроенное городское 
(сельское) поселение России» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2009, № 36, ст. 4352);

постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 8 сентября 2010 г. 
№ 687 «О внесении изменений в постанов-
ление Правительства Российской Федера-
ции от 28 августа 2009 г. № 707» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2010, № 37, ст. 4700);

пункт 4 изменений, которые вносятся 
в акты Правительства Российской Феде-
рации в связи с упразднением Министер-

ства регионального развития Российской 
Федерации, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 31 августа 2015 г. № 912 «О внесении 
изменений в некоторые акты Правитель-
ства Российской Федерации в связи с 
упразднением Министерства региональ-
ного развития Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, № 36, ст. 5052).

8. Настоящее постановление вступает 
в силу с 1 ноября 2016 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

1. Настоящее Положение определяет 
порядок организации и проведения Всерос-
сийского конкурса «Лучшая муниципаль-
ная практика» (далее — конкурс), а также 
порядок предоставления бюджетам субъ-
ектов Российской Федерации, на террито-
рии которых расположены муниципальные 
образования — победители конкурса, из 
федерального бюджета на премирование 
победителей конкурса иных межбюджет-
ных трансфертов для их предоставления 
местным бюджетам (далее — иные меж-
бюджетные трансферты).

2. Конкурс организуется и проводится 
ежегодно в целях выявления, поощрения и 
распространения применения примеров луч-
шей практики деятельности органов местно-
го самоуправления по организации муници-
пального управления и решению вопросов 
местного значения муниципальных образо-
ваний (далее — лучшая муниципальная пра-
ктика). Конкурс состоит из регионального и 
федерального этапов, проводимых последо-
вательно.

3. Конкурс проводится по следующим 
номинациям, отражающим практику органи-
зации муниципального управления и реше-
ние вопросов местного значения муници-
пальных образований (далее — номинации 
конкурса):

а) градостроительная политика, обеспе-
чение благоприятной среды жизнедеятель-
ности населения и развитие жилищно-ком-
мунального хозяйства;

б) муниципальная экономическая поли-
тика и управление муниципальными финан-
сами;

в) обеспечение эффективной «обратной 
связи» с жителями муниципальных образо-
ваний, развитие территориального общест-
венного самоуправления и привлечение гра-
ждан к осуществлению (участию в осущест-
влении) местного самоуправления в иных 
формах.

4. В конкурсе вправе участвовать город-
ские округа (городские округа с внутриго-
родским делением), городские и сельские 
поселения, распределяемые по следующим 
категориям участников конкурса:

а) I категория — городские округа 
(городские округа с внутригородским деле-
нием) и городские поселения;

б) II категория — сельские поселения.
5. Региональный этап конкурса прово-

дится в соответствии с правовыми актами 
субъектов Российской Федерации в целях 
выявления и отбора примеров лучшей муни-
ципальной практики в каждом из субъектов 
Российской Федерации для последующего 
проведения федерального этапа конкурса.

Конкурсные заявки муниципальных 
образований, подготовленные с учетом 
предусмотренных пунктом 9 настоящего 
Положения методики и формы, представля-
ются в федеральную конкурсную комиссию 
по организации и проведению Всероссийско-
го конкурса «Лучшая муниципальная практи-
ка» (далее — комиссия) до 20 июля.

6. Конкурсная заявка муниципального 
образования может быть отклонена на 
любом этапе конкурса в случае ее представ-
ления с нарушением установленных сроков, 
оформления с нарушением требований, 
некомплектности, а также указания в ней 
недостоверных и (или) недействительных 
сведений. Определение недостоверности и 
(или) недействительности сведений, указан-
ных в заявке, осуществляется на основе 
выявления несоответствия таких сведений 
друг другу, значительных неточностей и 
погрешностей в вычислениях, несоответст-
вия данным государственной статистики или 
иным официальным данным, а также на 
основе экспертных мнений не менее чем 
одной трети членов соответствующей подко-
миссии комиссии.

7. Комиссия или ее подкомиссии опреде-
ляют количество конкурсных заявок муници-
пальных образований, представляемых в 
комиссию от каждого субъекта Российской 
Федерации по каждой номинации конкурса и 
категории участников конкурса, которые 
предусмотрены пунктами 3 и 4 настоящего 
Положения.

8. Комиссией может быть предусмотре-
на возможность принятия к рассмотрению 
конкурсных заявок муниципальных образо-
ваний, не ставших победителями региональ-
ного этапа конкурса либо не участвовавших 
в нем, но практика деятельности органов 
местного самоуправления которых исходя 
из рекомендации Ассоциации «Единое 
общероссийское объединение муниципаль-
ных образований (Конгресс)» или Общерос-
сийской общественной организации «Все-
российский Совет местного самоуправле-
ния» может быть признана лучшей в субъек-
те Российской Федерации. В этом случае 
каждая из указанных организаций вправе 
рекомендовать комиссии не позднее 1 авгу-
ста не более 3 конкурсных заявок муници-
пальных образований от каждого субъекта 
Российской Федерации.

9. Методика оценки конкурсных заявок 
муниципальных образований и форма кон-
курсной заявки муниципального образова-
ния утверждаются по следующим номинаци-
ям конкурса:

а) градостроительная политика, обеспе-
чение благоприятной среды жизнедеятель-
ности населения и развитие жилищно-ком-
мунального хозяйства — Министерством 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации;

б) муниципальная экономическая поли-
тика и управление муниципальными финан-
сами — Министерством экономического 
развития Российской Федерации по согласо-
ванию с Министерством финансов Россий-
ской Федерации;

в) обеспечение эффективной «обратной 
связи» с жителями муниципальных образо-
ваний, развитие территориального общест-
венного самоуправления и привлечение гра-
ждан к осуществлению (участию в осущест-
влении) местного самоуправления в иных 

формах — Министерством юстиции Россий-
ской Федерации.

10. Федеральные органы исполнитель-
ной власти, указанные в пункте 9 настоящего 
Положения, в соответствии с распределени-
ем между ними номинаций конкурса образу-
ют для проведения федерального этапа кон-
курса подкомиссии комиссии, которые:

а) осуществляют организационно-техни-
ческое обеспечение деятельности комиссии;

б) осуществляют прием и рассмотрение 
конкурсных заявок муниципальных образо-
ваний, представляемых в комиссию;

в) информируют высшие исполнитель-
ные органы государственной власти субъек-
тов Российской Федерации по вопросам 
организации и проведения конкурса;

г) запрашивают информацию и получа-
ют пояснения по представленным конкур-
сным заявкам муниципальных образований;

д) вносят предложения по определению 
победителей конкурса по номинациям кон-
курса.

11. Основными функциями комиссии 
являются:

а) определение победителей конкурса;
б) утверждение составов своих подко-

миссий и положений о них;
в) одобрение в целом проекта методи-

ки оценки конкурсных заявок муниципаль-
ных образований по каждой номинации 
конкурса;

г) решение иных вопросов организации и 
проведения конкурса.

12. Председателем комиссии является 
Заместитель Председателя Правительства 
Российской Федерации, координирующий в 
соответствии с распределением обязаннос-
тей реализацию государственной политики в 
сфере социально-экономического развития 
муниципальных образований.

Председатель комиссии по представле-
нию Министерства юстиции Российской 
Федерации утверждает ее регламент и 
состав.

Состав комиссии формируется с уче-
том предложений федеральных органов 
исполнительной власти, указанных в пун-
кте 9 настоящего Положения, иных заинте-
ресованных федеральных органов испол-
нительной власти, Ассоциации «Единое 
общероссийское объединение муници-
пальных образований (Конгресс)», Обще-
российской общественной организации 
«Всероссийский Совет местного самоу-
правления» и иных заинтересованных орга-
низаций. Указанные предложения должны 
содержать в том числе кандидатуры неза-
висимых экспертов. Количество представи-
телей указанных федеральных органов 
исполнительной власти не может состав-
лять более половины состава комиссии.

13. Решения комиссии по вопросам, ука-
занным в подпунктах «а», «б» и «в» пункта 11 
и в пункте 20 настоящего Положения, прини-
маются исключительно на ее заседании, по 
остальным вопросам решения комиссии 
могут приниматься ее председателем.

14. Информация об организации и про-
ведении конкурса, включая методику оценки 
конкурсных заявок муниципальных образо-
ваний и форму конкурсных заявок муници-
пальных образований, размещается на офи-
циальных сайтах федеральных органов 
исполнительной власти, указанных в пункте 
9 настоящего Положения, в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» 
(далее — сеть «Интернет») и предоставляет-
ся Ассоциации «Единое общероссийское 
объединение муниципальных образований 
(Конгресс)» и Общероссийской обществен-
ной организации «Всероссийский Совет 
местного самоуправления» для обеспечения 
возможности размещения ими указанной 
информации на своих сайтах в сети «Интер-
нет».

15. Комиссия в соответствии с методикой 
оценки конкурсных заявок муниципальных 
образований по каждой номинации конкурса 
определяет до 1 октября муниципальные 
образования, в конкурсных материалах кото-
рых отражены примеры лучшей муници-
пальной практики по соответствующим 
номинациям конкурса.

Комиссия определяет 3 победителей 
конкурса по соответствующим номинациям 
конкурса и категориям участников конкурса, 
среди которых распределяются первое — 
третье места победителей конкурса.

Случаи, в которых подведение итогов 
конкурса не осуществляется либо определя-
ется меньшее число мест победителей кон-
курса, определяются комиссией.

16. Федеральные органы исполнитель-
ной власти, указанные в пункте 9 настоящего 
Положения, вправе в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации о кон-
трактной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд определять 
поставщика (подрядчика, исполнителя) для 
выполнения функций по организационно-
техническому обеспечению деятельности 
комиссии, разработке методики оценки кон-
курсных заявок муниципальных образова-
ний, обработке и предварительному рассмо-
трению материалов, представляемых в 
комиссию, а также для проведения торжест-
венной церемонии, изготовления дипломов 
и иных предметов, вручаемых муниципаль-
ным образованиям.

17. Подведение итогов конкурса, опреде-
ленных в соответствии с пунктом 15 настоя-
щего Положения, оформляется решением 
комиссии.

18. По решению Правительства Россий-
ской Федерации победителям конкурса при-
суждаются дипломы Правительства Россий-
ской Федерации и денежные премии.

19. Размер денежной премии определя-
ется путем распределения средств, предус-
мотренных в федеральном бюджете на пре-
мирование победителей конкурса, в следую-
щих пропорциях:

а) по номинациям конкурса — в равных 
долях;

б) по категориям участников конкурса, 
предусмотренным пунктом 4 настоящего 
Положения (по каждой номинации конкур-
са):

I категория — 76 процентов;
II категория — 24 процента;
в) по каждой категории участников кон-

курса (по каждой номинации конкурса):
первое место — 50 процентов;
второе место — 30 процентов; 
третье место — 20 процентов.
20. В случае если подведение итогов кон-

курса не осуществлялось либо определено 
меньшее число мест победителей конкурса, 
перераспределение средств на их премиро-
вание осуществляется по решению комис-
сии.

21. Предоставление бюджетам субъек-
тов Российской Федерации, на территории 
которых расположены муниципальные обра-
зования — победители конкурса, иных меж-
бюджетных трансфертов осуществляется в 
пределах бюджетных ассигнований, предус-
мотренных федеральным законом о феде-
ральном бюджете на соответствующий 
финансовый год, и лимитов бюджетных обя-
зательств, утвержденных в установленном 
порядке Министерству юстиции Российской 
Федерации на премирование победителей 
конкурса.

Распределение между бюджетами субъ-
ектов Российской Федерации иных межбюд-
жетных трансфертов утверждается Прави-
тельством Российской Федерации.

Министерство юстиции Российской 
Федерации не позднее 7 рабочих дней после 
утверждения Правительством Российской 
Федерации распределения иных межбюд-
жетных трансфертов осуществляет перечи-
сление иных межбюджетных трансфертов на 
счета, открытые территориальным органам 
Федерального казначейства для учета посту-
плений и их распределения между бюджета-
ми бюджетной системы Российской Федера-
ции, для последующего перечисления в уста-
новленном порядке в бюджеты субъектов 
Российской Федерации.

Уполномоченные органы исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции не позднее 3-го рабочего дня со дня 
получения от территориальных органов 
Федерального казначейства информации о 
поступлении иных межбюджетных тран-
сфертов в бюджеты соответствующих субъ-
ектов Российской Федерации осуществля-
ют через указанные счета перечисление в 
установленном порядке иных межбюджет-
ных трансфертов в соответствующие мест-
ные бюджеты.

22. Не использованный на 1 января теку-
щего финансового года остаток иных меж-
бюджетных трансфертов подлежит возврату 
в федеральный бюджет органами государст-
венной власти субъектов Российской Феде-
рации (в бюджет субъекта Российской Феде-
рации — органами местного самоуправле-
ния), за которыми в установленном порядке 
закреплены источники доходов бюджета 

субъекта Российской Федерации (местного 
бюджета) по возврату остатков межбюджет-
ных трансфертов, в соответствии с требова-
ниями, установленными бюджетным законо-
дательством Российской Федерации.

В случае если неиспользованный остаток 
иных межбюджетных трансфертов не пере-
числен в доход федерального бюджета, ука-
занные средства подлежат взысканию в 
доход федерального бюджета в порядке, 
установленном Министерством финансов 
Российской Федерации.

23. Федеральные органы исполнитель-
ной власти, представители которых являются 
членами комиссии, вправе учреждать и при-
менять собственные меры нематериального 
поощрения муниципальных образований, 
участвующих в федеральном этапе конкурса.

24. Вручение дипломов Правительства 
Российской Федерации победителям кон-
курса осуществляется в торжественной 
обстановке комиссией и (или) по ее поруче-
нию соответствующим федеральным орга-
ном исполнительной власти, указанным в 
пункте 9 настоящего Положения, в соответ-
ствии с распределением номинаций кон-
курса.

25. Обобщение выявленных по итогам 
конкурса примеров лучшей муниципальной 
практики осуществляется федеральными 
органами исполнительной власти, указанны-
ми в пункте 9 настоящего Положения, в соот-
ветствии с распределением номинаций кон-
курса.

26. Примеры лучшей муниципальной 
практики публикуются в соответствующих 
сборниках, подготовка которых осуществля-
ется федеральными органами исполнитель-
ной власти, указанными в пункте 9 настояще-
го Положения, в соответствии с распределе-
нием номинаций конкурса и размещаются в 
сети «Интернет».

В деятельности по обобщению приме-
ров лучшей муниципальной практики, под-
готовке соответствующих сборников и их 
размещению в сети «Интернет» вправе 
участвовать Ассоциация «Единое общерос-
сийское объединение муниципальных обра-
зований (Конгресс)», советы муниципаль-
ных образований субъектов Российской 
Федерации, Общероссийская общественная 
организация «Всероссийский Совет местно-
го самоуправления» и иные организации, 
представители которых являются членами 
комиссии.

27. Информация о размещении сборни-
ков примеров лучшей муниципальной пра-
ктики в сети «Интернет» доводится феде-
ральными органами исполнительной власти, 
указанными в пункте 9 настоящего Положе-
ния, в соответствии с распределением номи-
наций конкурса до сведения органов испол-
нительной власти субъектов Российской 
Федерации для оказания содействия в рас-
пространении примеров лучшей муници-
пальной практики среди муниципальных 
образований соответствующих субъектов 
Российской Федерации.

Положение о Всероссийском конкурсе «Лучшая муниципальная практика»

1.  ЧЕСТНАЯ ОЦЕНКА СИТУАЦИИ 

Россия находится на распутье. 
Мировой финансовый кризис обнажил экономические пробле-

мы и политические противоречия внутри страны. Все большее 
число людей присоединяется к тем, кто видит Россию зажатой в 
тисках финансовых воротил и непатриотичной элиты. 

Как и 100 лет назад, в период Первой мировой войны и накану-
не революционных потрясений, сегодня руководство страны стоит 
перед сложным выбором. Какой путь предпочесть? Как и куда дви-
гаться дальше? Кто наши союзники, а кто — враги? 

Нужно честно признать: уходит в прошлое этап, в котором мы 
находимся последние три десятилетия, с момента начала так назы-
ваемых реформ. Большая часть этого периода стала черной поло-
сой для нашей страны. Развал Советского Союза, миллионы людей 
за пределами отчизны, массовое обеднение населения, депопуля-
ция и деградация общественной жизни, разрушение системы без-
опасности, крушение экономики. 

Россия во многом по-прежнему живет с наследием ельцинизма 
в модели «Гайдара—Чубайса—Кудрина». Тех, кто лицемерно на-
звал себя «либералами». Ведь их действия были одновременно и 
антигосударственными, и антилиберальными. Сущность этих лю-
дей — обман. Они обещали стране золотые горы, а на самом деле 
втихомолку раскромсали госсобственность, коррумпировали го-
сударство и продолжают «сидеть» на бюджете. Поэтому нужно от-
межеваться от их экономического и политического наследия. 

В политической сфере мы почти перевернули эту унизительную 
страницу. Агрессивная политика Запада привела к осознанию Рос-
сией необходимости избежать гибели и иметь собственную, суве-
ренную внешнюю политику. Народ сплотился в стремлении сохра-
ниться в качестве субъекта истории, а не марионеточного полуго-
сударства. У страны появился национальный лидер, возрождается 
сильная армия, воссоздаётся независимая внешняя политика. 

Однако совсем иначе обстоят дела в экономике. Государство по 
инерции движется в рамках антироссийской, ельцинистской моде-
ли. Ее сторонники имеют большинство в правительстве. Они про-
тивостоят всем действиям по ее замене. Те, кто в лихие 90-е нажил-
ся на фальшивой приватизации, продолжают «доить» нашу эконо-
мику. 

Они не заинтересованы в развитии страны. Они рассматривают 
Россию как обреченный на гибель Титаник, заранее загружая дра-
гоценности в свои личные шлюпки. Но мы знаем про поджидаю-
щий нас айсберг и сможем вовремя изменить курс страны, чтобы 
избежать новых потрясений. 

Эта модель должна была списать нашу страну в утиль. Но мы 
сильнее. Мы сами спишем эту модель в утиль. 

На распутье Россия должна выбрать новый путь развития эко-
номики — разжать тиски крупного финансового капитала, дать 
возможность миллионам граждан реализовать себя, создать силь-
ную конкурентную экономику и обеспечить страну всем необхо-
димым. 

2.  ЧЕСТНАЯ ОПОРА СТРАНЫ 

Опора России — не в сотне олигархических кланов, паразити-
рующих на экономике и вывозящих капитал за границу. 

Опора России — миллионы патриотов — кормильцев своих семей. 
Тех, кто зарабатывает деньги честным трудом. Тех, кто не зависит и 
не желает зависеть от социальных гарантий государства. Тех, кто хо-
чет жить и работать в своей стране, на своей земле. Тех, кто является 
кадровым резервом экономики. Тех, на ком держится Россия. 

Экономически активные и самозанятые граждане, предприни-
матели могут и должны быть фундаментом российской экономики 
и общества. Честной, патриотической элитой. Партия «Граждан-
ская ПЛАТФОРМА» стремится объединить таких граждан, для 

кого важны ценности личной ответственности, инициативности, 
справедливой конкуренции, умения вести диалог. 

Мы выступаем против революций и насильственной смены вла-
сти, против влияния финансовых магнатов на политику страны, 
против монополизма в экономике. Мы — за сильное государство, 
за демократические ценности, за законы в интересах всего обще-
ства, а не узкой прослойки обладателей сверхкрупного капитала. 

Экономическая конкуренция, свобода предпринимательства 
избавят страну от клановой системы и монополизма. Появится 
энергия развития для формирования демократии малых про-
странств, для восстановления региональных и местных экономик, 
для запуска малого промышленного производства, для создания 
миллионов новых рабочих мест. 

У всех граждан должна быть возможность реализовать себя, за-
рабатывать честным трудом, богатеть. В этом ключ к процветанию 
и успеху всей страны. 

В отличие от других партий, именующих себя правыми, «Граж-
данская ПЛАТФОРМА» последовательно выступает за независи-
мый внешнеполитический курс. При этом очевидно, что без эко-
номического суверенитета у России не будет возможностей на са-
мостоятельную внешнюю политику, сильную армию и привлека-
тельный образ для других стран. 

Мы поддерживаем внешнеполитическую линию Президента, 
однако она не достигнет долгосрочных целей без создания в стране 
правовых гарантий для предпринимательства, без реальной про-
граммы импортозамещения и индустриализации, без системной 
борьбы с коррупцией, без кардинального изменения модели эко-
номического развития страны в условиях «вечных» санкций за са-
мостоятельную политику на Украине и воссоединение с Крымом. 

3.  РАЗВИТИЕ СТРАНЫ ПО-ЧЕСТНОМУ 

Неотложные шаги для смены социально-экономической моде-
ли развития страны: 

— Отставка экономического, финансового и социального бло-
ков правительства во главе с Д. Медведевым. 

— Снижение ставки рублевого кредита до 2—3 % годовых бла-
годаря антиинфляционному накачиванию экономики деньгами. 

— Либерализация и налоговые каникулы для предприятий, ко-
торые занимаются реальным импортозамещением, в машиностро-
ении, сельском хозяйстве, фармацевтике, строительстве, произ-
водством товаров массового потребления. 

— Запуск программы новой индустриализации: модернизация 
советских заводов и строительство новых экологичных предпри-
ятий (в приборостроении, машиностроении, электронике и т.д.). 

— Повышение производительности труда за счет автоматиза-
ции и технологизации производств. 

— Отказ от зависимости экономики от доллара. Уменьшение 
числа банков и валютное регулирование для недопущения спеку-
ляций и вывода капиталов за границу. 

— Ликвидация монополии спекулянтов и посредников в тор-
говле, доступ на рынки для самих производителей. 

— Переход к стратегическим научным программам, поддержка 
молодых ученых. Создание сети инновационных промышленных 
площадок, частных технологических предприятий и научно-
производственных центров. 

— Борьба с безработицей путем создания локальной экономи-
ки, субсидирование малых предприятий в депрессивных населен-
ных пунктах. 

— Массовое строительство нового недорогого жилья, в первую 
очередь для молодых семей и нуждающихся. 

— Замена НДС налогом с продаж для наполняемости местных 
бюджетов и самофинансирования муниципалитетов. 

— Строительство транспортных и энергетических объектов, 
расширение связей между регионами. 

— Восстановление сети больниц, школ и техникумов «шаговой» 
доступности. Обеспечение социальных стандартов, гарантирую-
щих достойную жизнь для каждого гражданина. 

— Кратное увеличение субсидий сельхозпроизводителям, по-
всеместное внедрение передовых сельхозтехнологий. 

— Создание системы непрерывного образования, с учетом луч-
ших сторон советского и постсоветского образования. Замена ЕГЭ 
системой оценки качества, которая будет выявлять реальные зна-
ния и компетенции. Воссоздание системы профессионального об-
разования, ориентированной на инновационные производства. 

— Гражданский контроль за расходами всех бюджетов: феде-
рального, региональных и муниципальных. 

— Борьба с преждевременной смертностью, связанной с нарко-
манией, алкоголизмом, СПИДом, ДТП, уличным криминалом. 
Нулевая терпимость к антисоциальному поведению. 

— Расширение прав адвокатов и функций уполномоченных по 
защите прав. Переустройство судебной системы и обновление су-
дейского корпуса. 

— Система прямых выборов глав местного самоуправления. 
— Проведение референдумов регулярно на местном, региональ-

ном и федеральном уровнях, в т. ч. с использованием мобильных 
устройств. 

4.  ЧЕСТНЫЙ ОППОНЕНТ 

Там, где нет конкуренции, спится лучше, но живется хуже. 
Четыре парламентские партии находятся в большой зависимо-

сти от сверхкрупного финансового капитала. В результате сфор-
мировалась полуторапартийная система, практически отсутствует 
реальная конкуренция. Поэтому естественно, что основным оппо-
нентом «Гражданской ПЛАТФОРМЫ» является доминирующая 
партия — «Единая Россия». 

И Госдума, и правительство находятся под контролем этой пар-
тии, которая уже много лет занимается популизмом и убаюкивает 
граждан бесконечным потоком социальных обещаний. При этом 
реальные решения принимаются в интересах финансовых воро-
тил. Отменяются льготы для социально незащищенных граждан, 
замораживаются пенсионные накопления, растут цены на продук-
ты и лекарства, обваливается рубль и придумываются другие спо-
собы изъятия денег у населения. 

Экономический и политический клановый монополизм душит 
развитие нашей страны, ведет к застою и деградации. 

Руководство «Единой России» во главе с Д. Медведевым долж-
но перестать юлить и честно сформулировать, на чьей стороне пар-
тия власти. Либо вы, уважаемые «единороссы», проводите поли-
тику в интересах группки олигархов, постоянно потакая их неуем-
ному желанию нажиться на разделе бюджета. Либо вы проводите 
политику в интересах социально незащищенных слоев населения, 
о чем постоянно рассказываете с различных трибун. 

В первом случае вы являетесь фальшивыми либералами, обслу-
живаете исключительно корыстные интересы финансовых воро-
тил и обманываете избирателей. Во втором случае вы являетесь 
обычной социалистической партией. 

Уважаемые «единороссы», объявите честно, кого вы защищае-
те, в чьих интересах работаете! Избиратели имеют право знать 
правду. 

Кроме того, «Единая Россия» незаконно присвоила себе идею о 
единстве страны. Не она одна выступает за это. И мы за единство 
страны. И президент. В политической системе сложился консенсус 
по этому вопросу. Не «Единая Россия» обеспечила единство стра-
ны, поэтому такой самовольный захват является очередным обма-
ном. 

Необходима демонополизация информационного поля, созда-
ние в СМИ дискуссионных площадок по обсуждению внутрирос-
сийских проблем, недопущение ограничений свободы слова и сво-

боды распространения информации в сети Интернет, вовлечение 
молодежи в обсуждение важных социально-экономических реше-
ний для развития страны. 

Замалчивание реальных проблем и постоянный обман избира-
телей ведут к деградации общественной жизни, к равнодушию и 
пассивности граждан, к распространению националистических и 
экстремистских течений. Фактически политическая система ста-
новится колоссом на глиняных ногах. Это небезопасно в условиях 
постоянного давления извне и важности передачи президентской 
власти эволюционным способом в рамках правого поля. 

На самом деле, чем быстрее «Единая Россия» поймет важность 
реальной конкуренции, содержательного обсуждения проблем, 
принятия решений в интересах развития страны, тем стабильнее и 
защищеннее будет вся политическая конструкция. 

Для подлинного социально-экономического развития во вла-
сти должны быть разные политические силы. Нужно предоставить 
оппонентам реальную долю власти — в парламенте, в правитель-
стве, в регионах. 

Мы приветствуем впервые поставленную президентом цель в 
сфере поддержки малого и среднего бизнеса. Мы готовы взять на 
себя политический подряд и обеспечить создание 1 миллиона ра-
бочих мест в этой сфере. 

«Гражданская ПЛАТФОРМА» готова разделить с партией вла-
сти ответственность за будущее страны. 

5.  ЧЕСТНЫЙ ПУТЬ — ШАГ ЗА ШАГОМ 

«Гражданская ПЛАТФОРМА» — молодая и успешная партия. 
В отличие от остальных непарламентских партий, жизнь кото-

рых ограничена пределами Садового кольца, в основе «Граждан-
ской ПЛАТФОРМЫ» сильные региональные отделения. 

Благодаря этому у нас есть четкая и понятная идеология, есть 
сильная партийная программа и большое число сторонников в 
российских регионах. Более миллиона граждан уже поддержали 
«Гражданскую ПЛАТФОРМУ» на региональных и местных выбо-
рах в 2013—2015 годах. 

Выборы в Государственную Думу станут первой федеральной 
кампанией для нашей партии. Мы понимаем, что не можем пред-
ставлять интересы большинства. Однако активное меньшинство, 
которое составляют действующие и потенциальные сторонники 
нашей партии, сейчас вообще не имеет представительства в орга-
нах власти на общероссийском уровне. 

В стране сложилась однобокая политическая система, с силь-
ным левым крылом. Наша миссия — обеспечить представитель-
ство интересов экономически активных граждан, приверженцев 
демократических ценностей. 

В отличие от бесхребетных партий-однодневок, которые легко 
меняют свою идеологию и даже названия, «Гражданская ПЛАТ-
ФОРМА» пришла в политику всерьез и надолго. 

Мы понимаем, что находимся в начале длинного пути. Но будем 
действовать последовательно и упорно. Будем идти шаг за шагом. 
Будем планомерно расширять свое представительство, ведя к эво-
люции всей политической системы. 

Только честные выборы позволят опираться на все социальные 
группы и принимать решения в интересах страны. 

Членом нашей команды может стать каждый, кому надоело 
топтаться на месте, кто хочет раскрыть свой потенциал, кто жела-
ет видеть свой родной край процветающим, кто стремится чест-
ным трудом обеспечивать свои семьи, кто хочет быть сопричаст-
ным большому общему делу. 

Мы идем во власть отстаивать интересы активных людей, кор-
мильцев своих семей. 

Мы идем во власть отстаивать интересы России! Голосуйте за 
нас! 

http://ПРАВАЯПАРТИЯ.РФ 
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